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. ,, No. 10 .de la ses1on ordinaria agosto 
Presidencia de los · Honorables Senadores: Jorge Rainón Elías N áder, 

Elías Antoruo Niatus . Torres y· Darío Londoño Ca rdona. 

del día miércoles 25· de de 1993 

En Santafé de Bogotá, D. C.; a los vein.:. 
ticincq días del mes de agosto de mil. no
vecientos noventa y tres (1993), previa· 
·citación, se r�unieron en el Recinto. del 
·Senado de la Repúblíca, lós miernbros del 
mismo, con el fin de sesiónar en pleno. 

I 

Llamado a lista. 

El Presidente dé la Corporación, hono
rable Senador .T orge Ramón Elías N áder, 
indica a la Secretaría llái:nar a lista, y con.testan los siguientes honorables Senado.,. · 
res: 

Acos.ta Medina Amilkar David· 
Albornoz Guerrero Carlos Salvador 
Amador Campos Rafael 
Angarita Baracaldo Alfonso 
Angel Mejía Juan Guillermo 
Araúj o Noguera Alvaro 
Avendaüo Hernández Luis Janil 
Barco López Víctor Renán 
Betancourt de Liska Regina 
Blackburn Cortés José 
Blum de Barberi Claudia 
Bogotá Marín Jaime . 
Bonneth Locarno Pedro Antonio 
Bula Hoyos Rodrigo 

Burgos Martínez Jaime de Jesús 
Bustamante García Everth 
Castro Borj a Hugo 
·cepeda Saravia Efraín José 
Cerón Leyton Laureano Antonio 
Char Abdala Fuad Ricardo 
Chávez López Eduardo · 
úorsi Otálora Carlos Eduardo. 
Cristo Sahiun Jorge 
Cruz Velasco María Isabel 

Cubides Olarte Henry. . . 
Cuéllar Bastil;Ias Parrnenio 
Dáj er Óhadid Gusta V<? . 
Diazgranados . A. José Ignacio 
Echeverri. ·Co}.'.onado Hernán 

· Echeyerri Jiménez ·Armando · 
Elias Náder Jorge Ramón 
Espinosa Faccio Lince Carlos 
Espinosa · Jaramillo Gµstavo 
Galvi.S Hernández Gustavo 
García Romero Juan José· 
Gechein Turbay Jorge E;duardo 
Gerlein Echeverria Roberto · 

. Giralda. Hurtado L úis Guillermo 
Gómez Hurtado Enrique 

·Grabe Loewenhertz Vera 
Guerra de la ·Espriella José 
Henríquez Gallo Jaime· 
Hernández Aguilera Germán 
Hernández Restrepo Jorge Alberto 
Iragorri Hormaza Aurelio 
Laserna Pinzón Mario 
Latorre Gómez Alfonso 
Lé bolo Castellanos Emilio 
Londoño Capurro· Luis Fernando 
Londoño Cardona Daría 
López Cabrales Juan Manuel 
Losada Valderrama Ricaurte 
Lozano Gaitán Jorge Eliécer 
Marín Berna! Rodtigo 
Matus Torres Elías Antonio 
Melo Guevara Gabriel 
Montoya Puyana Alberto 
Moreno Rojas Sam �.el 
Mosquera Mesa Ricardo 
Motta Motta Hernán 
Muyuy Jacanamej oy Gabriel 
Naine Terán José Antonio 
Navarro Mojica José Ramón 
Oliver Moreno Olimpo 
Padilla Guzmán Marco 
Palacio Tamayo Anibal 
Panchano Vallarino Guillermo· 

Pava Camelo Alvaro 
Peláez Gutiérrez Humberto · 
Pinillos ·de Ospina Olata 
Pizano de Narváez Eduardo 
Quirá Guaüña Ana tolió 
Rodríguez de Castellanos Claudia 
Rodríguez Vargas Gustavo · 
Roj as Sarmiento Jorge /Alfonso 
Rueda Guaríri Tito .Edmundo 
Ruiz Llano· Jaime Eduarcto 
Salcedo Baldión Félix 
Sanin Posada Maristella 
Santofimio Botero Alberto 
Serrano Gómez Hugo 
Soj o Zambrano ·Raimundo. 
Sorzano Espinosa Luis GuiUermo 
Suárez Burgos Hernando 

. Trujillo García José Renán 
Turbay Quintero Julio César 
Uribe Vélez Alvaro 
Valencia Cossio Fabio 
Valencia Jaramillo Jorge 
Vargas Suárez Jaime Rodrigo 
Vásquez . Velásquez Orlando 
Vélez Trujillo Luis Guillermo 
Victoria Perea Raúl Hernán 
Villarreal :kamos Tiberio 
Villegas Díaz Daniel 
Vives Ca,nwo Edgardo 
Yepes Alzate Ornar 
Zuluaga Botero Bernardo G; 

Dejan de asistir con ,excusa los siguientes 
honorables Senadores : 

Izquierdo de Rodríguez María 
Mendoza Ardila Fernando 
Náder Náder Salomón 
Tunubalá Paja Floro Alberto 

Por Secretaría se informa que se ha 
. registrado quórum deliberatorio. 
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. Siendo las 4:15 p.m., Ja Presidencia·. 39 Políticas cerealista y ¿qué medidas ha tomado el 
- Gobierno? 

manifiesta: Abrase la sesión� y proceda.el 
señor Secretario a dar lectura al Orden 
del Día para la presente-reunión. 

Por Secretaría se procede a dar lectura 
al Orden del Día: 

· 

para la sesión orclinaria de hoy miércoles 25 de ag·osto 
-- · de 1993, a las 4:00 p. ní. 

I 

LLAMADO A LISTA' 

II 
CO�TSIDERACION Y APROBAcION DE LAS ACTAS 

NUMEROS 06. 07, 08 Y 09 CORRESPONDIENTES 
-A LAS SESlONES ORDINARIAS DE LOS -DIAS 10, 

. 17. 18 Y 24 DE AGOSTO DE 1993, PUBLICADAS EN. 
LA GACETA DEL CONGRESO NUMEROS 276, 283 

Y 288 DE 1993. 

III 

CITACIONES A LOS SEl"IOR.ES MINISTROS 
DEL DESPACHO Y ALTOS FUNCIO!'J'ÁRIOS 

DEL ESTADO 

Al señor Ministro de Agricultura, doctor .José Anto
nio Ocampo Gaviria. al sefior Ministro de Hacienda y 
Crédito Público, doctor Rudolf Hommes RodI'íguez. · 

Proposición número 1-1. · 

Cítese a 1os señores Ministros de Agricultura. y Ha
cienda para que en la sesión del' rriiércoles 11 de agos
to respondan el siguiente cuestionar.io: 

19 ¿Es cierto que el Gobierno. Nacional definitiva
mente no quiere saber nada dél sector agropecuario? . 

29 ¿Es cierto que el Ministro de Hacienda no ha per
mitido pon�r en práctica una serie de medidas eco
nómicas que solucionen la quiebra ·total del sector 
agropecuario? .. _ · 

39 ¿'Quál es actualmente el stock de leche en polvo 
irriportada, a cuánto ascendió su valor, conocía. el Mi
nistro de Agricultura la aoundancia de la producción 
nacional de leche pulverizada? 

· -

49 ¿Conoce el Ministre de Agncultura ·las últimas 
medidas de la Caja Agraria de exigii:- a los campesinos 
colombianos. hipotecas sobre sus ·préstamos? -

59 Las altas tasas de interés y ·1os aberrantes tér
minos de intermediación financiera so1i políticas que 
han arruinado el campo colombiano, ¿qué piensa el 
Gobierno al respecto? 

69 La apertura incontrolada generó incertidumbre, 
desempleo y desconcierto en el sector rural, ¿.qué me- _ 
dictas se han tomado para frenar la quiebra de- gana
deros, agricultores y campesinos colombianos? 

79 ¿Considera el Ministro de Hacienda que el man
tenimiento de la figura del incremento de los avalúos -
catastrales automáticos anualmente - de co·nformidad 
con la inflación es justa, equitativa. para un sect.or cu
ya actividad productiva está por debajo de este índice? 

89 ¿Se están cumpliendo los artículos 65 y 66 de la 
Constitución Nacional? 

99 ¿Cuál es la posición del Gobierno en cuánto al 
sector avícofa y la importación de pollo del exterior 

·José Guerra (1e la Espl"iella, Fabio Valencia Cossio, 
Hugo Serrano. Gómez, Hugo Ca.stro' Borja, María Isa
bel Cruz Velasco, Alberto Santofimio Botero, Samuel 
JUoreno Rojas y José Raimundo Sojo Zamorano. 

Aditiva. 
¿CUál es la posición del Gobierno sobre la impor

tación de plátano. cuando éste se está vendiendo al 
40% de los costos, creando una compet.encia desleal 
con los productores nacionales?· ¿Y cuál es la ·causa· 
de este ínf}njto valor de venta de ese producto, así co
mo cuáles acciones va a tomar el Gobierno al respecto? 

Luis Janil Avendaño Hernández. 

Aditiva. 

Con la política de modernización del Estado se pro
yecta la terminación del Idema, por tal motivo, sír
vase explicar ¿qué políticas determinará ·el Gobierno 
frente a productores de trig·o, cuyo comprador princi
pal es el Idema? De igual manera sírvase explicar 
¿cuál será la suerte de los productores de cebada ha
cia e( futuro? ¿Continúa el Gobierno con . el sofisma 
de la sustitución de productos en regiones altamente 
productoras en cantidad y calidad de trigo y cebada, 
como son los municipios del altiplano del Departa
mento de Nariño 

Laureano Cerón Leyton. 

Aditiva. 

19 Si tiene conocimeinto sobre vencimiento y ·bali
dad de leche importada. : 1 

29 Política algodonera acerca de las medidas toma
das por el Gobierno. 

Tito Edmundo Rueda Guarín. 

Proposición número 35. 

Trasládase la citación de los, Ministros de Hacienda 
y Agricultura para el martes 17. 

Alberto· Santofimio Botero y José Guerra de la Es
pl'iella. 

Proposic!ón número 40. 

Trasládase la citación de que tratan las propos1c10-
nes números 11 y 35 para el día miércoles 25 de agosto 
del ano en curso. -

José Guerra lle la Espriella y Luis Janil Avendaño 
Hernández. 

PROYECTOS DE LEY PARA SEGUNDO DEBATE 

VOTACION DE PROYECTOS DE LEY 

Proyecto de ley número 151 de .1992 Senaclo. (Acu
mulado con el Proyecto de ley número 182 de 1992). 
Título: "por la cual se establece el procedimiento de 
pérdida de investidura de los Gongresistas". Ponente 
para segundo debate: honorable Senador Gabriel Me
lo Guevara. Publicaciones: Senádo: proyecto publica
do en la Gaceta número 80 de 1992. Ponencia para pri
mer _debate publicada en la Gaceta número 195 de 
1992. Ponencia para segundo debate publicada en la 
Gaceta número 257 de 1992. Autores: honorables Se
nadores Eduardo Pizano de Narváez y José· Blackburn 
Cortés. 

-- - - � 
Proyecto de Ley número 200 de 1992. (Acumufado 

eo� el Proyecto de ley número 311 ·de 1993). Título: 
'· 'por la cual se reg'lamenta la publicidad exterior vi-

. sual". Ponente para segundo. debate: honorable Sena
dor ·Ricardo Mosquera Mesa. Publicaciones: Senado: 
proyecto publicado en la Gaceta número 162-de 1992. 
Ponencia para primer debate publicada en la Gaceta 
número. . . . de f992. Ponencia para segundo· debate _ . 
publicada en la Gaceta número 212 de 1993. Autores: 
honorables Senadores Rcdolfo Segovia Salas y Daniel 
Villegas Díaz .. 

- LECTURA DE PONENCIAS Y CONSIDERACION 
A PROYECTOS EN SEGUNDO DEBATE 

Proyecto de ley número 155 de 1992 Senaclo.- 204 de 
1992 Cámara. (Acumulados con los Proyectos de ley 
números 194 de 1990, 49 de 1992, 52 de 1992 y 215 de 
1993). Títufo: "por la cual se crea el Sistema de Segu-

: ridad Social Integral y se adoptan otras· disposic!.ones�'. . 
Ponente ·para segundo debate: honorable Senador Al-

. varo Uribe Vélez. Publicaciones: Sena_do: proyecto pu
blicado en la Gaceta número .87 de 1992. Ponéncia- pa
ra p�·imer debate publicada en la Gaceta 1iúmero ·130 
de 1992. Ponencia para segundo debate. publicada, en 
la Gaceta número 254 de 1993. Autor: señor Ministro 
de Trabajo y Seguridad Social, doctor Luis Fernando 
Ramírez Acuña. 

Proyecto de ley número 83 .de 1992 Senado. Título: 
"por la cual se dictan disposiciones para la seguridad 
social del periodista". Ponentes para segundo ·debate: 
honorables Senadores Alfonso .Angarita- BaracaldCY y 
Fabio Valencia Cossio. Publicaciones: Senado:· proyec" 
to publicado en la. Gaceta número 83 de 1992. Eonen
cia para primer debate. publicada en la Gaceta núme
ro 41 de 1993. Ponencia para segundo debate y pliego 
de modificaciones publicados en la. Gaceta núni.em 41. 

. de 1993. Autor: honorable Senador Gustavo Dájer 
Chadid . .  

Proyecto de iey número 338 ele 1993. 
Senado.· Titulo: 

"por la cual la Nació.n se asocia 'ª · la celebración del 
·Centenario de Versalles, Valle, y· se· dietan otras dis
posiciones". Ponente para segundo debate: honorable 
Senador Daniel Villegas Díaz. Publicaci·ones: Senado: 
proyecto publicado en la Gaceta número 211 de 1993. 
Ponencia para prim,er debate publicada en la Gaceta 
número 216 de 1993. Ponencia pam segundo debate 
publicada en la Gaceta número 261 de 1993: Autores: 
honorable Senadora María Isabel Cruz Velasco y .se
ñor Ministro de Hacienda y Crédito Público, docoor 
Rudolf Honunes Rodríguez. 

V 

PROYECTOS DE LEY OBJETADOS 
POR EL EJECUTIVO 

._ 
(Para nombrar comisión). 

Proyecto ele ley número 149 de 1992 Senado. 205 de 
1992 Cámara, "por la cual se expide el Estatuto Gene
ral de Contratación de la Administración Pública". 

Proyecto de ley número 286 de 1993 · Senado. 293 de 
1993 Cámara, "por la cual ·se crea la emisión de la 
estampilla pro Universidad Industrial de Santander y 
se dicta-n otras disposiciones". 

GACETA DEL CONGRESO · 

VI 

NEGOCIOS SUSTANCIADOS POR 
LA PRESIDENCIA 

VII 

LO QUE PROPONGAN LOS HONORABLES 
SENADORES Y LOS SEl'."ORÉS MINISTROS 

DEL DESP AC'HO 

El ·Presidente, 
JORGE RAMON ELIAS NADER 

E! Primer Vicepresidente. 
ELIAS ANTONIO MATUS TORRES 

El Segundo Vicepresidente. 
DARIO LOND01'10 CARDONA 

El Secretario General, 
PEDRO PUMA.REJO VEGA. 

II 
Consideración y aprobación de las Actas 
números 06, 67, i}8 y 09, correspondientes 
a las sesiones ordinarias de los días 10, 
17, 18 y 24 ele agosto de 1993, publicadas 
en la Gaceta del Congreso ·núm�ros 276, 

283 y 288 de 1993. 

La Presidencia manifiesta que -la apro
bación de las Actas mencionadas queda 
pendiente hasta que se registre quórum 
.decisorió. · 

III 
Citacione-s a los señores Ministros 
del Despacho y. altos funcionarios 

del Estado. 

- . Al señor Ministro de Agricultura, doc
_tor José Antonio Ocampo Gaviria, al se
ñor Ministro de Hacienda y Crédito Pú
blico, doctor Rudof Hommes Rodríguez. 

·Por Secretaría se informa que los 
_señores Ministros. no se han hecho pre
sentes en e 1 recinto del Senado, y la Pre
-�i<:Iencia manifiesta que mientras se re
_gistre el quórum. decisorio, se continuará 
con el V punto del Orden del Día. 

V 

P myectos de ley objetados por 
el Ejecutivo. 

(Para nombrar Comisión). 

Por Secretaría se da lectura a las ob
jeciones presentadas p9r el Ejecutivo al 
Proyecto de ley número 149 de 1992 s� ... 
nado, 205 de 1992 Cámara, "por la cual 
se expide el Estatuto General de Contra .. 
tadón de la Administración Pública". 

La Presidencia designa a los honora-
bles Senadores: 

Clara Pinillos de Ospina. _ 
Tito Edmundo Rueda Guarín. 
Gustavo Espinosa Jaramillo. 
Germán Hernández Aguilera. 

Para que en un término de cinco días 
presenten el informe respectivo. 

Por Secretaría se da lectura a las obje
ciones presentadas por el Ejecutivo al 
Proyecto de ley número 286 de 1993 Se
nado, 29:3 de 1993 Cámara, "por la cual 
se. crea la emisión de la Estampilla Pro
U nhrersidad Industrial de Santander y se 
dictan otras disposiciones'.'. 
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La Presidenda. designa a ·los honora-
bles Senadores: 

Jaime Bogotá Marín. 
Alberto Santofirnio Botero. 
José Guerra de la Espriella. 

. Tiberio Villarreal Ramos. 

Para que en un término de· cinco días 
presenten el informe correspondiente. 

La Presidencia dispone que se continúe . 
con el III punto del Orden del Día, y con
cede el uso de la 

·
palabra al honorable , 

Senador José Guerra de la Espriellá. 
. 

Palabras del honornble Senador 
.José Guerra de la Espriella: 

Con la venia de la Presidencia, . hace 
uso de la palabra el honorable Senador 
José Guerra de la Espriella, quien mani
fiesta: 

Gracias señor Presidente, yo quisiera que la 
Secretaría leyera el artículo pertinelite a la 
no presencia de los Mi.nistros cuando han si
do citados de conformidad a la ley de la Cons
titución NacionaL 

La Pt·esidencia manifiesta: 
Señor Secretario sírvase dar -lectura al ar

. tículo que ha solicitado el Senador José Gue
rra de la Espriella. 

Pnr Secretaría. se da lectura al artículo 135: 

Si señor Presicl.ente, dice el· artículo 135 son
fa.cult¡:¡,des de cada Cámara en su numeral 
octavo dice: citar y requeri'l" a los Mín-í:stros 
para que ·concurran a las sesiones, las citacio
nes deberán· hacerse eón una anticipación no 
menor de 5 .días . y formularse en cuestionario 
escrito, en caso de que los Ministros no con
curran sin excusa aceptada por las respecti
vas Cámaras ésta podrá proponer moción de 
censura, los Ministros deberán ser oídos en 
la· sesión para ·la cual fueron citados sin per
juicio de que el debate continúe en sesiones 
po.steriores por decisión de la respectiva Cá
mara. El debate no podrá extenderse a asun
tos ajenos al cuestionario y deberá encabezar 
el· orden ·del día de la sesión, ha sido leído el 
numeral octavo del artículo 135 que han so.,. 
licitado.. · 

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador José Guerra de· la Espriella: 
Gracias doctor Matus, Presidente yo quie · 

ro qüe el honorable. Senado tome atenta nota 
de lo que· acaba de Jeer la Secretaría, se han 
citado por tercera vez consecutiva lós señores 
Ministros de.Ag-ricultura y Ha-cienda y no han · 
preséntado hasta el momento 4 y 30 de la tar
de· las excusas respectivas; en consecuencia 
señor Presidente para darle respaldo al ar- . 
tículo Constitucional respectivo les ·sugiero 
respetuosamente que una vez se produzca 
quórum decísorio_ se proceda a la mo_ción de 
censura respectiva por des;:icato a las Cá
maras. 

La Presidencia ordena a la Secretaría 
continuar con el Orden del Día, si se ha 
registrado quórum decisorio. · -

Por Secretaría se informa que aún no 
se ha registrado q uór:um decisorio. 

La: Presidencia concede él uso de la 
palabra al a honorable Senadora Regina 
Betancourt de Liska, quien .da lectura a 
una constancia: 

Constancia. 

·Como periodista· que soy, siempre me· ha 
preocupado la distorsión, falta de obj eti l'ída.d, 
parcialidad y frivolidades de los .grandes ma-
tutihos. 

· 

Viernes 3 de septiembre de 1993 · 

El último capítulo que observamos fue el 
del Director de ·El Tiempo, postulando al doc
tor Julio César Turbay Ayala como Jefe úni
co del Partido Liberal y este último respal
dando al hijo del primero como De.signado a 
la Presidencia de 'la República. 

Pero la verdad· triunfa al final .y en su co
lumna "Perfil" del domingo pasado, el doctor 
Rafael Santos; hermano del Designado a la 
Presidencia, tomando como base el libro "Me
dia Circus", escrito por el crítico de medios 
del Washington Post, Howard Kurtz, sobre la 
prensa norteamericana, inteligentemente ha
ce Un serio análisi•s, sobre los tres aspectos 

. que refiere el señor Kurtz así: . · · 
:.___ "Los periódicos tienen el cáncer de la 

aburrición, la super.l'i<cialidad y la irrele-: 
vancia. 

"- Otra sección demuestra cómo los están-: 
dares de calidád del periodismo se han hecho 
trizas por rumores, chisme1s o historias sobre 
la infideltdad en el seno del Jet set. · 

:- La tecrera sección examina la interac4 
ción incestuqsa entre el Gobierno y la prensa 
a los más altos niveles del po.der". . 

Afirma también el doctor . Rafael Santos 
"l:;ts grandes equivocaciones, omisiones y des
víos que cometieron los diarios más podero
sqs de ese país, es tan severo y real que a la 
prensa colombiana no le· sería difícil mirarse 
en ese espejo"'. 

Cada día somos más los que ·nos· estamos 
preocupando por tener una verdadera pren
sa libre, libre en información y no únicamen
te libre en .tener muchos miles de millOnes de 
pesos para: fundar un periódico. · 

Regina B. de Liska 
senadora de la República. 

Santa;fé de Bogotá, D. C., agosto 25 de 1993. 
La Presidencia concede el uso de la 

palabra al hOnorable Senador Aníbal Pa- · 
lados Tamayo. · 

Palabras del honorable Senador 
· Aníbal Palacios Tamáyo: 

Cori la venia de· la Presidencia, hace 
uso. de la palabra el honorable s·enado:i; 
Aníbal Palacios Tamayo, _quien manifies-
té: 

. . 

Gracias señor Presidente,
-

simple'mente pa
ra recordarle a la Mesa Directiva que hay en 
la Secretaría una proposición que tiene am
plio concenso,. del _ _senado de la República, 
firm!],da _por más de 30 Sena,dores, que busca. 
la creación de una comisión de concertación, 
hitre· los gremios económicos, ios trabajado -

. res, los pensionados, e l  Congreso y e l  Gobier- . 
no, para que señor Pi'éside_nte _posterior a la 
presentación de la.ponencia por parte del Se
nador Alvaro Uribe Vélez, sea sometida a con-

. . sideradón, entonc·es simplemente para eso 
señor Presidente y que se tenga en cuenta tan 

- prónto se presente ponencia ·que se le dé lec·
tura por parte de la Secretaría, muchas gra
c.ias señor Presiciei:ité. · 

·La Presidencia c9ncede el uso· de la 
palabra al ho:porable . Senador. Gustavo 
Rodríguez Vargas. 

Palabras. del honorable Senador 
Gustavo Rodúg·uez V ar gas: 

Con la venia de la Presidencia, hace 
uso de la.· palabra.· el honorable Senador 
Gu�tavó Rodríguez Vargas; quien mani-· 
fiesta lo ·siguiente: · · . � 

· Muchas g1;acias señor -Presidente, es para 
dejar una constaticia ·y felicitár el al perió:
dico El Espectador ,porque su edición del día 
de hoy presenta al· pai:s el siguiente editorial 
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que se llama la tragicomedia del Guavio. Yo 
quiero:· aclarar que na:sotros. oportunamente 
cumplimos nuestra labor de fiscalización po-

. lítica, aquí en el Congreso hicimos un amplio 
debate sobre el Gua vio; pero- ayer nos encon
tramos en todos los periódicos en que por 

·prescripción aquí no hay organi:smos de fisca
lización, aquí todo queda en la impunidad 
más aún hace unos díais· la televisión señala
ba un . comunicado que decía que ya !habían 
descubierto que el doctor Fabio Puyo se ha
bía. enriquecido por más .de mil millones de 
pesos. Yo le hice una reflexión a un amigo 

. mío y yo le dij e pero es que aquí se robaron 
más de mil millones· de dólares, entonces hay 
que buscar otros 800 suyos ; pero, todo esto se 
ha vuelto anegdótico por eso hoy me parece 
importante que el periód!co El Espectador ha
ya presentadQ el siguiente editorial que dice 
textuaimente: 

La tragicomedia del· Gua vio. 

No es necesario recordar el impacto que· al 
país l� produjo el inesperado y sorpresivo 
apagón que lo mantuvo a oscuras durante ca
si .todo el ·año pasado, ni es humano tampoco 
r:ecordarles a nuestros empresarios las cuan
tiosas pérdidas de que fueron víctjmas como 
consecuencia de la falta de energía. Los he
chos son recientes y no hay forma de tapar
los con mentiras de las qué nuestros dirigentes 
saben · fabricar, cuando están comprome
tidos en errores, fallas e irregularidades, para 
justificar una conducta· que salta a la vista 
de la opinión y que merece; por lo burda y en· 
veces punible, la recriminación generaliz:;¡,da 
de nuestros compatriotas. 

· 

El país -nosotros nunca tuvimos tante fe
. confío 'en ·que d'e las investigaciones adelan
tadas por las improvidencias cometidas en el 
.sector 'eléctrico saldrían sanciones ejempla
rizantes, denuncias penales y el condigno c;as
tig;o para ·quienes, de manera dolosa, .sacaron 

. ventaja,s de su paso por �as juntas directivas, 
las gerencias generales, las direcciones técni
cas, los comités de adquisiciones y Ciernas em
pleos donde ·1os peculados y las comisiones 
cundían. Altos funcionarios de control y vi
gilancia,, en los arrobos q\].e producía la indig-,. 
nación.causada por la crisis energética, anun
cfaron · resultados que parecían prestados a 
Torquemada. · 

Pero :ná, las investigaciones te.rminaron en 
una tragicomedia lista para ser llevada, en la 
temporada actual, a los proscenros del Rober
to Arias Pérez y La Castellana, o al festival 
de Manizales y tal vez a las sesiones solemnes 
de, los. colegios de primera donde los actores, 
que. son los :estudiantes más .aventajados, le 
pon·en mayor· se;riedad a sus fugaces actua
cioneis en las t�blas. El gran caos del malha
dado G.uavio no tuvo responsables y si alguna 
prueba afectaba a a1guien con capacidad de
cisoria en los días de la za·fra, tan sólo sirvió 
para que los autores de los ciisparatés salva
ran 1a .honra por prescripción extintiva. 

La desconfianza en los organismos de con.:. 
trol aumentará, como es na:tural, y ya se co
menta,; en todos los círculos, que los cargos y 
las· suspensiones de la.s · primefas instancias 
investigatiyas mueren, sin pena ni _gforia, 
cuando suben ante el superior, que son, en el 
caso .de la Procuraduría, las delegadas o el 
mismo . Procurador. Impacto en los primeros 
-pasos, pero. suavtdad y lar'gueza al definirse 
la situación de los denunciados. Las destitu
ciones siempre llegan ex post facto. Mientras 
el investigado ejerce _µn cargo, se revocan las 
decisiones adversas o si se confirman no trrus
cienden o se · atenúan. · · 

En la Fiscalía General, ·las demoras· para 
calificar, sobre todo los procesos de los delin
cuentes más .pelig-rosos, le están restando cre
dibilidad a ese :alto organismo estatal. Siem
pre que. surge una amenaza con el vencimiento 
de Jos .. tér:qünos, O ·Con Ull fallo ·que tiene 
que ajustarse, como uno reciente de la Corte 
Constitücional, a las normas de la Carta Po-
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lítica, se apela a la prórroga de la conmoción La Secretaría manifiesta que respecto h& venido imponiendo en Colombia, el sector 
para que los fascinerosos no salgan de las a este proyecto de ley fue cerrada la dis- rural el campo colombaino no cuenta para los 
cárceles. Y si se anuncia que en el proceso Ministros de Hacienda, no •�uenta .para la an-
contra· los asesinos de Luis Carlos Galán ha- cusión del articulado con modificación en terior Junta Monetaria y no está contando 
brá calificación al mes del tercer aniversario en los artículos 39, 49, 99,··13 ·y. un artículo . para ·la actual Junta Directiva del Banco de 
de su muerte, se conmemora· el cuarto, es de- llegas ·Dfaz, al igual que se cerró la dis- la República las cifras así lo demuestran, la 
cir, paisan once meses más y seguimos a la nuevo del honorable Senador Daniel Vi-: lucha que usted viene librando para tratar de 
espera. cusión de] título en la sesión inmediata- someter la inflación .en Colombia, de verdad 

En los frecuentes informes de la Contralo- mente anterior. 
· · ·que .ha dado algun_os resultados positivos y 

ría General de la Nación leemos, con angustia · soy el primero en reconocerlo. Pero esos re-
y desazón, que la corrupción· hace metástasis La Presidencia somete a votación él suJtados .han sidÓ positivos en contra del Sec-
en la administración pública, que los desfal- articulado con las modifi�élciones y adi,.. � tor -Agr.opecuarcio Colombiano y .aquí tengo 
cos se multiplican y se anuncia la obligación dones formuladas en la sesión· anterior, m1a cifra muy diciente señor Ministro. Mien-
de interponerles los .correctivos q1ue su gra- y pregunta: ¿,Adopta la plenaria el ar- · tras qu� la infl�ción de los servicios públicos . 
vedad exige, lo antes posible mejor. Pero tam- _. . . del Gobierno Nacional ha crecido el 35% ape- · · 

poco allí aparece un nombre, un -pícaro o un ticulado con las modific?cione,s Y adic�ó� ·· ·nas un 9% ha cre'cido la inflación en el-sector 
malversador. Por todos los lados ·abundan Jos nes propuestasJ, y ésta re_sponcie . afirma-�. ·de "alimentos. ·Usted va a llegar muy rápido 
delitos y por ningUnn se identifica a un 'de- tivamente. quizás a la cifra. del 22% de las metas infla-
lincuente. Deb'e ser. que los milagros existen, Por Secretaría se da lectura al título cionarias; lástima señores Senadores que no . 
pero para desencadenar la impunidad que .. to- y la Presidencia pregunta: ; Ap.rueban los teµgamos un proyector para poder indicarles · 

do lo corroe. 
- - . " cómo viene operando esta variacl.ón de los 

Si miramos al Congreso, irftegra-n la·s co�i- mfonibros. de la Corporación el tít�lo leí-. . pre.cios al consumidor en la . cual res vamos a 
siones de ética o eligen en süs_ directivas a do?, y éstos responden afirmativamente.. .demostrar que mientras los productos agro-:: 
Congresistas morahnen.te cuestionados, cuan- · Cumplidos -los · trámites ·consti�uci'ona.:.. .pecl).arios han crecido, en el primer semestre 
do no investigados pór denuncias criminale3 les, legales· y reglamentarios. la· Presi.. de ¡993 solamente el 9 .. 58% lo que tien� ·qúe 
anteriores y· pendientes ·de· pronunciamiento; . denda 

·
preg· U:nta: ;' Quieren los Senadores -ver_ con }os servi·cios públicos_' del cual el ao.:: 

y dicen, con 'avilantez de sauribS,¡ qúe impul- " . . bierwi el Estadó es responsable, ha crecido el . 
sarán la expedición de un.código_ que torne la p�esentes que el proyecto' 'de . l.éy _a¡:fro-: 35'.14%, esa:es la. lucha inflacionaria que está 
ética '.'más funcional ' y expedita". Tampoco bada sea lev de la República?, y , .é;;tós dando el Gobierno :Nacional pero en contra 
ocurre.nada. Se ríen del despreoio ciudadano responden afirmativarriente. · . . deLci:t!ripo colombiano, en contra de los agri-
Y Io soportan a cambio de las granjerías ·que Por Secretaría se informa que se han· . . cuUores co¡oni.bianos, eri ·contra · del dampe; 
satisfacen su c·odicia. ·sab'en que la desmeíno- hecho ntesentes en el recinto 'J.os Minis..: s,ino colombiano, y si a esto le. establecemos 
ria de sus compatriotas los absuelve a los po- "' · · . _señor_ Ministro la diferencia 'que hay entre la 
cos meses de la malandrinada. tros del Despacho, doctores José_.Antoriio rentabilidad que está recibiendo hoy todos 
- En ·colombfa, .pa.ra mal de todos, los meca- Ocampo Gaviria y Rudolf Hommes Ro- los �ubsectores del Sector Agropecuario que 
nismos institucionales de defensa de la sacie- . dríguez, para .el debate. . · . · - se los voy a leer, arro:i;, ajonjolí, ganadería, 
dad no funcionán. Y si ia sociedad no reaccio- . La Presidencia dispone que se-continúe .. algo.dón, trigo, cebada, café, soya, toda la ren-

. na con una sanción ·política ,que modifique el . , con él debate pro.gramado, y concede el tabilidad de estos subproductos señor ·Minis-
estado de postrnclón que vivimos, ia corrup.:. . . tro e.s negativa, y todavía yo· me pregunto 
ci<?n se expande, porqu'e eilcue:n:tra en la· in-

uso .de la .palabra .. al hono!'.'able Senador" señor Ministro cuáles sen las medidas que el 
dolencia y lá impunidad sús ·dos gfancies in- José Guerra de la Espriella, . 

Gobierno Nacional _está tomando, para redu-
centivos. · cir la estructura de:·costo eri el Sector Agro-

La ·Secretaría informa: a la Presidencia 
que :;;e ha registrado quórum decisorio. · 

La Presidencia somete a consideración 
dé la plenaria la aprobación de las Actas -

números 06, 07 y 08 publicadas .en la 
Gaceta números 276, 283 y 288 de 1993, 
y ·ésta le imparte su aprobación. 

Proyedos de .l�y 1>ara segundo dehate. 

·(Votación -de . proyectos . de ley) . 

Palabras-del honorable Senador pecuario. Cuáles .son las medidas que _el Go-
.José Guerra de la Espriella: bierno Na<Cional está tomando para aumentar 

Con la venia de la Presidenda, ·hace· 
uso de la palabra el honorable Senador. 
José Guerra de la Espriella, .quien mani- . · 

fiesta lo siguiente: 

las rentabilidades del Sector Agropecuario. · 
· ·  

Yo Je pregunto séñoi· Ministro, Ministro de 
Hacienda en primer término .permanente
mente usted" le dice al pais que el Sector 
Agropecüar.io es.un sector sobreprotegido, que 
es . .tm sector que está recibiendo todas Ja.s ga-

Sepores:. Senadores, el _propó�it_o 'de 'la ·cít�- rantías del Gobierno Nacional, que es un sec-
ción a lós señores Ministros :de Hacie1i.da Y de · tór que ·tiene toda la sustentación de urúi, 
Agricultura suscrita por má}; . dé 20 honora- · pólítica económica y· social por parte del Gó
bles Senadores, no· tien·e otro fundame.nto que · bierno, ¿dónde está·n esas medidas?, y si las 
recoger las inquietudes que ·parmenentemen:... · .medidas· se han ·tomado yo casi que estoy se-
te· está atravesando en ·1as ültimos :años él gúro que se están confundiendo los anuncios 

·Proyecto de ley número 151 de 1992 Sector Agropecuario; es su- des�alabro, es. su y .las buenas intenciones con la:s verdaderas 
·Senado ( acumulado · con el Proy�cto de ruina, es su quiebra lo que nos. há obligado •. ·medldas ·que el país está esperando, para so-

. ley núrilero 182 de 1992), '.'por la cual se esta tarde a realizar lo· que ·yo considero mi. ·1u�ionar la crisis ·del sector· Agrarío en CÓ• 
bl 

. debate ·de mucha importancia para la gen té lonibia. Hay un caso que .para usted no debe. 
esta ece el procedimiento de pérdida de del sector rural colombiano. ser ajeno el Sector Agropecuario Colombiano 
la.investidura de los Cong:resitas". La prueba palpable de· la falta o poca aten- viene sufriendo, no solamente el azote de las 

La Presidencia somete a votáción el ción que el Gobierno Nacional le tiene .al te,- medidas oficiales, no solamente la de.sprotec-
articulado del- proyecto· qUe el día ante- ma del campo es la presencia tardía de los. . ci<'.m por parte del Gobierno Nacional, sino . 
riorfue· cerrado ·e. 'n dis_cúsión; y pregunta: señores -Ministros .. Pero bueno por ,l'o inerios qu� también señor Ministro usted, ha prefe- _ 

Ad 1 . le ·agradecemos su presencia aquí esta tarde, riqo .las metas económicas que -al hombre co� ¿ -- opta. a .pleparia el articulado pr:o- señor Ministro de Hacienda y. .señor Ministro - lombiano. 
puesto?, Y ·ésta responde ·afirmatiavmen"' ·. '·de Agricultura, para nadie . es un secreto ·y. : ·Usted; ha preferido señor· Ministro llegar a 
te. mucho men:os parn los campesinos .colombia- una inflación del 22% a que el campo colom-

. Por Secretaría se da lectura al título nos .que la falta de i'entabilidad de )as acti- bü,u:10, la guerrilla se siga surtiendo preci'8a-. 
· del _proyecto, y laPresidénci�, pregunta: vidades del sector están llevando a la desa.zón, :i:llente de los campesinos colombianos porque 

a la inseguridad, a la falta de confianza para no hay empleo; en el campo colombiano ,no 
¿Aprueban los miembros de 1a Corpora- · el c$ector ·Agropecuario 'Colombiano;. la ·cifra · se ·está.generalíldo un 'Solo empleo en este ins
ción el título leído?, y éstos responden que esta tarde vamos a inost:r;a.r · a:qui- ¡>acada.; .... tante; en ·el campo colombiano no se está pro-: 
afirmativamente. 

. . 
del mismo Banco de la República, del Dane, duciendo, en el· campo colombiano no se está 

Cumplidos los trámit.es 'Constüuciona- de. 1'a Corporación de_ es.tudios g�naderol) ·y . �.xportando, el campo colombiano ·no se es

les, legales y :reglamentarios., la presid�n-
. agrícolas .del Banco .Ganadero y .toda una se- . . ' tá ;d-esarrollaiido; ·el campo ·cc:>:lombiáno está a 

· ríe y a·cel'bo dé documentos :que· nos ha'n apor-' · · · 1a:- deriva; esta ab-an!dona'do, :a la suerte de ·la 
cia interroga : ¿ Quieren.''los Senadores · tád� los ;gremibS, las-Asocia1ciones de usuaf,ios guei'í·ma, de: la violencia, de- la .inseguridad;, 
presentes que el proyectq d� l�y aptobad0 Campesinos, todos los sector.es. que tieilel} qu,e .· del T?oleteo, del secuestro·;y después el Gobier:.. 
sea ley de la Repúblicát,. Y.-�s.tos respon- . · ver ·.con el.'Sector Agrario y ;Pecuario- ·co10:rn:.. , n9- N:aeíonal viene aquí· a:l Senacio :de Colo:n1- .. . 
den afirmativamente. ·-.· - . . .. ·bian0 ries.demuestran un_a. ve��Jnás laJ�l�á;-dB. · bia·; vlell:é al Congteso.:para;'que:le aprobemos· 

.· ��- _-. . : .. :r,. :_ , , - . · - v.ol.urttad--politica del Gebierno. Nacional .para . miles y� milés -.de. millones-de p�os ·;para ·com- - -

·Pr9yeet0 · de .. ley n4.m·er() · �OO·· ·de; .1992::: · coml?oner:·· defi_nitiv.am.en'te' ·.ei, S.�9t�r;.A'�q�e:; .. .'> �PJ�'r�c�ás, �tmas,; para. comprar ,m�s :. tanque� .. 
Senado '{acumulado· -C.Qli� ·el�PPoyeclo-\ d� : . .. · ��ª�10- . • . . . . . :. · . • >:; ..... '.. ; .. :<:.� ... ·· ,, : -� :: .·- . _, . . . ;���:.¿:·���ª:5.?.1?�r�t :tilá:S f.Usiles� :para. comprar · - . 

.ley núme1·0 311 de 1993Y:·"-por::Ía cúaLse: . : . La �cr1�1s, �er �s�ct1:>r· :n� .'.es .U?ª·�Ps.1s_,,eo�µ :_ ' :' �a� �m:u_mmon�, para:.aarle mms,bala: aH!am• ' . 
· 

. 
· . ... · .,_ , . . _ . . , .... : �ral .senor Mm1�tro; --la' .cnsis: del -sector es·" -pesmo- .colombiano, que ·hoy .en·día·-tiene mu+ . _ regl�menta la · publ;���-::�: · ·.e:'te,!'�or .. -_v1,., . . una. :cr;isis ··estructu:ra1¡ _ .. esc-una;(.cr.isis�.Q'ef::.·inó;;. -:.__ :clía·'·más- .razóh·>'de -estar-":reclutándóse :;.para�.···� 

sual' • . ' . . --· "· • . - , . . " - ·-. . del'o·de·deSfüfr(}lfü· que'·�'. lós:.ültimosCaftos:·.se C ' - convertii.se�eü verdaéiéros•cguetti:tleros;':no CQ-ll:� 



GACETA DEL CONGRESO 

las armas sino con toda la violencia del verbo 
· que estamos nosotros los dirigentes políticos 

que soportar los fines de semana en todas· las 
regiones agrícolas y campesinas de Colombia. 
Apenas 'el sábado que estuve en una de las re
giones apartadas de Sucre, en San Marcos · y 
la Moj ana, allá estaba el reclamo de los cam
pesinos que ustedes no escuchan acá en · los 
mullidos asientos de la burocracia · oficial; · 

. porque desgraciadamente - aquí estamos de-_ · 
fendiendo · un estado banquero, un estado fü
nanciero, un estado que le ha dado todas las 
garantías al sector financiero de Colombia. · 

Ese semestre .se ganaroÍ1 2'70 mil millones 
de pesos; mientras que_ los campe.sinos · están 
ganando una rentabilidad negativa 'porque ya · 
le dicen vea Senador es que nosotros no va
mos a sembrar, nosotros no vamos a cultivar 
para - qué cultivamos si en la Cáj a Agra,ria 
primero se nos exige una serie de tramitoro
gía para que nos den up crédito dé 300 a 
4.000 pesos,_ nos exigen un fiador y los pobres . .  
de Colombia no tenerµos fiadores y eso es ver-:
dad señor Ministro . y los pobres de Colombia 
son . el 70 por cien to y los campe.sinos de Co:
lombia son el 80% - de los que producen Ia co� 
mida, son a ellns a quienes tiene que llegar 

· una verdadera política .social pero una polí
tica estructurada señor Ministro no una polí
itica apenas cuyuntural, una política de me
didas excepcionales como la que quieren 
tomar hoy día, cuando leí ahora la . respue.sta 
de a:mbos Ministros yo decía es que en Colom
bia no está pasando nada, es que las respues
tas de los Ministros, es que las medidas ya 
están tomadas, qué medidas .se han tomado, 
1Si el campo colombiano hoy está a):mndonado 
totalmente es que las cifras hablan por sí so
Ias aquí tengo un documento de asesores del 
Banco de la Repúbli-ca donde demuestran a 
Jas claras. de' que el Sector Agropecuario Co-. 
lombiarto no tienen ninguna garantía en ren
tabilidad, ustedes. toman una medida hace 45 
días y quitan los aranceles para el pollo y cie
rran la importación para la carne, mi querido 
Ministro de Hacienda y usted los 15 días está 
pidiendo que reabran las importaciones de 
pollo otra vez porque aumentaron en 45 días 
los precios del pollo en Colombia. 

¿ Qué quiere usted Ministro? Que si preci
samente lo. que los. avicultores estaban. pi
diendo era que su negocio fuera rentabl.e si 
durante 12 meses SlJ. negocio perdió menos del 
4.7%, ¿ qué quería? ,  que al cerrar las impqr
taciones no subieran un poco su produc•to .pa
ra así mitigar las pérdidaso es que en el Sector 
Agropecuario Colombiano, los campesino,s y 
los empresarios agrícolas ganaderos tienen 
•que sembrar y tienen que trabaj ar e.s a pér
dida o para perder pueden ser muy patr-iotas 
se.ñor Ministro y pueden que·rer trabajar · la 
tierra pero ya lo gente no e.s tonta, ya la gen
te prefiere cruzarse de brazos, o quizá vea lo 
que le e.stoy diciendo, hoy en día a la guerri
Ha le queda más fácil reclutar campesinos, 
reclutar gente del campo por el abandono 
oficial. 

Hoy el desempleo en el campo es rayano a 
100 mil empleos directos solamente el algodón 
y aquí hay ilustres sembradores en este re
cinto, 40 mil per.sonas dej aron de periCibir sa
larios más o menos equivalente a 40 mil mi
llones de pe.sos, por concepto de j ornales está 
dejando de recibir el campesino colombiano, 
por el solo rubro del algodón, y si a eso le 
agregamos lo que ustedes conocen de tantos 
productos agropecuarioiS que están iSiendo de
j ados de explotar y de sembrar precisamente 
por las faltas de garantías del Estado; pero 
además señores Senadores y honorables Mi 
nistros el Gobierno Nacional ha cometido una 
serie de equivocaciones que uno no sabe si Ias 
llama de buena o de mala fe, habrá derecho 
acaso que un país que tenía una superpro
ducción lechera se le permHiera por la direc
Ción de Comercio Exterior, el Ministerio ele 
Hacienda y de Agricultura la importación de 

· . 1 0  mil toneladas de leche que tiene en quiebra 
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hoy al sector lechero colombiano mientras que 
los costos de la lechería han subido el 36%, 
los preci0s han baj ado un 17%, como le ·cons
ta aquí a las gentes de Antioquia, por ejemplo, 
hab.rá ··derecho . a un gobierno improvidente 
en esta materia; habrá derecho a una irres
pon.S'abilidad tan grande, o es que señóres Mi
nistros, en · aras· de una política inflacionaria 
de control a la inflación hay que a·cabar con 
la producción ·primaria del país que es el Sec-

. . tor Agropeéuario, miren estas cifras señores 
· -Senadotes, nosotros pasamos de 300 . mil tone- . 

ladas importadas en el año 91 ,  ·a un millón 
cien mil en el año 92, y en lo que va recorrido 

· del · año 93; a dos mrnones ochenta mil tone 
ladás, cuando lo que Colombia necesita, para 
.su subsistencia, para .su consumo, son 20 mi

. nones' de ton:eladás; es decir estámos ·1mpor
- tanda el 10% de la comida que necesitamos, 

pero seguro aquí voy a escuchar la respuesta 
del Ministro de Hacienda, es que tenemos mu
chos · dólares y como nos van a venir m:uchos 
más dólares de Cusían.a, .pues hay que g·as
tarlos,' entonces preferimos importar la ceba
da y ·  el trigo de · Jos agriCultores de Estados 
Unidos y de Canadá · y de Europa Occidental 
que ayudar a los agricultores coolmbianos que 
están necesitando la ayuda del Gobierno Na.: 
cional, yo preférirfa señor Ministro; una po
lític� no subsidiada, porque yo sé que los cam
pesfuos colombianos no ·necesitan subsidio 
porque .son efiéientes y porque son trabaj a
dofos, y si río, lá pruéba la tenemos con el 
cultivo del arroz, no hay en América Latina, 
tú1 país con más tecnología y más científiciL
mente éxplotado en materia de afroz que Co
lombia y sin embargo pasamos de ser un país 
exportador hace un año y m edio a ser impar-_ 
tador de arroz y arroz subsidiado que nos vie
ne de Venezuela, y en Venezuela producen con 
un co,sto del 20% más caro el arroz que aquí 
en Colombia, pero allá lo subsidian, esa es la 
estructura de costos señores Ministros, que 
ustedes tfenen que tomar en cuenta, cuando ' 
vayan a diseñar una verdadera política agro::. 
p'ecuaria, pero para ello se neceSita voluntad 
política, para ello se· necesita conocimiento, 
yo creo señor Ministro, qÚe apareÍ1temente Ja 
única actividad que aquí está dando resulta.do 
es ' la de' los l¡úfalos, ése parece. ser que es' la . 
única qu'e realmente está :dando rentabilidad, 
porque los otros -slibsectores del Sector Agro
pecuario realmente sí que están en la olla Y 
este ·debate va a sér bueno, vpy a· decirles por 
qué, desde que citamos aquí los Senadores. a .  
ustedes para que les respondan y se desnud:en 
ante el ·país y se dej en de estar echándose los 
unos la culpa a los otros, porque uno no oye 
sino al Ministro de Hacienda, diciendÓ que es 
problema de la Cartera de · Agricultura, y al 
dé Agricultura diciendo que la culpa la tiene 
Hacienda, yo con todo respeto sí quiero que 
aquí esta tarde nos diga el señor Ministro de 
Agricultura, si el 'Ministro de Hacienda ha si
do un torpedo para su política en · el · Sector 
Agropecuario, yo sí quiero que aquí esta tarde 
se nos diga con toda claridad, ,si la voluntad 
política del Gobierno definitivamente es de-
j at que el sector rural colombiano, siga en 
manos de la enrarecida política de precios in
ternacionales, yo sí quiero aquí esta tarde que 
se diga si preferimos seguirle comprando los 
productos agropecuarios a las gentes cJel Ca
nadá, de los Estados Unidos, de Europa Occi
dental a precios subsidiados o seguir alimen
tando aquí en Colombia, el campesino que se 
vaya a · tomar 1a,s armas, o que vaya armar 
lo que se está armando en los pueblos · de Co
lÓmbia, lástima que ustedes no salgan, lás
tima que ustedes en las gira�s que van por 
Colombia, sobre todo el señor MinistrQ de 
AgriCultura, lio lo  saquen de los clubes y d e  -
los recintos cerrados y de las capillas a lo que 

_ las encierra las personais que los invitan fun
- dauientalrriente de unos gremios que quieren 

set favcirécidos por una política oficial, me 
gustaría que fueran a las zonas campesinas y 
escucharan ·a los campesinos para que les di
gan cómo están sufriendo, si tienen para- el 
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desayuno no tienen para el almuerzo y si tie
nen para el almuerzo no tienen para la .co
mida, no están sembrando, no están haciendo 
nada, . la .Caja Agraria se convirtió en otro 
banco comercial común y corriente ; porque 
ese es otro tema que el Gobierno Nacional ha 
hecho ·un_ esfuerzo por la Caj a Agrai.·ia para 
recapitalizarla si tienen: razón en eso se  ·10 
reconocemos, pero la Caj a Agraria dej ó de 

- ser aque1la caj a que atendía directamente ·al 
campesino · de -_manera directa, de manera 
pronta, de manera ·cumplida para convertirse 
en una entidad y en una maraña de trámite 
de que el campesino prefiere ni ·.siquiera so
licitar el ·crédito porque como decía anterior
mente le -ponen una serie de requisitos. 

Con la venia de 'la Presidencia y del orador, 
· inte1�pela el honorable Senador G ermán · 

Hernández·Aguilera.: 

Gracias Senador Guerra, la verdad que a 
,. mí . .  rne complace que se adelante este -debate 

y yo quiero hacerle un reconocimiento públi
co a la m�nera permanente y aguerrida como 
usted ha planteado en el Senado en varias 
oporturÍidades la defensa d el Sector . Agrope
cüario da.da'- la sitlla·ción que vive actualmen
te que e.<¡ supremamente delicada, yo coincido 
en . las apreciaciones que usted está ha.cien.do 
y en verdad que para no alargarme y no inte
rrumpirlo quiero dej ar una constancia señor 
Presidente que dice lo siguiente : la situación 
actual del Sector Agropecuario es la resultan
te .de la ausencia de políticas del Gobierno en 
un principio ·.y en.· forma equivocada el equipo 
económico de la actual administración consi
de.ró que el Sector Agropecuario estaba exce
sivamente protegido y como resultado de esa 
sobreprotección· se. daba lugar a ineficiencias 
y sobre costos .que por simple lógica finalmen
te terminaban recayendo sobre el consumidor 
y la industria colombiana, en razón a lo ante
rior y a pesar de anunciarse e iniciarse una 
apertura gradual y selectiva y una reducción 
de rmpuestos para productos agrícólas a 4 
años esa _rr:;ducción de impuestos se completó 
a inicios del_ 92 y: como consecuencia de ese 
cambio . el · Sector · Agrícola Colombiana v�ve 
en la más profunda crisis de .Su historia. 

. 

. Más de dos. millones de productos agrícolas 
se importaron en el 92, contra 896 mil del 91 .  
Al producírse esa masiva impórtación de ali-
mentos 'se dej aron de cultivar aproximada
mente .323 mil nectáreas lo que implicó la pér
dida de 360, mil empleos rurales porque a raíz 
de las erróneas políti.cas del :Gobierno en esa 

· materia se produj o .una depre.sió_n de los pre
cios internos desapareciendo los márgenes _de 
be11eficio para los productores agrícolas cau
sando el retiro masivo de éstos de su activi
dad ; para los campesinos y los productores los 
últimos años han sido catastróficos lo poco 
que les ha dejado la delincuencia, llámese 
esta política o común lo están empezando a 
recoj er los . banco,s con el beneplácito oficial, 
qué rnzón hay para abrir nu.estras fronteras 
indi:s·crinlinadamente a productos extranje
ros altamente subsidiados llevando a la ruina 
a miles de agricultores colombianos ya es ho
ra que el Gobierno Nacional cumpla con · 10 
dispuesto en el artículo 65 de la Cmistitución 
Nacional diseñando para ellos toda una polí
tica con miras a proteger la producción -O.e 
alimentos llegando si es necesario incluso a 
establecer · barreras arancelarias y no lance
raria,s que impidan la entrada de productos fo
ráneos que p erjudiquen la producción al igual 
que lo han hecho casi todos los países del 
mundo .  Eis mej or la cizaña en tu país . que el 
trigo en el extranj ero reza el proverbio árabe. 

Muy amable señor s.enador. 

·Ttecobra ej USI{] de Ia palabra el honorable 
S enador José Guerra de la Espriella : 

Gracias honorable Senador Germán Her
nández le agradezco muchísimo sus palabras. 
Para .redondear . en esta parte del debate ha
cer énfasis especial St?ñor Ministro de Hacien-
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· da de la necesidad de que el Gobierno estudie 
la forma de establecer un crédito· prefer�n...: · 
cial para que el Sector, Agropecuario Colom- · 
biano pueda competfr .en el exterior, porque 
mientras los créditos ·:hoy en ,.día en dólares 
están alrededor del 7% anual los .créditos cho.y 
al campesino colombiano están alrededor del 
24% i;:on _una diferencia de 17 puntos que los 
:P,ace _imposible competir en el extranj ero, de 
igual manera hay un tema para el cual el Se
nador Laserna me ha pedido una interpela-· 
ción· para el tema de los insumos, Colombia 
no puede seguir permitiendo que los multi
nacionales ae los fertilizantes, de los plagui
cidas, de los _ fungicidas se sigan llevando las 
grandes ganancias y utilidades · del Sector 
Agropecuario, porque . realmente a pesar . de 
que los aranceles se reduj eron a cero, para la 
importación de estos productos, de todas ma
neras el diferencial en la rentabilidad y en las 
ganancias son exageradas:· 

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Mario 
Laserna Pinzón : 

Gracias honorable Senador Guerra es que 
en el asunto dé los insumos hay un factor · 
muy imp_ortante porque se les . da a los distri
buidores, y a los fabricantes se les conéede un 
subsidio .que se di.ce que es . promedio del . 10 o 
el 12% y entonces .Se piensa que el costo por 
ej emplo, par:S: el arroz y para el algodón que 
es el qµe conozco, no ha subido más en cuan-· 
to a esos ·insumos que es el 12%, pero es que 
señor Pre.sidenté · los distribuidores y los pro
ductores saben manej ar su contalbilidad muy 
·bien, resulta que insumos .que solo se utilizan 
lin 10% ellos dicen a ese le vamos a subir el 
18%, pero 

·
insumos que compran los agriculto-

. res para utilizar en un _80% de sus inversiones 
- a esos sí les ponen un?- tarifa mayor, de suer:te 

que el promedio aparentemente es baj o pero 
resu1ta que aquellos in.sumos ·de. mayor consu
mo las subidas han sido muy por encima del 
promedio, entonces existe una simple manio
bra, que quienes dan )a autorización_ para su
bir los insumos lo hacen en forma indiferen
ciada y repito, para un insumo que_ ·tiene un 

. consumo muy pequeño, dicen a ese le vamós 
a subir el '1% y al otro que tiene un consumo 

·muy grande le suben el 18%, de manera que 
el promedio da el 1 1 ,  pero resulta que pa_ra 
el agricultor que ·consume · del insumo que le 
han subido el 18%, una .gran cantidad, .le han 
subido los insumos el 16%, en cuanto a lo que 
vel'dader:amente invierte, y eso es o por. to11-
tería o. por colaboración que le prestan las 
entidades que permiten la subida _de precios 
en los insumos, y se necesita que haya · más 
malicia y evidentemente que oigan más a los. 
agricultores ; cuando a mí me contaron esto 
yo dij e pero p'or qué no han hecho esa gestión, 
por qué _no han ido a explicar, ha no, porque la 
SAC, o la Federación de Arroceros, o tal no 
la reciben cuando va hablar · de esos asuntos. 

Entonces hay que tener en cuenta que apa
rentemente existen maneras de ,bajar el pre
_cio ·de producción, pero es controlando facto
res que hoy no se están haciendo en forma 
debida. 

· · 

.Muchas gracias señor Senador. 

Recobra el uso de la palabra eÍ. honorable 
Senador José Guerra �e, la Esprie!la :-

Viernes _ 3 de · septie1nbre de 1993 · ·  

en .Colombia: . para el . Sector Agropecuario · y 
·pienso .que ese-es· uno de·  los cuellos de botella, 

._ que tiene q.ue,:romper . el país, si quiere en ade-
lante- tener .una estabilidad·. en lbs · precios y· si 
quiere en adelante tener una estabilidad ins-
titucional en: el ca.mpo. ' 

Y finalmente yo quiero concluir diciendo 
que para mí, es un convencimiento íntimo por 
las cifras, por los estudios que he hecho sobre 
la materia que es irrefutable que la . apertura 
económica ha sido por sí una de las circuns
tancias que para el Sector Agropecuario la 
han llevado al descalabro y a la crisis que vi
ve actualmente el sector, eso es indudable 

, señor Ministro, así como apoyo · de manera 
irrestricta, la apertura en otros seétores co
mo el industrial, la apertura que se ha hecho 
en materia comercial, no así para el Sector 
Agropecuario donde se ha arruinado al pro
ductor _nacional, donde el campesino colom
biano se ha quedado solamente con su choza 
y eón su cielo. 

Muchas gracias. 

La Presidencia cuncede el uso de la . 
palabra al honorable Senador Luis Janil 
A vendaño Hernandez. 

Palabras del honorable Senad01• 

Luis Janil Avendaño Hernández:· 

Con la venia de la Presidencia, hace 
uso de. la -palabra el -honorable Senador 
Luis J anil A vendafio Hérnández, quien 
manifiesta lo siguiente : 

GACETA DEL CONGRESO . 

que el plátano se venda barato al interior del 
país y que. puedan acceder a el todos· los seé
tores y los más_ desfavorecidos del país pórque 
es lo que queremos todos los liberaies, los que 
hablamos de inj usticia social ; pero la pre- · 

· gunta: es la quiebra de esos productores 110 
genera desempleo, delincuencia y violencia? y 
es donde estamos preguntándole al Gobierno 
Nacional, que nos diga i donde estuvo el error?  · 
¿ dónde. está la falla? ,  ¿ cuál es el fenómeno 

_que está atentando contra los productores de 
plátano del país y de la zona cafetera? ' es 
simplemente una realidad que creo que no 
necesita mayores descripcione,s porque ahí 
está y la estamos viviendo ; y lo otro señor 
Presidente y honorables Senadores es que aquí. 
hace mes y medio con el Senador Luis Gui
llermo Giralda cuando hablamos de la crisis 

. cafetera y.solicitábamos los informes'de cuán
to era el costo. de producción de la arroba del 
café, se nos dijo que era rentable la próduc
ción de café en Colombia y yo enseñé un do
cumento en donde el Director de Planeación · 
Nacional, en el mes de marzo manifestó que 
el costo por libra de café era de 0.47 centavos 
de dólar, la. conversión me daba en esá época, 
algo aproximado a 9 mil pesos por arroba, - y 
el precio interno autorizado en consenso entre 
la Federación y el Gobierno Nacional, era de 
8.500 pesos, lo  que determinaba que ios cafe
teros, están trabaf ando a pértlida y decían 
en esa ocasión que fuera de eso hábía que 
pagar el 3% de retención en la fuente, como 
quien dice 240 pesos más, y resulta que ahora ) 
al portas de la cosecha cafetera; de octubre 
una de las mayores, nb tenem9s respuesta, 
sobre el aumento del precio interno y perdó
neme -señor Ministro de Hacienda y señor 

- Señor Presidente, señores Senadores, seño- Ministro de Agricultura, perdónenme que és 
res Ministros, cuando · los Senadores San- irreverente, pero es que los productores y lbs -
tofimio Y José Guerra decidieron establecer caficultores no entienden de la tasa de cambio, 
un formulario inicial, la mayoría de los Se- ·ni de la tasa de crecimiento ; ellos solamen:te 
nadares de la Repú)Jlica nos sentimos · en -la entienden que de lUl bolsillo sacan 100 pesos 
obligación con nuestras regiones, · de hablar y lo invierten y que al final del ej ercicio ·cuan-
del tema agrario y del tema de la. crisis agra- do viene la cosecha, solamente ingresa al bol- . 
ria del país. Yo solamente quiero, señores Mi- silla derecho la suma de 80 pesos y están 
nistros referirme a una pregunta que hice perdiendo 20 pesos de lo invertido, que están 
en . el cuestionario que es sobre el plátano, y trabaj ¡mdo a pérdida, y nos decían alguna vez, 

· hacer una especie de descripción muy corta sí que .son alarmistas, nos amenazan con la 
de lo que es el problema cafetero en· mi de- violencia y la delincuencia, pues señores Mi-
pártamento y en. los departamentos produc- nistros, ha·ce 15 días en el Quindío, el remanso 
tare.se ; frente al fenómeno de la crisis cafe- de paz del · país, una de las má1s prósperas 
tera se le dió la oportunidad a los caficultores economías, antes de la crisis cafetera, en una 
quindianos de hablar de la diversificación Y . carretera que dura 40 minutos de la capital 
se les planteó la- alternativa del cultivo del del Quindío, hacia Génova, hubo un retén de 
maracuyá Y del cultivo de cítricos, a los 6, 8 la delincuencia que atracó más de 30 carros, 
meses· o al año, nos encontramos con que los incluido el carro del Alcalde, como el resulta-. caficultores que habían optado por esta so- do de la delincuencia que se puede enseñorear 
lución se habían quebrado porque habían de la zona cafetera del país, y entonces nos 
caídq los precios en el mercado interno, pos- . encontramos con lo que decía el Senador .José 
teriormente frente al mismo fenómeno se optó Guerra de ·la Espriella, cuáles son los 'incenti-
por la siembra de plátano en la zona cafetera vos y las bondades que le da el Gobierno Na-
Y desde hace un mes o 2 meses nos ehcon- cional, cuál es la política cafetera, en la co-
·tramos señores Ministros con la realidad que misión de presupuesto, el Gerente de la Caj a 
el plátano lo están importando y lo vendían Agraria y aquí están lo.s senadores que m e  
en la ciudad de Cali y tengo_ los testimonios pueden desmentir, manifestaba que el prome-
si así lo requieren a 300 pesos y casi que le dio de los préstamos de la Caj a Agraria, 
decían al comprador que le daban un maduro mayoritarios, senador Latorre, era de 3,00 mil 
de encima por los mismos 300 pesos, cuando pesos, los que en alguna ocasión han trabaj a..:. 
cualquiera que haya hecho un análisis de los do en _el campo, saben lo que son 300 mil 
costos de producción .del plátano sabe_ que pesos, de préstamos para la explotación del 
oscila entre 500 o 540 pesos promedio, hablan- sector agrario, creo que eso no merece co-
do de tecnificados o no tecnificados .y -más mentario y por si fuera poco, señores Mini.s-
en nuestra zona, cuya vocación es cafetera . tras, ahora la . cosecha empieza en agosto, a 
y nó platanera, . no entendemos señores Mi- · finales de septiembre y aspiramos a -que el . nistros como"· es posible producir plátano en precio interno, no lo subamos en di>Ciembre, 

Señor Presúiente como Íos d_emás citant�s . 
-Colombia Y hacia · donde van a llevar a estas cuando los grandes· compradores de . café, le 

también quieren intervenir .en este debate,. . personas que· están explotando la .tierra pro- compren a _ún precio de quiebra ipírrico a los 
yo voy a finalizar haciendo un par de _obser- . .  duciendo el plátano. caficultores colombianos y en diciembre ha-
vaciones, 1a _piimer_a sobre ei ·papel de. la :Po- : · Yo pienso que· ha habido una omisión del . gan su agosto vendiéndolo con el aumento, el 
lítica> de :comercialización en ·calombia, que Gobierno·  Nacional, en: -conversadones en el- aumento del precio interno debe ser pata ios 
realmente el Idema, se _le desmontó desde. los Quindío con la · comisión de presupuesto ·  de caficultores que están sufriendo la quieqra 

· inicios de este Gobie_rno, él Idema, con la im- algún funcioriárfo delMinisterio de Agricultu- - desde el mes de -mayo y octubre del año- pa- . 
portación : masiva de alimentos para que en- . ra llegábamos a fa .  conclusión -que es_e ·pre�i_o sado ; aspiramos señor· Miriistro que no ·iSean 
trara en ;corµpetepcia con los parti·culares, se · ni siquiera · parecíá; -ni asµmía ·1os costos - de · .  - los intermediarios, que no sean los dueños de 
le.:quit6 una de las. fu:nGiones .sociales más i'm- · transporté del Ec11ador,- hasta Colombia¡

· in..;_ los dineros para .comprar la necesidad y, el 
. - p9rtantes �que- cumplí;:i- .el I:r:istitµto, per.ó to- . c¡:-eíbl_e,, paradójico· :pero · pasa, o - pasó, o está hambre de ·los caficultores, los que sé queden. 
- .dav�� (!n remplazo ,del Idem�, :no se. ha· .. es- . : pasando; de .fAOO p_eso_s; bajó'.a'400 y· 500 -pesós con -el . aumento y la 'ganancia del ·- café· :y · 

tructµr�do�: una· ve_rd?-de!a :.Política .com�r·Qial- la compra� intér:ri�f;.-,n:o estamos , en contra -de . . por .'SÍ fuera . POCQ; - tengo que . anunciar. �m 
. . . · . � ; ' : . '� :,.:-
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tema · del. cµal: hablaremos ' yf>:· creo . deAorma, :- ' los seño�es·.S.enadMes; po�que .no ·hay derecho .:.. -'recibió ·un·a�ca"t:ta del señor Ministro Hommes; 
.· ·· más -profunda eljueveiS; es.-eL;tema .:del :para-': : · :que- él; l\lliri'i$-tra· hablándole algo . tan'Jl,Ilpor:.c: :: oponiéndos:e .. aI -proyecto, más aun, dice qne

lelismo de una comisión del·.Gobierno frente- . · .tante. como· e.s, el. eampesino que e& el que' nos . . .. e·ste-pro,yectó·•no· se considera . conveniente o 
. al .  fenómeno cafetero, yo no -entiendo. sí ·na.y:-__ . '._ sus��Ílt3:, �t que nqs da el pan de _cada día; se sea· que el-señor Hómmes, está aquí cometien-

una política cafetera determinada por el Qo.,.; . atr:evan a .  dejar .. a; los señores Senadores · con- • . do, uq_ :típico ·abuso de poder y nada menos 
bierno, cómo necesitamos. d'e· supracomisiones l a  paiábrá eil la boca, como quien .dice· hablen : ·  · qu� arrebatándole al señor Presidente d e  )a 

. para que estudie la _realidad del café, · puede! · . -lo que . .. le� . .  de . la b,tna que yo . ya tengo mis . · .  Repúbfü:a, "la facultad constitucional· de no 
el Gobierno enfrentarla eon la Federación. 

·y diSculpas. · · · 
sancionar proyectb.s de ley por -razones de in- · 

definir las reglas del juego, ,pero lo.m.ás -tr_iste.- : .. M_uéhás ·gracias. . conveniencia. -La inconveniencia.que él. aduce 
señores .Ministros es que · hoy si tengo . .  que . : · · pues. no es tal, dice que · eso encar.ecelia Ios 
hacer dos: ·afirmacior,tes, lo.s cafeterQs de. co:.:: Intervien"e la. Presidencia� álimentos, cuando precisamente . . esas tasas 
lombia están ubicados en el sector agrario : - para fisca-Ies, io que buscan es· fomentar la : Si hónorable Senadóra, transmitimos su in- ·  n o  son u n  gremio especial ni aparte en la agri,.. : . producción de un bien ag1ic0Ia, para .que ·así 
cultura colombiana es parte y ha sido . el fun- quietud . a ·10s seño;i..-es Ministros de poner · ·  la - expansión de su oferta controle. y neutra-· 
damento de la agricultura colombiana no. le' ma.yor atención ·a los planteamientos hechos · !ice cualquier_ presión aisísta de Ios precios.· por ios 11onoráÍ>les Senadores, por los señores· . demos tratos preferenciales para poderle dar Paso ai proyecto d e  ley sobre .seguro agro-
garrote a la producción de café en . Colombia, . oradores citantes, dado el inter.és de este de- . pecuario. El proyecto de ley "sobre el -seguro . 
debe el Ministerio de Agricultura participar bate no solamente- en aras de la brevedad Y·  ágropecuario", que se tramitó y que ya es una 
de cualquier decisión, debe estar incluido Y de gran expectativa que hay en el país por. ley de la RepúbUca, también tuvo la oposición' 

- los cafeteros así lo pedimos, porque hacemos · conocer - las - medidas que ha tomado · el Go- .  · del señor Ministro Hommes, en carta del 4 de : parte de ese sector agrario así no lo quieran . l?ier-no· para solucionar la crisis agropecuaria, . noviembre de 19!12, dirigido al doctor César 
reconocer en el país y otra cosa señor Minis:..: l�.s solicitamos ª los honorables Senadores la . Pérez García, Presidente de la Cámara d e  mayor brevedad. tro, señores Ministros ojalá las cuentas que. Representantes ; hace un análisis d,el proyecto '  
tengan n o  les vayan a quedar mal, quiero de-· del seguro .agropecuario y termina: diciendo : ' 
j ar hoy en el inicio del gran debate cafetero . · La .  Presidencia concede el uso de . la Las anteriores consideraciones llegan a que 
que vamos a hacer el jueves, dejar la constan- pálabra árhonora.ble Senador .citante Jo- · este Ministerio, nb pueda prestar su confor-
cia que en el año 96 o 95 por los fenómenos de s:é Raimundo Sajo Zambrano. midad, al Proyecto de ley número 63 del 92 . 
la diversificación, del abandono de los cultivos- d e  Ia Cámara "por -- ra cual se establece el se- · 
de café, del replanteamiento de la producción: Palabrmu:lcl hoüorahle Senador guro obligatorio de co.sechas". El señor Mi-
el país no va a tener cómo copar - su cüota . · · nistro de Hacienda dice que estaríamos arite 
de comel'cialización, .  no va a tener el café. · José: Raimundo Sojo Zambrano: violaciones de la Constitución Nacional, en· 
necesario- para vender que ha logrado abrir : .Con la venia� de la Presidencia,. hace que el señor Presidente de la República, lo 
dentro del proceso incipiente de comercisili- ha desautorizado, porque si el señor Presiden- · 
z.ación que ha empezado y señores"Ministros, uso · de ht ·palabra el honorable Senador · te Gavíria; sancioiló ayer este proyecto de 
para colocarle un punto más_ alto a lo que va- : .José Ra'imundo So jo · Zainbrano, quien · rey y lo convirtió en ley de la Repúblíca, quiere . 
mos a debatir el jueves, aspiro que como · 10� . . maní_fie�ta fo siguiente: , . decir, que estaba en absoluto desacuerdo con 
pregunté me expliquen si el GQbierno Na- · las rabulerías constitucionalistas . del señor· 
cional ha sacado del Fondo Nacional del Café ' · Señor Presidente, honorables senadores, se- ' Ministro de Hacienda, al oponerse a . este pro-

. algunos dineros para progTamas especialés, :  ñores' MfoistJ:ós : ·· El honorable Senadór José · ie(!to de · ley. 
porque eso hay que explicárselo al país cuando - Guerra de la Espriella, ha hecho un comple- Tercer proyecto dey, ley "sobre refinencia- . hay bonanza DOS· beneficiamos -todos, cuando ' t1SinlO análÍsis sobre la Situación actual def· ción de deudas del-.sector agropecuario, cafe- · hay crisis le damos la espaida áJ .sector care.,. : · s'éetor· agropecuácto, Ió cual me r eleva a entrar� tero, algodónero, arrocero y demás del sector tero y sólo le entregamos el garrote· de la a htn1dar:én· esa :niateria .en eí excélente cues:.. · 3,gropecuario" . .  El señor Ministro de Hacienda . indiferencia frente -a la violeneia, la deün..: :  ·t'ionanq que ·er Sen�cior áúeira de fa EsprieHá envía el _ 2& de .octubre del' �2, una carta al cuencia y la miseria que Viven los caficultores; : labOro para íos·MiniStros de Haeiendá Y'Agri- · doctor :Pedro ;Pumarejo, secretario General del . Muchas gracias, señor Presidente. C:ultura y al cúaI nos adherimos varios se..: . 

. . S ei-Íado, ref erencia: Proyecto de ley 141 del 92, 
Con -la venia · de Ja Presidencia y del oriJ.CÍor, ' 

interpela la honorable · Senadora· Regina " 

, Betancourth . de Liska : 

n!;!:dores ae : 1a·· . República, _ hay un púnto qµe !'por la cual se refínaÚcian las deudas de los él ·rió ·se-· detüvo a·· ánalizar_ Y que quiero pro-_· · �afetems, algodoneros, arroceros y demás del t-úndfaar eri breves 'inií:rntós es el punto· se- sector agropecuario", aquí el señor Ministro gundü-' que dice : ·  ·Es · cierto que el Ministro de t_ermina · diciendo, este proyecto no es la vía · Haeforida no ha, p'�rmitido pó-ner en práctieá idónea-- para remediar la crisis cafetera y sus 
- Honorable Senador, yo solamente es para· una sé:de· de medidas económicas que solucio- claros . vicios de inconstitucionalidad, no lo 

decirles una cosita, - yo creo que aquí el ho- :  tlen l.a qu·iétira _tt}tal del sector agropecµario? ·  hacen jurídicamente viable ; este proyecto de 
norable S enador Avendañó y el Senactor Gú·e- ; ÉI Senador Guerra de la Esprie!Ia habló para : ley también se convirtió ya en una ley de la 
rra de la Es:prieHa, pues como que les pareée� pregunfai-le - al . señor Ministro de Hacienda República y -estamos en presencia también de 
que · están' haciendo un discuso muy lindo y · ql1e , dije'ra· · si era . cierto · que el · Min_istro · otra desautorización flagrante del· s eñor Pre- -
que si los esta oyenda el señor Ministro, mire ' .. Homme.s . estaba practicando torpedos a las sidente de la República, al señor Hommes, · 
et> Ministro ni siquiera · los ha -mirado, ni si'- · medidas .·e '1nlciáttvas que ar interior del ·  Go- · porque qúiere decir que no compartió. las ob-- . 
quiera les está parando bolas, el Ministro rio bierno se están.adoptando para ver soluciona- j_eciones de ínconstitucionalidad, que- con un · 
saben .que. quieren decir las . agri:cultores, · el · do así .Sea parcialmente la crisis agropecuaria, legnleyismo· de mal gustó, el señor.Hommes · 
Ministro le importa un comino los . campesi-" .  yo voy ª ·demostrarles que s í  hay u n  ·torpedo . ti·ató de.-atajar e l  proyecto · de ley sobre refi-

. nos, allá está conversando con los señores · Y, que ei prinéfpaí �nem�go del sector agro-. naneiaeión de deudas y si me adentrara por · 
Senadores antes dé conversar con ellos estaba.• P�"Cfüariq en 'é�te Gob-ierno es el. señoi' Rudolf·. ' la escasez. del tiempo no quiero· hacerlo; y 'Si 
conversando cÓn el Ministro d:e Hacienda y . ·.. Hommes Y lo voy a demostrar con sus propias . ine adentrara a· analizar el leguleyismo ,cons
rinéndose a las carcaj actas de ver que ustedes · iral�b-ras, en éste periodo Iegisla�ivo se han titucionalista del- señor ·Hommes, · ustedes se 
ahí estaban perdiendo- su tiempo, yo no, eíi-.. aprob'ada ·o 'se están tramitando 5 proyectos . morirían de la risa, porque está argumentan
t¡endo para. qué traen aquí a los Minis�rpg,:., efe ley -árgunbs de los cuales ya son leyes que · · _ do para obj etar la facultad del CongTeso de 
unos irrespetuosos con el senado- de la Re.:.� .  tratan: 'de ' solucionar situaciones .aplicativas la .República, pára legislar en materia de eré- · 
pública ; yo los e5toy mirando · hace rato� - ni; ' .. der · séetor· ·agrbpecuario 0 " de crear medidas· dito un · artículo de la Constitución de 1886· 
siquiera sabe de qué se tratá, ni sa.be qué . es• · que lo ·alienten ·y lO"fortalezcan ; estos proyec- que según debe s aber el .'3 eñor Hommes · fue · 
plátano, ni sabe qué es yuca; ni sabe qué es_, . tm{ son, proy·ecto' de ley "por la cual se crea derogado por la Constitución de 1991,  la Cons-

_ café absolutamente nada .pará ellos; "los ciün::.. : . e) Fondo " de- Fomento al Sector Frutícola", se- titución de 1886 le daba al Presidente d e  la 
pesinos son los miserables de. la tierra que_)es . gundo próyecto de ley sobre seguro agrope- República la · competencia exclusiva. para le-
importa un comino, un bledo . yo no entiendo c'uario� -tercer 'proyecto de léy de refinancia- � gislar; para dictar normas .sobre . -el .manejo e 
c.ómo el Presidente de ·la. Reµública se atrev:e · clórt. de· la deuda: de cafeteros, algodoneros, · inversión d.e los. recursos del ahorro del pú-
a traer un Ministro para acá, a· nombrar _ rin •- arroc·eros ·y · demás . del sector agropecuario, blico y esa .facultad el artículo 150, ordinal 19, 
Ministro que ni siquiera sabe de. agricultura'. cuartó proyecto de ley sobre fondos ganaderos literal ·b) de la Constitución del 91. se -le con-
Y le importa un comino los agricultores y _lo� :  Y quhíto -prayecto de Iey "sobre el cual se·  fiere al Congreso de la Re:púbUca, de manera 
campesinos, este es el momento en que lleyan _ desarroU�m los artíc;ulos 64, 65 Y 66 de la Cops- que no hay, ninguna duda en m ateria consti
dos .  Senadores, .honorables ·senadores de · 1a ' · · titlJ'cióÍl''.c. sobr·e · protección ª la· Producción : tucional de que· el Congreso de la R epública, 
E,epública hablándole y_ el . señor. Ministró �9 :· -· . -a'gropecuaria :y. _mejorámiento .de la calidad de tiene plena :capacidad para dictar. normas 'en · 
sabe de qué se ·trata y nada menos-que se tntta ._ ·vida · de -1os ·trabajadores rurales� . materia de crédito y en tratándose del crédito 
del campo; del que lo está alimentando a él, · : _ . ' : Ei �rimer }iro;e-c"t�:es u·� �P.�oyeeto que crea · · -agropecuario a la luz del artículo 66 de la · 
eJ día que se acaben los campesinos se acaba: • una t�sa para. fiscal; para fomentar el eultiv:o C onstitución Nacional, no solamente .  puede 

, el señor Ministro · y. es ··un -irrespetouso .,¡6_s>2; '. , Y:. coinercfalizacion de lá fruta- y hortalizas. Es :  dietare nonnas generales, sino condiciones . es- · 
. porque· los 2 estaban charlando· ahí mientrás�- - ·.un fondo de .fomento simUa-r que �ya ·opera pa- · peciales; . que 'IDi:ren a las características es-

'. que los !lonorables senadores hablaban .a,cer:,:· r�)9� :cereáie.i. Y: : otrós bienes agrícolfl:s, pues ·. ·  · · pecifi.cas ·de la- producción agropecuaria como · 
ca deL campo, señor ,, :Presidente . póngale- un ' . · . . ;lJ.ien en 1a Comisión· Qtlinta, donde se· desarr():.- son -lf}s ciclos -de cosechas, calamidades, ríes-

. -pciquitico; dígales que pongan más atenciOn a · _ ifa;· eí fr�míte -cte �este proyecto -_de - ley, se . · gos, etcétera. 
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El cuarto artículo del proyecto sobre Fondos 
Ganaderos, aquí en este proyecto de ley con
tiene un precepto según el cual se consagra 
una excención para la retención en la fuente 
en favor para las transacciones de los pro
ductos agropecuarios ; el Ministro de Hacienda 
también envía el 27 de mayo del 93 al ho
norable senador Vélez Trujillo, Presidente de 
la Comisión Tercera del Senado de la Re
pública, una carta oponiéndose a ese precepto, 
diciendo que como se trata según él, de crear · 
un impuesto, debía tramitarse el proyecto de 
ley de acuerdo con el arttculo 163 de la Ley 5;¡¡, 
de 1992 que vamos a ver ligeramente más 
adelante en el sentido de que se le debía pedir 
autorización al Ministerio de Hacienda para 
poder tramitar este proyecto de ley; en una 

. excelente pieza j urídica, el honorable Senador 
Vélez Trujillo, refuta al señor Hommes, di_. 
ciéndole que esto· no es nuevo impuesto, l:;t 
retención de la fuente es-un cobro anticipado 
de un impuesto, el impuesto de rentas ya 
creado de manera que esto es otra rabulería 
constitucionalista del señor Hommes, con la 
cual. trató y sigue tratando quizá de ataj ar el 
proyecto sobre Fondos Ganaderos. 

El quinto proyecto, es un proyecto cuya 
ponencia me correspondió en la Comisión 
Quinta, y se trata sobre un desarrollo de los 
artículos 64, 65 y 66 de la Constitución Na
cional, sobre protección a la producción agro
pecuaria y prioridad para las actividades 
agropecuarias ; el día 4 de noviembre del 92, 
envía al Presidente de la Comisión Quinta, 
Jairo Calderón Sosa, otra carta, también con 
una serie de esperpentos constitucionalistas, 
tratando de ataj ar un proyecto de ley, que no 
es ni siquiera original de los Parlamentarios 
que suscribieron los proyectos de ley respec
tivos que yo acumulé en la ponencia, es sim
plemente un desárrollo legal de 3 artículos de 
la Constitución Nacional, el 64, el 65 y el 66, 
de manera que aquí no había nada nuevo, sin 
embargo hace gala de süs conocimientos en 
derecho · constitucional para objetar varios 
apartes de este proyecto de ley que desde lue
go no fueron atendidos por la Comisión Quin
ta, del honorable Senado, pero hay una cosa . 
muy curiosa honorables Senadores, en todo 
este largo trajinar de proyectos favorables 
para el sector agropecuario que ha tratado de 
torpedear el señor Hommes, no apareció nun- · 
ca el · señor Ministro de Agricultura, y yo 
entiendo· por qué no apareció, le quedaba muy 
incómodo al señor Ministro de Agricultura, co
mentar o analizar un proyecto de. ley sobre 
materia· que compete a sus funciones, si pre- · 
viamente . el Ministro de. Hacienda, se había 
anticipado a conceptuar sobre ese mismo pro
yecto, qué ocurre, · señores Senadores, aquí · se · 
ha hablado mucho de las causas de las crisis 
agropecuarias, . se ha ihablado del marchita
miento del áédito, se ha . hablado de la inse
guridad, se ha hablado de la poca capacidad: 
crediticia de la .Caja · Agraria, se ha hablado 
del rezago de ia tasa cambiaría frente a las 

. exportaciones, en fin, pero no . se ha hablado 
de uno de los factores que más está influyendo 

· en que el Gobierno Nacional y el mismo Con
greso de la República, no adopte medidas para 
recuperar la - crisis del sector agropecuario · y  
es la invasión del señor Ministro de Hacienda 
en el radio de competencia del señor Ministro · 
de Agricultura y voy a citar al constitucio
nalista señor Hommes en su carta de 26 de 
octubre dirigida al . doctor Pedro Pumarej o 
una sentencia de la Corte que él cita y ·que 
dice así : La Jurisprudencia ha sido muy clara 
eri el ·sentido de rechazar la invasión por una 
autoridad de las órbitas de 'competencia de 
otra Corte Suprema de Justicia Sala Plena 
Sentencia 24 de septiembre de 1986 eso es lo 
que está haciendo usted señor Ministro de 
Hacienda, usted está invadiendo la autoridad 
del señor Ministro de Agricultura, lo tiene 
acorrálado, lo tiene aprisionado, tanto es así 
que el señor Ministro de Agricultura en -una 
carta que debe merecer la felicitáción y el 
apoyo de todo el país· protestó antier por su 

. Viernes 3 de septiembre de 1993 ' 

no inclusión en una comisión mixta que va a 
trazar política para el sector cafetero, como es 
posible que el Ministro de Agricultura haya 
sido eX!cluido, pretenda ser excluido de trazar 
y ejecutar política para el sector cafetero. que 
es el principal renglón de la actividad agro
pecuaria del país, entonces cuando la Comi
sión Quinta en las muy escasas ocasiones en 
que el señor Ministro de Hacienda ha atendi
do nuestras citaciones y le hemos recriminado 
su fobia al sector agropecuario siempre con
testa con el cinismo que le caracteriza, yo 
como voy a perseguir al sector agropecuario, 
si yo vivo de eso, yo tengo una ganadería de 
cuyos ingresos he podido sobrevivir en mi 
vida, pues yo le· contestaría con la frase de 
Guay, el hombre mata lo que más ama y que 
ha pasado señores Sen·adores es que nosotros 
mismos le tendimos al señor Ministro de Ha
cienda la trampa para que nos viniera aquí a 
tratar de torpedear todos los proyectos del 
sector agropecuario con el argumento ·de que 
previamente tiene el Congreso que pedirle 

· autorización a él, para tramitar y aprobar 
esos proyectos de ley porque implican un gas
to público, el artículo 163 de ·1a Ley 5!!- de 1992, 
se le pasó al Congreso de la República, no lo 
analizamos bien, este artículo dice enmien
das que impliquen erogación o disminución de 
ingresos, las enmiendas son proyecto de ley 
que supongan gastos públicos disminución de 
los ingresos presupuestarios requerirá la con
formidad del Gobierno para su tramitación a 
tal ·efecto y para el informe de ponencia se 
remitirá al Gobierno, Ministro de Hacienda 
por . conducto del iPresidente de la Comisión 
Constitucional las que a su juicio puedan ser 
incluidas, honorables Senadores nosotros he
mos caído ingenuamente en la trampa de que 
el Congreso no recuperó en la Constitución 
de 1991, la iniciativa del gasto, la limitación 
que tiene el Congreso es de no reformar par
tidas de gastos y de ingresos · del Presupuesto 
Nacional, porque este es un acto condicción 
y no hay ninguna partida que pueda figurar 
en el Presupuesto Narcional sobre gastos que 
no tenga que obedece"i· una ley anterior, pero 
la Constitución del 91, recuperó la capacidad 
del Congreso para dictar normas que impli
quen gastos públicos y yo no quiero que sea 
simplemente un concepto mío, mi prof.ésor en 
Hacienda Pública y uno de los Parlamentarios 
más reputados en el conocimiento y manejo 
de los temas de Hacienda, ·el honorable Se
nador Víctor Renán Barco, yo le pido el favor 
que me de una . opinión sobre este .aspecto 
honorable Senador. 

Con la venia de la Preside1�cia y del orador, 
1 interpela el honorable Senador Víctor 

Renán Barco : . 

Honorable S�nador, Sojo, si usted me retira 
todos esos · títulos por · 1os· cuales me abrumá, · 
yo de una mánera humilae · y  .ri:todéstísima le 
doy una respuesta señor Presidente y hono
rables Senadores. El tema coi·re ·de esta ma
nera yo creo que· eón el artículo 1'63 del. re
glamento nos echamos ·1a soga al cuello como 
suele decirse, porque en la Asamblea N·aciorial 
Constituyente, fue precisamente el doctor 
Hernando Yepes Arcila quien presentó ponen
cia sobre este tema, ·e igualmente fue el doctor 

. Alfonso Palá.cio Rudas; quien en un reportaje 
para la revista "Estrategia Económica · y Fi
nanciera", el _número 156 de j ulio de 199·2, re
clamó como · algo en lo . cual triunfó la Asam
blea y que constituía para él un laimoti de to
das sus luchas y es más cualquier día dij o que 
se retiraba del Congreso por haberse perdido 
esa iniciativa, él se alegraba de ese reportaje 
y se felicitaba de que el Congreso hubiera re
cobrado la iniciativa, por qué la ha recobrado, 
porque recuerdan los honorables senadores, 
cómo estaba concebido el texto del artículo 
79 que corresponde al Acto legislativo núme
ro 1 del ,68, o sea la famosa reforma consti
tucional del doctor Lleras Restrepo, ahí se 
decía en ese artículo las leyes pueden tener 
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origen en cualquiera de las 2 Cámaras o a 
propuesta _de sus miembros o de los Ministros 
del Despacho, se exceptúan las leyes que de
creten inversiones públicas o privadas, pues 
esas frases, esas palabras, no aparecen en el 
artículo 154 de la nueva Constitución que · 
quedó así : Las leyes pueden tener origen en 
cualquiera de las Cámaras a propuesta de sus 
respectivos miembros o del Gobierno Na
cional, no obstante sólo podrán ser dictadas o 
reformadas por iniciativa del Gobierno, las 
leyes que ordenen participación en las rentas 
nacionales o transferencias de las mismas, 
por eso �ue necesario por eso· fue la propia 
Constitución la que dij o qu_e estas participa
ciones de los municipios y transferencias del 
situado fiscal o con el nombre de situádo fis
cal podrían revisarse a los 5 años, expedida 
la Constitución a iniciativa del Congreso, por
que son participaciones, pero ahí. en ese cáso 
excepcionó· el Constituyente y nosotros tuvi
mos muy buen cuidado en la Ley 70 de com
petencias y ·  recursos de reiterar que revisa
ríamos a iniciativa propia esa ley de 1996 
cuando se estarán cumpliei1.do los 5 años de 
esta nueva C onstitución del 7 de j ulio de 1991, 
entonces ese artículo 154 no repitió esas otras 
frases del 79, las leyes que decreten inversio
nes públicas ó privadas y finalmente dice este 
artículo que ordene participar en las rentas 
nacionales o transferencias de las mismas, las 
que autoricen aportes o suscripciones del Es
tado a empresas industriales o comerciales y 
hasta ahi, por eso un profesor de Derecho de 
Hacienda Pública ese .si es profesor, yo no, 
y ese sí concepto autorizado, en un artículo 
que aparece publicado, en la Revista "Derecho 
Público", número 3, Facultad de Derecho de la 
Universidad de los · Andes, doctor Arturo Fe
rrer · Carrasco, sostiene que nosotros es que 
hemos actuado como si estuviéramos dentro 
de una especie de síndrome, lo que pasó en 
1968, y no, nos.salimos de ahí, como asustados 
todá vía, claro que :él termina diciendo que no 
está bien que comiencen a . proliferar leyes 
que ordenen gasto público, obviamente que 
para lo que sí se requiere ya la venia ·del señor 
Ministro de Hacienda, es para incorporar esas · 
leyes que decreten gastos al presupuesto, pero · 
ese es ya como suele decirse otro cantar. · 

Eso brevemente es lo que aparece ert este 
artículo, que es citado la fuente para quien 
tenga interés en consultarlo pues lo haga, 
porque el mismo doctor Ferrer, dice que los 
apoyos que . tienen esta tesis que él sostiene 
en artículo están, en la ponencia del dóctór 
Hernando Yeyes Arcila, y en lo que sostuvo 
el doctor· Palacios ·Rudas, en ese reportaj e en 

. donde él . explicó como era la nueva Consti
tución. 

creo haberle dado respuesta humildemente 
doctor Soj o. 

· 
. 

· · · ' · · 

Reco.bra el uso de la palabra el honorable 
Senador Raimundo Sojo Zaip.brano : 

· 

. . .  
Muchas gracias honorable ·senador, yo - creo 

que queda claro, yo tengo la profunda con
vicción jurídica, -de que nosotros estamos •equi
vocados;· de que nosotros . hemos introducido 
en la Léy Quinta, una facultad graciosamente 

.otorg·ada al señor Ministro de Hacienda, sin . 
cuyo visto ·bueno no puede aprobarse aquí, ni 
tramitarse ningún proyecto de gasto. Cuando 
la Constitución de 1991, está claro que le de
volvió al Congreso de la República, la inicia
tiva del gasto. Entonces hay que preparar un 
proyecto de ley honorables Senadores, para 
derogar ese maldado artículo 163, del Regla
mento del Congreso, por el cual se están co
lando los torpedos del señor Horrimes, contra 
todas_ las iniciativas favorables al sector agro
pecuario que aquí se tramita. Y yo creo que 
una de las causas, el desorden que hay en el 
sector agropecuario es precisamente esa inva
sión de funciones, es que no sabe el país quien 
es el Ministro de Agricultura en la carta que 
envió a la .Comisión Quinta para oponerse a mi 
ponencia, sobre el proyecto de ley que des-
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arrolla los artículos 64, 65 y 6 6 ,  el señor Mi
nistro de Haicienda, "b.a h1 a n a c:' q  men1"'.<: 011,, de 
su prrgrama, pata e1 ¡::Pr.tor a!lronecwnio. dice :  
Dotación de sufici 0n tPs i:Pr.11r.<;o.c:: a 1 sector 
agror-ecuario a través de la Caj a Agrf-l ria. Se
gl!.nd'1, medidas de emergencia para el sector, 
01� C 8 ""'1in a ñ a.s ::i. corri:�Q'ir d efi rjenr.i::i.c:: oue se 
presr·,tabán en Pl .�i¡::+ ema de fr:m i a. dP pre
ci0s. TercPro. F,<;tímulns ·para l::i..c:: eJCoortacio
nes � -;rropec1 1 a ria.c:: �. través del R'ET. r-uarto. 
Venhias arancela rias a . la importación de 
maa11inaria y eauipos para la agricultura : 
Qtiinto . Plan de rehabilitación del ,s1ector 
agrír')Ja. SPxto. Entld a d ec:: como el Mini "t.P.rio 
de s� 1ud y el Fond o de Solidaridad y Emer...: 
genc; ::i.. Social, eme uarticiparán en Ja ei ecu
ctón de · lo.<> planr<> de nutrición básica y 
gene1·ación de empleos en zonas ruraJP.s. Yo 
no e"'.tiendo como P.S nosible aue un Ministro 
de Fg"cienda plante g, al país y. al Congreso de 
la. R'\pública nada meIJ OS un prog-rama de 
u0lít.i ca ::i P:ropecuari a 11surpando las funciones 
del Jl'fíni.stro de A:,.ricultura, cometiendo un 
clási0.o abuso de p�der .  aue si aauí no exis
tiern esta solidaridr rI incondiciona.1 · de muchos 
Senr iore.s con el G 1bieTno ya estaría aproba
d>'. ¡:i riui unn mo.ción de censura para PJ ·señor 
Mi n ; ntro Homme.c;. ·noraue no · es posible que 
est.é lioicoteando toia una política agronecua:.. 
r:ia r l  interior del Gobierno v en el Conirreso 
de 1 '1  Renública pára r Pcunerar al sector 
agrou.ecuario y no hablemos nnroue no me 
Pl1ec10 extender en eso. de Fu nol ít.ica macro
ecor ómica. aue ti.ene e1emento8 francamente 
de.sf:\vora hle<> v de.c;tructivo.s para el patrimo
nio económico del país. 

Col". Ja venia de li:i. Pl'esic1encia y d�l oirnd'or, 
in t.ernela el bon.ora.ble Senador Edua:rdo 
Pi'l:ano de Narváez : 

M11chas gracias señor Pr
.
e.sidente; señores 

. Mi.n1stros. Yo simplemente auisiera hacer úna 
ObSP.l'Vación, aquí generalmente cua.ndo }OS 
hqn 1rables .Senadores se refieren al . sector 
agrrpecuario, se refieren al tema de Ii:i agri
cuJtcira extensiva �' no a la agrtcultura de pan 
cog0r, esa agricultura de todos los pequeños 
campesinos y parceleros de Colombia oue vi
ven en las zonas rurales, yo quisiera . dejarle 
un.a inouietud sembrada al señor Ministro de 

·Agricultura y sem1Jraaa .con criterio agrícola 
en · el sentido dé insistirle en el Decreto 2141 -
de J 992 en el cual ,c::e reglamentó o se reestruc.:.. 
turñ . el . Instituto Colombiano Agropecuario, 
qu'erl.ó establecido que lá.s actividades de· in
vesti¡rnció:Q de transferencia y tje tecno:Iogia 
deb"rían- ser ej ecutadas principalmente a 
tra'.·és de asociaciones con personas naturales 
o j mídicas, yo veo que ese manej o de ·la in
ves+ig·ac.ión en lo eme se confiere a los gremios 
con agricultura grande, extensiva, en donde 
se manej a o donde hay los recursos ·para po
d er hacer eventualmente la investigación es 
posi tivo : pero, yo si auisiera insistirle· mucho, 
en· que ve uno, qne la tecnología, Ía· calidad 
de las semillas e11 fin, todo lo que tiene que 
ver con el sector e le economía campesina·, ge
nerqJmente la tec"lología que está llegando a 
esa <> zonas del país es escasa, por no decir 
nul-a, yo sí quisie"a que de alguna forma se 
diern aplicación ? l  articulo en la forma que 
die", es que seré ej ecutada principalmente 
me.riiante la · a.sociación, que no se abandone 
p01� parte del ICA. la investigación de la agri
cultura de 'economía campesina, es absoluta
mente vital, pensar no solamente en defender 
a f\1tos colombian 'lS, sinci pensar que estos son 
los artículos que �ontribuyen a la canasta fa
miliar de las zona<; urbanas y el encarecimien
to . de estos artículos por ausencia de una· 
ad")CUada tecnología, es la que está condu
Cif'ndO al ·encarecimiento del costo de vida, 
pa i:a mirar un crso específico el de la papa, 
y el señor Ministrn de Hacienda lo conoce por · 
el ciclo que tfene de alzas el precio de la papa 
dv mnte el prime� semestre de los años, no se 
ha podido· sostener ese precio de la papa, 
porq�1e hemos sido nulos en insistir, pero · si los 
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agropecuarios de papa, para los campesinos 
en todos los países civilizado.s y desarrollados 
d�l mundo, por no decir en los hemi.<;:ferios 
Norte y Sur donde únkamente :3e puede culti
var una cosecha de p::i.ua al año están almace,.. 
nando la papa durante 6 meses . el impulsador 
má.s alto en · el co.<>to de la vida durante . el 
priri:ter s emestre, durante todos los años siem
pre ha ·sido la papa. y el Gobierno Nacional 
nunca se ha preocupado por buscar una tec
n-0logía aue admita poder guardar la papa que 
sale durante ·el segundo semestre para que esa 
pueda ser votada al mercado durante el pri
mer semestre,  beneficiando con los precios 
a los . agricultores, unos precios más altos, pero 
a la vez beneficiando a las clases consumido
ras de las ciudades por un precio más módico 
de la papa. Este es el tipo de tecnología e n
caminada a la economía camnesina a la que 
hago referencia v a que el Gobierno Nacional 
iio _puede abandonar este tipo de tecno)ogía, 
que e.s básica para Colombia. 

Muchas gracias. 

Con [a Yenia de Ia Presidencia y. del orador, 
D!f!l.ternela - el honorable Senador Anatolio 
Q1mirá Guauña: 

Gracias; en cuanto a fa preqm�ta, es decir 
está en el capítulo oc1tavo, sobre el artículo 
64 v B5 yo creo oue 1en realidad. de verdad las 
cosa s han ido de mal eri peor. • nosotros que 
nos ha tocado precisamente vivir las .propias 
conseicuencias d.e poner:l·e ·1a e<::nalda al sol y 

· al ágn·a ,  vemos cori preociJpaci ón :la grave si
tuación en que se vive dentro del campo, sola� 
mente nuestros compañeros campesinos y no 
los indí!renas, además d e  sN desnrotegidos 
realmente, cr·eemos aue el señor Ministro de 
Hacienda, quien tiene precisamente todas las 
facultades y lo que acaba de decir el Senador, 
que realmente no quiere acceder a .  las pe
tici.oües, pues· nos01tros, vemos con preocupa
ción· esto, uorqüe de todas maneras nosotros 
·si. hemos hecho v::irias asambleas es con el 
fin de evaluar sobre cómo s e  sostiene pre-

. cisamente el país, sí nos interesa lá -apertura 
· de. afuera, o se nos dan también las facul

tades para poder producir, .poraue nosotros 
somos capaces de rproducir, lamentable es que 
[os · intermediarios realmente · nuestras cose
chas . s on mal vendidas, mal pagas, nos las 
pagan como . sea, entonces creemos que para 
esto se necesita precisamente crear centros 
de acopio · y ·el Gobierno trata también a·e 
buscar solución a este grave rproblema, porque 
si nos inteeresa traer lo dJe afuera, cierto y 
trata entonces · de ·que, lo de nosotros valga 
na.da, . pues estaríamos en nada reail:mente, 
yo pienso de que los Ministr:os oue están aquí 
pres.entes deberían tomar conciencia por un 
pueblo que tenemos que sacar adelante, es 
decir, tanto el ar.tículo 64, 65, aue el Gobierno 
tiene .c1ue dar una · buena reforma agraria, 
un. trabai o consecutivo, tanto con los compa
:fie�·os indígenas, como campesinos y buscarles 
una solución . y no tratar entonces .de vol
teárle 'fa espalda a. los que s o s'1:enf'mos el pue
blo, por0ue nosotros realmente rlecimos : que 
un poquito corriiditos, pues trabajamos y ha
c emos las cosas, pero así que no nos dan ni 
ganas de volitear a ver, imagínese, por eso es 
que estamos táñ.'· atrasados en este pueblo y 
cada rato pu�s vive en problemas y lo acabo 
de diecir porque se han hecho contratos tam
bién, no solamente con e'l Denartamenito de:l 
Canea, dondf' . se erradicó la amapola no
sotros tuvimos ese gTave pi·oblema, ellos de
cían. mej or semlhrarnos la amapola, porque 
es decir Jos productos no nos valen nada, 
entonces son cosas aue se han hecho contra
tos precisamente, p ero hasta ahora no n-0s los · 
han cumpilido, ¿ qué quieren decir ? ,  ¿quién 
tiepe la culpa ahí?; el Gobierno, los Ministros 
quienes no actúan en forma afirmativa para 
poder ·aue la producción se ponga ai tanto d·e 
las· cosas y lograr enitonces buscarle solución 
a nuestros graves prob:�emas, e:racias señor 
Senador, · gnicias señor Presidente. · 
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C�n la venia de la Presidencia y del orador, 
mterpefa el honorable Senador 
Gabriel Muyuy Jacanamejoy : 

GraJcias .señor Presidente, Senador José Rai
mundo, yo también voy haicer referencia al 

· cumplimiento del Estado coilomqiano y d el 
· Gobierno, de estos artículos yo reafirmaría 

que el Gobierno Nacional, no sé si aquí sí l e  
quepa, realmente l a  responsabilidad al Mi
nisterio de Hacienda o rul l\lfinisitro d e  Hacien
da, porque la verdad es que nosotros notamos 
que no se está cumpliendo e�te mandato cons
ti1tucional y ·el deber diel Gobierno es poner en 
práctica las normas que el pueblo ha esta
blecido dentro de la Costitución, y "' �"" �C'-+r . 
nada.mente en el1 país se está compiicando 
más, cada día más el seC'tor agrario, yo he 
tenido la oportunidad de asistir a varios 
foros, con el tema agrícola y · voy a repetir 
algo que en alguna- oportunidad lo expresé 
aicá y que ahora se vuelve más c omplej o err e l  
país,. los campe.sinos, :�os que s e  dedican a la 
agricultura entre iellos los indígenas, dicen en 
este momento en el país no hay nada más 
rentable, lo único que se puede vender es [a 
coca y la amapola y frente a 1esta prolifera
ción de cultivos ilícitos pues el Gobierno lo 
que está haciendo es implementar proyectos 
de . represión, complicando más . el problema 
de violencia · ,en e:l país, desviando las indi
caciones y las normas · constituciona.les y le
ga.Les, de ital manera que yo si quisiera llamar 
la atención, hace días leí en un periódico del 
país, un estudio que estaba haciendo el doc
tor Enrique Gómez Hurtado, nosotros como 
ponentes . del proyecto de ley sobre creación 
del Ministerio del Medio Ambiente, también 
analizamos cómo en el 1País a diario está 
aumentando el uso de los suelos, especial- . 
mente en el sector rural, tierras que sirven 
para la agricultura; para cultivar coca y para 
culti\�ar amapola yo no sé, si definitivamente 
todos los campesinos de Colombia van a tener 
que vivir de la coca y de la amapola, cosa 
que ;nos par.ece que se puede comp:licai: el pro
blema de violencia en el país, si · el Gobierno · 
definitivamente 110 le va a poner atención; no 
va a hacer una inv·ersión, no va a darle priori
dad a '1os colombianos y luego a los vecinos, 
pues yo, sí creo que definitivamente no sabe
mos hacia dónde vámos y entonces vamos a 
tener que seguir en conmoción interior y se
guir aplicando la ley estatutaria de Estado de 
Excepción que es gravísimo en otro sentido yo . 
al:abo ,este debate y :llJ.amo nuevamente la 
atención con bas·e en el recorrido que hace
mos casi . cada fin de. semana por deber d e  
trabajo que no's corresponde e n  muchas re
giones del país, cada día hay más crisis y 
cada día hay - más cultivos, se · aumentan los 
cu_ltivos ilícitos y los campesinos ya dicen en 
en püblfoo, no hay nada más rentable que 
se1!1-brar coca y amapola, gracias Senad,or .. 

CQn la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador 
Juan Guillermo Angel Mejía : 

Señor Presidente, Ie agradezco muchísimo 
la e�cepción que ha hecho para conmigo, esta 
tarde es usted muy generoso,- Senador José 
Raimundo S oj o  muy amable, se quej aba us-· 
ted doctor Soj o porque el Minist),'o de Agri
cultura no 1estab_a en .la Comisión del Café y 
yo le diría que no fue excluido ahora, el Mi
nistro de Agricultura se exchiyó del café hace 
30 años, el Ministro dre Agricultura no ha 
tenido rque ver c-0n el café, en los ú:ltimos 6 

.lustros de _la ·  vida colombiana, el café se con
virtió en un tema que no :tiene nada que ver 
con el Ministerio de Agricultura hace mucho 
tiempo y el ·prob1ema del café no es como [o 
producimos, de 1eso ya aprendimos señor doc
tor José Raimundo Soj a, el 1problema. del café 
es cómo .lo vendemos, cómo · !to comercializa
mos, cómo salimos de la encrucij ada a la que 
llegamos y cómo salimos de la enorme des
información que el país tiene s obre el tema, 
nos die.e que l:a superproducción del café se 
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produce por fa caí-da i:leL pacto, icomo si un 
palo de café c1'eéiera de un día para otro, 
como si la producción aumentara de un año 
para' el siguiente , como si no fu.era un cultivo 
dé lento rendimiento y que demora años par.a 
qüé el· árbol . del ·café ·que se siembra pueda 
Megar a su producción tardan 3 o 4 años y 
¡poi lo tanto ,los ef,ectos se reconocen como el 
del sida müicho tiempo después de ,que se haya 
prodücido el contagio, lo grave es · que el país 
se--haya revelado para que haya una comisión 
que · estudie lD que , ha pasado con ·el tema del 
café, señor Minisitro de Agricu:ltura ha sido 
ausente toda la vida del tema del café y no 
puede· reclamar ahora vocería ffobre lo que 
nunca· ha intervenido porque desgraciada
m·erite lo·· han excluido de su · agenda desde 
sieni¡we. 

Yo :a:hofa 1quiero decirle pM ejempio q'ue 
sobre el; tema de'  fa broca del café que llegó 
a éolórnbia· en el · año 88 se han irivertido de 
entonces' a· hoy· 2 .  500 millcii1.es· de pesos y el 
co'sth·de funcibriamiento de ia· Federación de 
esite afio· son 5d· ní.il r'nUimi.es de pesos, cien 
ve'ces más de :10 ·  qu se invi-erte · pal.·a· ata•car el 
mas·· grave flagelo· fifosanita1'fo del' tema del 
café, yo pienso · que no ;podoemos seguir con [a 
te:sis ··de cada · qué sube el' -precio' del café es 
eféct.o' de Ja · gehfalidad de Jorge Cárdena:s y 
ca·da · qüe ·cae el precio ies culpa del señor 
Ptésident'e de la· República· o del señor Minis
tro' de HaCienda-, yo pienso que· ya es hora de 
que · alguien mire e;1· tema·, 'Cuarüib · se produj o  
ia· cri.Sis de la' policía-, hubo una comisión d e  la 
pólicia· y Iiadie se quej ó porque· ·era bueno que 
algUieh lo mir'ara de afuera·, •cuando se pro
duj{>1la crisis energética lmbo'uúa crisis, hubo 
una· comisióü que estudió el' tema de la crisis 
en!ergéttca: y nadie se molestó por eso, ahora 
hay- nerviosismo y pánico y i'ecurren a todos 
los• á1fügos •ex empleados y todavía tirabeques 
dé' qhienes hán manej ado eS'to' a su antoj o 
Y lllaT\.'tienen el ri:J.bnopolio,  yo' VOY a hacer un 
debat'é . sobre esto acompañado· die los Sen a·
do1-'eS Albei'to Santofimio , Luis Guillermo Vé
lez;- I.uis Guillermo Giralda, Janil Avendaño, 
Pédro Bonnet y no quiero 119 .. c·er más disquisi
ciones sobre éI :tema , lo que si le quiero d_,ecir 
docf_or es que el problema: del café es un pro
blema financiero y económico no- de produc
ción· y que no conozco ef primei; Ministro d e  
Agrfoültura que hay.a diicho una' palabra so
b11e: el tema cafetero j amás, no' lÍ)' hemos co
nocfdo dándole la· mano los caficultores y 
siempi·e rfo hen}os conocido del lado del grupo 
cafetero defendiendo los inte1;eses de lo.s gran
des• potentados · de Bogotá , el ·campesino cafe
tero· nfol'ece que a,lguien tliáS' mire este tema 
señoii Ministro de Agricultú'rn oj'a:l:á que usted 
ha· e.�t'lldiado · el itiema en f'Ol'ma· teórica algún 
díá' el' Ministedo de Agricultura· le meta hom
bro· ai esto. 

Ojalá ·que usted que :ha· estudiado el tema 
en fmrma teórica, algún di:a el Ministerio d e  
Agricúltura l:a meta homb1'0 a é.stci, pero n o  
simplemente c o n  protestas, - fos .Ministros d e  
Agricültura •están ausentes dél ·tema cafeteró 
desde'· hace décadas y- oj.a:lá que· usted entre 
al tema, pero que entlie af tema, no a def·en
der' a ; qtüenes han mantenido ei' mónopo.lio el 
oscur-antismo· en la toma de deCisiones y la 
inmbvHidad -de- 10S' dirigentes y a· defender el . 
fm\tdo· del• café; defienda a los caficultores 
Ministro, y •estamos con usted.- Mientras tanto 
yo- le, ._voy a dar una voz de respáldo a esa · 
comtsión ·porque· ya e s  hora· de: · que alguien 
que no-�sté untado hastá los foétanos de t.oda. 
la .vag.abunderfa-, que· a:llifü:irvive mire ·e.se tema 
desde afuera; ·ojÍl-lá-usted· dÜCtOF·iosé-Ferhan
do:Otm;mpQ; q\11e· ha estutliadó efte,ma a fondo 
le m.eta· .. el diente' a - este'· tema- y- le cuente al 
país·:qué, es-"·lo, que- está p;lsando. -porq.ue· e-sta .. 
cr.iSis" ya '  va- para· 5 años· y · vamos, a- seguir 
viv:i�nd·1Yaños- más y ha&' pánioo •en medio' d e  
ia dirigencia ca-fetern cm.i:údo alguien dij o que 
iba · a:· n1i1·ar- esto- desde.: af-uera sin , estar com
prometido., sin• haber recibido favores; sin .ha- . · 
be:i:- .:redhid:o viáiticos, sin haber recibido re
galos, gracias doctor. 
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Recobra el uso de la- palabra 
el honorable Senador 
José Raimundn Sojo Zambrano :  

Honorab:les .Senador.es con mucha pena· no 
puedo seguir dando interpelaciones porque e l  . 
señor· Presidente · dtce que · ya finalizó mi 
tiempo. Quiero terminar con -una sola peti
ción al señor Ministro · d€ Haciienda, señor 
Ministro de Hacienda aguántese las ganas 

· de rivalizar -con Tiro Fij o y el cura Pérez en -
la. dest-rucción del patrimonio agrícola nacio
na:l -y - permita que el -señor Ministro Ocampo 
ep cuya capacidad hay buena voluntad para 
re_solver los problemas agropecuarios , yo creo , 
puda· -trabajar en ej ercicio de las · funciones . . 
que la ley' y la Constitución le ha conferido . 
como Ministro de Agricultura, gracias señor 
Presidente. 

· 

La Presidencia corrcede el uso de la 
palabra al honorable Senadbr Titó . Ed:. 
mu:t?-do R:ueda q.ua�ín. 

Paláoras' del no:Uófablé Séifadéir 
Tito Edmundo Rueda Gtia1•Íi1: 
. Córi fa venia de la Ptesidencia, hace 

uso de -la palabra el honorable Senador 
Tito Edmundo Rueda Guarín, quien ma-
nifiesta: 

· · 

Se_ñores Ministros de Hacienda y Agricul
turn; señor Pr.esidente, honorables Senado
res; támbién he querido intervenir en- este 
importantísimo debate qüe inició el Senador 
J óse Guerra dé la Espriella, porque tbdós 
sabemos, que: el sedor agrícola y ganadero 
está pasando por las peores époc·as dé toda 
la· hist'oria. · 

. 
La· violencia que azota al país, conocida 

por toa.os nosotros, en donde hay un impues.: 
to'  adiciona] aparte de kis" Qlie ha creado el 

. 
' Gobierno, jamás el señor Ministro de Ha:. 

ciénda ni el Ministro de Agriéultrira se han 
pre

.
ocupado" por resolver esté tipo ae · pro

blemas. · · · 
En mi adición al cuestionario, señor Mi

nistr:o de Agricultuí·a, preguntaba si tiene 
·usted conocimiento, priiiiero, sohre fa can
tidad de leche importada y segundo, sobre 
el vencimiento que tiene esa leche importa
da_ y la calidad dé la leche que se importó, 
porque estos productos que esfán ingresandó . 
al país, honorables Sénadcfres, . son productos 
que . en_ los países dé origen no sirveh para 
el . consumo humano ·y nos.otros esta:mos per
miJie:r;ido que ellos ingresen al país. y '  se los 
estamos vendiendo a todos los ciudadanos. 

El caso de una coopei·ativa lechera en la 
ciildad _de �arranqu_i11a, séñor_ �iriü;tr_o de 
Agr:icultura, . en donde . los .cooperados le es:. 
tári comprando lit,ro d� _ leche a 240 pes_cis· y .  
·a �os _no. cooperados,, le . están c_bmp;rando_ li:
trc_> de JE�che·p. 14o·pesos y se :ve la coop�i·ativa 
en, la necesidad· de no ségµir compr_and_o Je-: 
ch� a. los no cooperados.. . . . . .  __ . 
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lo, tenía totalmente quebrado y así hemos 
ido allá, no importa que se rían porque yo 
estoy de acuerdo con la Senadora Regina, 
que usted, señor Ministro no supo ni siquiera 
lo. que dij.o Regina, aquí en esta tarde cuan
do le estaba haciendo un reclamo que pu
siera seriedad. 

Por eso, no me extraña que ustedes se 
rían, porque se han reído con el pueblo co
lmilbiano y aquí lo dije que podíamos ir a 
la plaza pública, nos le enfrentábamos en la 
plaz·a - pública, · porque nosoti"os sí tenemos 
criterío· . y tenemos la obligaCión de respon
derle al pueblo. Porque nosotros arriesgamos 
nuestr·a propia vida, porque nosotros somos 
los que le· deéirrios al campesino colómbiano, 
que- nD' abrace la causa guerrillera, :rió uste
des que no conocen el campesino colombiano; 

-Asf es· que bien puede reirse, pero nos
oh'os ··nos · vamos a · reir en la plaza· pública 
de ustedes. 

Wl hablar de la política algodonera cua_ndo 
prescincfamos el justó reclamo, allá en la ciu- . 
dád. de Val_ledupar de todo· el gremio aJgo
dcm�ro . .  Honorables Senadpres, el Cesar . 
cú1tival:?a. 70 mil hectáre

.
as de algodó� y está 

c1ütivando actualmente 6 mil hectáreas de 
alg9a�ri qe un deparfamento .que nadie pue- . 
de ir ya q sus fincas azotado por la violencia. 

Yo fés pregunto, esa gente que utilizabá el 
séctcr{ algodonero, ¿para dónde se fue ?  ¿Y 
qú,é . tiene qué hacer? Abrazar la causa gue
rr'illera,. o sea, que ahí está el mal. Nosotros, 
hoñorablés Senadores, ¿para qué estamos sa-' 
crificando la vida de los soldados, para qué 
estamos sacrificando la vida de nuestros fa
m:Uiares; si el Gobierno · N acfonál rio le pone 
el pünto final, cual es el de fomentar la agri.: 
cultura y la ganadería en Colombia? · 

Yo mismo visitaba los Llanos Orientales 
de 1hri'il hedáreas qüe sembraba de algodón; 
hoifotables S-enádores hoy rio siembran una 
sola �heetárea erí. los Llanos Orientales. · 

":Ea _c_a.sQ y _ aquí se referí9 el Senador Piza
nci). al p.equeño agricultor que nunca ha sido 
q11e nunca se ha tenido. en cuenta, los cacao
teros que generalmente los sectores produc
tores de cacao, si usted. no .los conoce, son 
seCtores azotados por la violencia, no saben 
siilo cultivar cacao y café es lo que se pro
duce .en . esos sectores ; sin embargo, el Go- . 
bierno nu_nca se ha preocupado por el 
merca.deo de estos productos. 

El · caso del tabaco y que lo digan mis ·Co
legas santandereanos, en donde hay .zonas 
que sólo se· prodl:lce tabaco, en donde, no se 
pqede fomentar otro cultivo, - estos sectores 
están ya invadidos por la violencia y,.. lógica
mente -a la .gente no le ha quedado otro ca
mino .. porque el Gobierno Nacional j amás le 
ha. prestado la atención debida. 

El problema de los cereales, honorables 
Seiiad.o·res y si quieren visiten los Llanos 
Oiieñfales, que· eran unos departamentos· de
diéad'os· todos al cultivo de arroz, dedicadós 
todos al cultivó de" cereales, hoy están com" 
plétámeñté ·quebrados po1;que abrietoll' las· 
irrípóttacio'nes con· una calidad · süpremamen'" 
te 'l5aja;· si " no lo saofan; honórables Senado::. 
re�; ·1v.I:rn1,strós áverígüerilo. . . . 

Coi�-1-a· veiii?'. de· la Pí;esiClenéia y . dél orad<>r, 
irilefpélá er holiofalile- Senador 
Mtlrió Laserna Pfüzori: · . ' . - - � . 

A ese .estado ha. llégado: la sit_úac;.iq11 deJ.os 
prbduct6res. de Jedfa_, nb ·sól.o '.en .el Atlántj._c_o,_ 
sino en tódo. el' país y ·s'i usted se h& d,e.t�l).1do . .  
u n  poquito,." señor . Mihist'.ro. de A.griculttirJt, _ 
le _voy. a .i'nforrri.'ar tjj.ié utt litro de. qgi1a: .esf� - . 
costarícló. .más

· .de 900 · péS.q_�i p_or·que Ja bot�ll9- . . 
de_ agua, lá' . vendén a· 300: pesos, _ tjú� - .es

·
_ 4n .. te:r;cici de . litro. y sin éiliqargo, el lifro .dé Je:: . .  

ch¡:¡. se  le· e&ta . coajp:fahdo . a  . fos g¡Úiade:tos a_'. .. S1ip.pl_emehte para pfanteár1e este· proble-
240. pesos., y: a 1'40 '. pesos, · o .  sea,- tju.e -es:ta _ es _ _ má- á 1os .. líonorábles Senad'ores ante- esfos · 
un:a. quiebra-_ total, petó_ cfar'q, _:ríoséítrós lo� . _ dÍséui�sós. 

· · 

8eriád0r.es. nr podemos _fr : a ,.Jas ofidnas . de_ . Yo:h1:(est�do. en- eF �xtranjero y me ha to
ustedes" porque. creen que -lo. que -vanios_ es _ . cado. :Ver _ cór!i'o se_ áfac·a:· a fas insfitudóries 

. a p�dfr cuota-. oúrocr'átiCi:i. . _ _ . . . colOmfüan�as· dléiendo que es· que este· Go:. 
Yo, por ejemplo; lüs �1,itod�o á. fos _49S':.P.'.á� 

. 
biefr1ó;-que estos _gobiernos, que esta es tina· 

ra _ tjtie. rhé :votén todo lo. tj\J,e. forigó. en ' esos democfacfa _·de. puri:l paj a, eso es puro por'  
Miriistericis, desd� ·y-a se Jo digo ái:it� _i,i�t�d.es;_ - ha�·�r;: -�r�er, . que _realmente s'e frata de go"-
peto . 10 qu}f nosotros .vamos a. :P.�dj_r . co_m9_· bü��hós_ q11.e n_o atienden fas. necesidades_ po:. 
fuf a su Despachb taml?ién a peqfrle qt1e. pu.Jarf!s, que lo que atienden son las clases 
arreglara el p_roblema del sector aVícola� que explotadoras: · .. 
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Doctor Tito Rueda, doctor Guerra de la 
.Espriella, doctor Soj o Zambrano, afuera 
cuando lleguen las acusaciones permanentes 
contra este Gobierno y contra este Congreso 
no es sino que citen los discursos de ustedes, 
tengan mucho cuidado cuando quie1�an ha
ce1; una reivindicación popular, como dijo el 
Senador Sojo Zambrano en no matar lÓ que 
más aman, que es que nosotros y los señores 
Ministros son parte de un Estado elegido de 
manera legítima y popular. 

Muchas gracias si::ñores. 

Recobra el uso de la palabra el 
honorable Senador 
Tito Rueda Guarín .. 

La intervención suya a mí no me extraña 
porque usted cabe dentro de la rosca que 
tampoco conoce la agricultura y la ganade
ría, solarriente la de lidia la que conoce, la 
que vive toreando y así torea también la 
agricultura y la ganadería, por eso no me 
preocupa. . 
, Pero lo que sí le digo, honorable Senador 
Mario Laserna, es que a nosotros nos eligi_ó 
el pueblo, nosotros tenemos una repr'.esen
tación de ellos y a mí, estoy orgulloso de ser 
campesino y soy orgulloso de ser de la pro
vincia y vengo a defender a la provincia y 
a los sectores marginados, porque usted no 
visita . tampoco los sectores de violencia, co
mo nos toca visitarlos a nosotros. 

Así que hay que ser sinceros, hay que de
cirlo y que mejor decirlo aquí en el Senado 
de la República, .si no, larguémonos y ahí sí 
tendrían justificación, que nosotros, las die
tas 1as cobramos sin habérnoslas ganado, 
por eso no me extraña, Senador Mario La-

. serna. 
Yo le preguntaba acerca de los cereales ·y 

usted, señor Ministro de Hacienda, en un 
sector como Ubaté, le consta, porque allá me
lo solicitaron en una reunión, en donde .esca
samente producen, honorables Senadores, 40 
mil toneladas de cebada, si no estoy mal, se 
�mportan' más de 400 mil toneladas de cebada 
¿y es verdad que permite� esta importación 
de cebada? 

El Gobierno tiene la obligación de resol
verle la com:pra de esas 40 mil tonelaqas .de 
cebada que indudablemente no :pueden que
brar ninguna empresa, ni ningún gobierno o 
los ponen a cambiar el tipo de productos que 
se pueda fomentar en ese sector. 

· 

Por ejemplo, en Colombia, honorables Se
nadores, llegó la fiebre del maracuyá y había 
maracuyá por todas partes; el maracuyá · lo 
recogían y se lo echaban al gai;iado porque 
no tenían que hacer con el maracuyá; ya 
ahorita dei:;pués que quebraron y les hic_ieron . 
unos préstamos a través . de la Caj a Agraria 
y revise, señor Ministro .de Agricultura lo 
de la .Caj a Agraria, porque aquf lo decía, 
creo el Senador A venqaño, .el ,fomento ,sJ.el 
peqµeño agricultor, el promedio era de 300 
:r;nil pesos. 

Yo creo que uste9. no sabe _cuái;ito vaie un 
ternero y un terner:o vale 300 mil pesos, ho
norables Senadores, P8=r:a que vean qµe ni 

· si_quiera el gran fomento del .Pequeño cam
pe�ino es prestarle para que compre up .ter
nero, pero ese es el _promedio, o sea, que 4ay 
préstamos, honorables Senadores y ese· es el 
promedio, porque yo algo de matemáticas 
sí sé. 

Si e� el promedio, tiene que haber présta
mos de 30 mil ó 40 mil pesos, porque el Ge
rente de la Caj a  Agraria nos decía que el 
tope eran del orden de 5 a 6 millones de 
pesos, o sea, que hay préstamos de 30 y 4� 
mil pesos, que les pregunto, ei:;o no da m 
para el papeleo, pero j amás se preocupan, 
honorables Senadores, para ver cómo refor
man esa situación, 'para defender al campe
sino, a esa gente que indudablemente tod;ivía 
cree en la democra�ia y cree en _la demacra..: 
cia porque nosotros hacemos presencia en 
esos sectores, no porque el Gobierno le _haya 
�orrespondido. 
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Entonces, quisiera preguntarles, señores 
- Ministros, ¿ cuál es la . emldad que esta en
cargada de1 control de -calidad, s1 a traves 
del lVlmisterio .de Agncutmra o a traves del 
Mimsteno de -hacienda·c :Porque aquí lo di
jeron muy claro y lo dijo el .:::ienador J osé 
:tlaimundo Sojo, el lViinisterio de Hacienda 
absorbió todos 10s Minisi;erios, de eso si esta
mos de acuerdo . .  .l!;nconces quisiera saber, 
¿ cuál es la entidad del control de calidad de 
·10s productos qU:e esi;an entrando a Co1om
bia't 
. Ustedes oyeron esa polémica, eso sí es lo 
que debe preocuparle al :::lenador Mario La
serna, porque eso sí es noticia internacional, 
el comlicto de los Ministros en dnode le 
dice éi me usurpó a mí los pod�res y si a 
mí no me incluyen en esa comisión, yo le 
presento renuncia. · · 

· Ese sí es el problema, porque cómo pueden 
los países que comercian con Colombia tener 
una confiabilidad en una economía cuando 
los Ministros andan enfrentados y no es el 
primer caso, esto ya se volvió costumbre y 
quizás es la primera vez que le gana un Mi
nistro al Ministro de Hacienda. 

Pero lo felicito, señor Ministro de Agricul
tura, porque de lo poco que usted ha actuado 
-bien ha sido en eso, por fin tuvo personali
dad y discrepo del Senador Juan G-uille.rmo 
Angel, con todo respeto, porque si es verdad 
la política cafetera, no es . sólo la política, 
esa no es la política agropecuaria solamente, 
nosotros también en nuestros sectores tene
mos cafeteros, no muy grandes, pero los te
nemos, pero el resto sí · nos toca manejarlo 
y aquí no se ha pensado sino solamente en 
el café. 

Aquí hubo el debate cuando estaba presi
diendo el .Senac;lo de la República, un debate, 
.para mí · el más importante quizás ustedes 
no se dieron cuenta, que fue la citación que 
le hicieron al Ministro de Hacienda sobre el 
problema cafetero, se lo hizo el Senador Juan 
Gui.Hermo Angel, duró exactamente tres mi
nutos ese debate. 

Se presentó el señor Ministro de Hacien
da, no se presentó el señor Ministro de Agri
cultura y concretamente -le preguntó . el 
S�nador citante, .señor Ministro _de Hacien<;l.a, 
¿usted está en condiciones de responderme 
estas -preguntas? Dij o :  Eso no le corresponde 

.al Ministro de Hacienda. Entonces ahí, dij o 
el Senador Luis Guillermo Giraldo, ha ter
minado el debate, .señor :Presidente. 

y dij e: Continúa con el orderi del día ·-y 
ah9ra sí resulta que la política ca,fetera la 
van a manej ar á través del Ministerio de 
l;Iacienda ·º .

. 
estamos mintiendo aquí en el 

Senado de la República. Es ·que nosotros, ho
norables Senadores, somos · las personas a 
quienes nos toca poner la .cara en nuestros 
sectores, ellos no:; nosotros �í tenen;ios . que 
volver y los fines de semana tenemos que 
estar permanentemente explicándoles y nos 
,pregu:µtan qué cuál ·es la pelea q-qe tienen y 
'oj alá .nqs _Ta _ explicaran tamqién aquí para 
lleyarles algl1:nas respuesta,s. . . _ 

· ·-Pero ustedes oyeron al" señor Presidente 
de la SAC, en donde con toda justicia ·hacía 
un reclamo y le decía cuál es la justicia, 
�uál es la política del Gobierno, porque sin
ceramente yo como Presidente de la .SAC 
tengo que informarme y tengo que empepar
_me de la situación, en una forma grosera, . en 
una forma altanera que ni siquiera cogió ex
periencia coi;i la sanción que le puso el Con
·sej o de Estado. 

Le contestó_ al Gerente de la SAC y si quie
ri .traemos la grabación tam]:>ién, la conse
guin;rns o s�a que esto honorables Senadores 
no puede c·ontinuar, nosotros no es que le 
queramós hacer y personalmente yo no .le he 
hecho oposición al _Gobierno, porque si cuan
do presidí el Senado de la República a todos 

_les _const� .la manera y la forma en como 
trapajamos, que le discutimos to<;los los pro
yectos .d.el .Gobierno, pero lo . que sucede es 
.que lo que estamos arreglan_do por U:n lado 

lo estamos <;lesbaqltando por otro. Yo cr�o 
honorables Senadores que este puede- ser· -el 
último deqate, porque aquí no _podemos se
gmr en esta -misma situación púesto que es
tos debates se los hemos hecho varias -veo.es, 
yo los invito a todos ustedes a que depen
diendo del resultado, de verdád, reunámonos 
y tomemos otra medida, pqrque la política 
agrícola y ganadera no puede continuar en 

. el estado en .que está, está sucediendo exac
tamente como está sucediendo con el .trata
miento de la violencia, cuando uno :le -dice 
por favor qué vamos a hacer con esto, pe-ro 
como si eso está controlado, está controlado 
si ninguno puede ir a sus fincas, es que está 
controlado es que todos los días hay secues
tros, está controlado si acaban de matar un 
alcalde en Barrancabermej a, el primer al
calde por �lección popular, está contr.olado 
si todos los días la violencia ,está por .todas 
partes, sin embargo esto está controlado y lo 
mismo nos están diciendo .de la agricultu·ra 
y en el momento en que todo quede abando
nado, es que, honorables Senadores, para in
formarle a ellos cuando una finca se aban
dona, se necesitan por lo menos diez años · 
para poderla recuperar, eso i;io se recupera 
.como una empresa de un día para otro, · por
que hay que volver otra vez a rehacer lo que 

· se perdió y eso es Jo .que ellos no conocen. 

Con l_a venia de l.a Pr.esid,e:J;J,cia y del 5m\d9r, 
- interpela el honorable Senador Carlos 

Corsi Otálora: 

Se trata de- lo siguiente, -U:sted acaba de to
car un punto básico la utilidad de estos de
bates, "le voy. a formular una, pregunta con 
un ligero antecedente, ,el día 15 de oct�lµ·e 
del año 1990 en la - C�mar:a qe Representa,n
tes hice un debate al señor Ministro_ de Ha-

- cienda sobre la forma con;io se ha]Jía planifi
ca<:lo la apertura econór:µica que luego ese 
reiteró aquí cµando el trat¡:imiento de sho�k. 

�o que uste.d ha dicho _fue preavisado, _ está 
en los anales, .porq�e la estructura como ha
bían diseñado el tratamiento de la agricul
tura iba en contravía c1e todo lo qve los _paí
ses · industi:ialtzados, que sí saben proteger su 
, agricultura, estaban .l\aciendo su interven
ción _ha ratificado junto con la de otros E;e
nadores lo d,icho ·y mi pregunta es esta: ¿qué 
utilidad t�enen estos debates sí el control po
líti�o del Congreso si a·nte cosas tan graves 
no pasa absolutamente · na9.a en las acciones 
del Ejecutivo? 

-

Recob1·a el .llSO de fa palabra el ohonora:ble 
-.Senad01· Tito-.fülnitlil;�do Rueda Guarín: 

Así es -hQJ10.i'a�le Sell,ador y .la :v:erdad es
t,ain9s p�i::qi�ndo el t.�eippo en:c}ugar de utili
zarlo par: a ·hacer el ,estudio de las -leyes co
r:i;esponqientes, a mí- no me .extrañó .na,da .lo 
que dijo �l S�nado_r _José ,Raimundo· Soj9 con 
mucha pi::opiedad, honorables -Sena9.ores 4s
tedes no t,ecuer:dan que .en este recinto GUan
do .se estaba .�iscutiendo la ley de reforma 
trit>µtaria, .po1'.que empei;amos los Sen,adoi.es 
pqr .primera vez a analizar la situqción .del 
ca:qipo, �l señ.or Mini.stro de Hacienda nos elijo 
que _nosotros hacfamos . .  eso porque ér,ani.os 
todos terr:atenientes, _¿no nos lo dijo .en este 
recinto ?, o ya lo olvidamos, entonces yo -le 
quiero acumu.lar también esa .perla al Sel1;a
dor Sojo .Zambrano y respecto a l a  investi
g;:tción que se refería, creo el Senador Piza
no, señor Min�stro qué van a haqer . coñ e�os 
centros de investigación que algo o en lo po
co que le ha aportado- el Gobierno, por ej em
plo en el sur de Santander, que es .el centro 
panalero número 1 de Colombia, _;ül� _lo úni
co que no tenemos es reina de 'la pa,nela pe
ro es el centro panelero número 1 · qe Colo:\ll
bia, allá existe ·un c01wenio del ICA con el 
Oobieri;io de Holanqa, con el Sirp.pa y e�tá 
tQdo ese sector pr�oel,lpado, _en don.cte .de ver
dag han trabajado e.n ese ;:;ector .de Monig_1,ü
rá y el sur del .D�pa.r.tamento de Santang_er 
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· lían
· hecho una revolución pacüica acerca de 

lo que es el cultivo de la. caña y sobre todo 
la · producCión de panela, tódos lüs pequeños 
paneleros, no terratenientes sino pequeños 
aparceros en realidad, han recibido la ay:u
da del Simpa y estámos todos preocupados 
para ver cuál es la suerte de estos centr_os 
de investigación. . 

Yo creo que aquí el problema principal no 
es de un reparto de tierras, con todo el res
peto .se lo digo, el pro�lema es �a�er prod�-. 
cir la tierra en las m eJores cond1c10nes posi
bles, no sacamos nada con que · el In.cara les 
entregue 100 hectáreas de tierra y las gran
des reformas agrarias como la de Taiwan 
que usted conoce se hizo con una hectárea 
de tierra, teniel,ldo el ingreso per cápita más 
alto del mundo, pero allá todo el di;nero del 
Gobierno lo dedicaron . a explotar la tierra, a 
enseñarle al campesino cómo . es que se debe 
laborar la tierra, con esto honorables Sena
dores quiero contribuir al debate que sé h,a
ce en el día de hoy ai señor Ministro de 
Hacienda y al señor Ministro de Agricultura 
con la absoluta seguridad que este tema Y.ª 
está muy trajinado y no vuelvo a intervemr 
más. 

La Presidencia co;ncede el · uso de la 
palabra al honorable Senador citante, 
Laureano Cerón Leyton. 

Palabras del honorable Senador 
·Laureano Cerón Leyton: 

Con la venia de la Presidencia, hace 
uso de la palabra el honorable Senador 
Laur:eano Cerón Leyton, quien expresa:  

Sefto'res Ministros d e  Hacienda y Agricul- . 
tura, yo pienso que en ningún momento los 
parlamentarios debemos incomodarnos por :Ser 
rei-terativos en· ,cu:arito hace referencia a los 
problemas ·qel pafS . y fundamentalmente al 
sector agropecuarfo, como .es nuestra: respon
sabilidad· tener. laiS vocerías de nuestras re
giones de ros colombianos, o_bvi_ame nte que 
per la inmensa cantidad de depart_amentos su 
buena representación qu e  en el Congres9 tie
n:en y la diversidad de. climas obliga a que al
gunos de. -qna .u otra manera tengan que velar 
por su región y por . ende por un producto, 
más direét.á.mente de esa región . 

· El temor que tengo es ·que el parlamen to 

colombiano s e  fuese a cansar de tocar en este 
¡rednto y en sus regiones sobre el · problema 
agropecue..J.·io, como -está sucediendo . y¡;¡, con el 
problem a  de .la p az ;  hace algunos años era 
caballito 'de ·batalla que toda la gente que ac
·tivaba la política iSe pusiese hablar de la paz, 
y ahora personalmente lo haría con verguen
za si yo tocara ese tema porque infortuna
damente no he tenido el eco que todo el pue,.. 
blo colombiáno aspi•raba, de s�guir· a;si las 
-cosas tampoco vamos a poder hablar de los 
problemas agropecuarios, · yo' miro ·como los 
parlamentarais · del interior de! pais, con mu
cha · razón, exponen l_a problemática de sus 
regiones y aun hacen bastante énfasis én los. 
problemas qu e la rupertum económica les es
.tá ofreciendo. a sus regiones. Y yo pregunto 
qué podemos d ecir los parlamentarios que . 
pertenecemos a una región de frontera . como 
es el ·Departamento de Nariño, en donde efec
tivaim ente la apertura económica sí que está 
castigando al sector agropecuario de mi re
gión. Y es por eso, señor Ministro de Ag1icul
�µra, que llevando la vocería de 14 muni>cipio.s 
tje mi departamento , que son productores d e  
trigo y de cebada, que son altamente ,produc
tores de 'trigo y de cebada que ellos no pu
dleron aca.tar la recomendación de que como 
el Gobierno .se :ve en la obligación de impor
tar estoa productos porque se consiguen a · 
nienor costo, 'lo ·m ás · viable era sustituir esa. 
·m:isma prodncción con aquellos que d e  pronto 
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fueran rentaJJies sin preguntar·  siquiera si . la. 
· tierra es�aba en condiciones o n o .de pIOducir 

aquellas u nidades que sean recomemiaélas 
por el Ministerio de Agricultura o por el Go
bierno Nacional ; sino que se olvidan . que t:i:as 

· de una d�terminación viene otra y el desa.sitre 
de la una, conlleva. obligatoriamente al de.sas
tre de la otra. 

La tierra, de los municipios de Yacmmquer, 
Tangua, Iles, Guatarilla, en fin, tódos los :¡Jro
ducto.res de · ttigo y de cebada: en el :Oepar
tamento de Nariño no permiten fácihnente 
la sustitución de sus productos . porque eiStá 
comprobada su alta caltdad en producci ó�:¡ y 
en cantida d . Y si a eso le sumamo.s que el 
ing:reso de . los productos que éstos ISi serian 
sustitutivos provenientes del Ecuador, e,stán 
invadiendo nuestros mercados, entonces e11 ál 
es la opor tunidad que t.ienen los agricu.'lto:res 
nariñenses, pa.ra que de esa manera puedan 

. pensar siquiera eli sustÍtuirlo. 
· 

Ahora bien, sefior Ministro. Es una deter
minación del Gobierno Nacional terminar 
con el Idema: Entoces, ¿ cuál va a ser la. eu
tidad que va a canalizar la compra de ' ] a  
producción del trigo e n  el Departamento d é  
Nariño y en el país? Por eso m e  h e  perrniÜdo 
solicitarle a Jos honorables Senadores que h.an 
citado a.l Ministro d e  Agricultura en esta tar
de, que me permi tan presentar una pregunta 
también aditiva.  La que dice con la 
tica. de modernización del Estado se proyecta 
la terminación del Idema. Por ta·l mvtivo, 
sírvase · expli car qué política d ete.rminará

. 
el 

Gobierno frente a productores de trigo Clllyo 
comprador principal es el Idema. De ligpal 
manera , ·sírvase explicar cuál se.rá la suerte 
de los productores de C!')bada hacia el fu.tu;ro. 

Continúa el Gobierno con .. el sofisma .de 
sustitución de producto1s en regiones alta.
mente productivas en calidad de trigo y ce
bada como son los munlcipios del. aJtiplali o 
del Departamento de Nariño, situación.· que 
aún se va a agravar más en los próximos días 
señor Ministro, porque ellos están · ihaciendo 
foros reg'ionales · con el ánimo de' diJ.�igirse a 
su ·señoría con. el ánimo de que sean· escucha
dos en forma directa y en esa . forma poder ellos. por lo menos, pbtener una respu eistá. a 
una de las inquietudes que en este momemto 
más está palpitando en sus corazones. JVJ:u
chas graciaiS sefior Presidente, muchas 
cias honorables Representantes. 

La Presidencia · concede el usó de : 1�  
palabra al honorable .Se;nador Fabio · Va
l encia Cossio. 

Palabras del hon01·able Senador. 
Fabio Valencia Cossio: 

Con . venia de la Presidencia> hace 
uso. de la palabra el honorable Senador 
Fabio Valencia Cossio, q_uien después d e  
s u  intervención d a  lectura a una ccn:istim-

· cia:  

Señor Presidente, honorables Senadp·r.es. 
Yo creo que a: esta altura del debate y d es
pués de haber escuchado la1s muy importa.n
te.s, j uiciosas � y  documentadas in.tervencirr.n e.s 
de los que m e  han an tecedido. e n  el mm d.e 
la p alabra, me voy a limitar, en gracia a. Ja 
brevedad y para no repetir mucho de los. ar
gumentos que aquí han dado, a dej a.r una 
constancia que al mismo tiempo se consti 
tuye en una propuesta pai·a la crisis. (le la 
a·gricultura. Claro está que yo · le pedirla · aÍ 
sefíor Pre.<;idente, a· los señores · Ministros, :tJ:Uff 
escucharan esta muy breve interveneióD :por-

. que considero que tiene elementos ·im11ortán
te.s, y a ,Iós honorables Senadores Jes 'VO.y. a.
pedir . la dispensa de leer . este . documento .:en , ·  
cinco minutos. 
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.Pla.11a . .l"acional d e  Reconversióp Agrícola: 
una 1>ropuesfa realis·ta. 

- Documerrto presentado i.)Or el Sen�doa.- Fabio 
Valencia Co.ssio a la plel'�ia del Senado.· 

J\igo�to 25' d� . 19H3 . 

La crisLs agrícola en qúe se debate ·actual
mente el país sólo puede :3alificarse como ll.ilO 
de las mayores fracasos clel p.resente Go:bier
no. Es innegab!.e que el üesplome de la acti
vidad productiva en el c2 m.po colombiano nos 
tiene a las puertas de �m agravamier to de 
las tensiones soci a?es que agobian al país. Es 
por ·eso que debemos ene; rar la actual c oyun
tura con un an álisis con<.:ienzudo de la .'3itua
cién, que eventuall11 ente no.s J:;Jrinde la posi
bilidad de encontrar soíuciones realistas a 
la mtsm.a. 

Sin embargo, y quiere dejarlo bien claro, . .  
no comp&.rto las supuest: .s soluciones ":r,. rotec
·cionistas .que h an pre.Ser: tado algunas de las · 
voces opositoras, que ha_1 aprovechado para 
hacer, mediante su crít.ic;:;, a la política ag;ríco
la del Gopierno, un · pe :pulismo tan esteril 
como ·peligroso. Loo miswos que han tenido 
la valentía para criticar el fracaso · de las 
actuales estrategias esta tales, también debe
rí an tenerla para reconocer 1a simpleza e ine
ficacia de muchas de las alternatin..s que 
proponen, · como un regreso injustificado al 
proteccionismo a ultranz::i. ES'to último e.s una 
propuesta ta ninsensata , como la aper.tura 
desmedida que inipulsó el ac tual Gobierno. 

La administración Gaviria expuso a nues
tro sector agrícola a una compéte ncia para ia 
que · evidentemente n o  estaba ·pre;parado, 
abandonando nuestro ·Campesino a su .suerte. 
TaJ situación queda perfectamente evidencia
da en las desastrosas cifras que presentan 
algunos de . . estos secta.re :;. Hay -una crisis :de 
rentabilidad generalizad�� en los rubros abiér
tos . a- la competencia e�-::terná. En el .sector 

. cereale110, · por . ej emplo, al tiempo que las 
importaéiones aumentab::m en 19192 de 890.000 
toneladas anuales a 2 ,  100 . 000 se perdieron · 
ese :mlsmo año 3 .  millones de j ornales; ,La 
produooión. baj ó en 200 . 000 toneladas y los 
agriéu.ltores ·del sector dt;.jaron de recibir unos 
40 nlil millones de · -pesos. 

La situación agregada del campo es dra
·máti'ca. E1 Centro Qe Es tudios Ganadero,s es
tima: que en 1992, sin con·tar e1 área c0,fetera, 
se dejaron de pagar 6 !l:nillones :de j ornales y 
este ·año 9 · millmies m(:s, lo que equívale a 
haber perdido, en 1993. unos 85 . 000 puestos 
de .:trabaj o. El Produc'.:o Interno Bruto de 

·cuJtivoo . ¡semestrales baj ó cer.ca de 12 % ·en 
1.9 9-2. La: producción agregada del agro colom
biai:i:o cayó :en un 12 . 14% en 19·92. 

En esas condiciones, . nos acercamos peii
grosa.mente a: una. crisi.s social sin preceden-= 
te..�, a medi da que cont inúen cerrándMe .las 
oportunidades p ara el &Jricultor. La .solu ción, 
que ' requiere ·esfuerzos de todos Los .s-ectores 
implicados, sólo puede e:npeza:r a entreverse si 
el pa1s asume como pr :;pía la enorme d euda 
que Uenr:; con los sect.o ::es agri!:!ultor·e.s y ga
naderos que durante tt-;nto tiempo ban sido 

· el eje ·<le nu€'.stra economía, ello significa ·sólo 
una .. cosa, abrirle al sec tor las mejorets opor
tunidades . en -el · contexto de la· economía 
agrícola m undiaL 

No p:11>memos cerrar fas f1wnteras; . 

Sin embargo, ello n0 significa rEl,tornar : al 
expediente simplista O. e d evolver el reloj y 
volve.r - al revaluado e.�.q'uema · protecci011i$ta 

· de· ant:afi.o. No es cierto ·que el campo e;stuviera 
. bien antes de la admhli stración Gavilia, y que 
lo hubiera d añado la >- pertura . .  El· campo ya 
estaba-, mal, · Y se - ha :puesto peor: }'>ero, d�be 
queda:m-0s · claro; -cerrrn· - .el pats .int':j;Scrimi• 

· nafü1;mente. a las impo: 1�.(liones agri'colas, co-
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:m.o . lo ·:han propuesto muchos. en estos días, 
es un expediente populista que no arregla l_os 
problemas estructurales de ineficiencia 'en el 
ca.mpo. En cambio, volverá a encarecer los 
alimentos para los pobladores urbanos ( co m o  
ocurría antes ·de la apertura ) ,  y en general, 
l e  reimpondrá a la socied a d  entera un pesado 
lastre de ineficiencia, que en épocas de ape:r
tura e internm, competencia internacional, 
como las actuales, es simplemente inacepta
ble. 

Debemos tener la valentía y el sentido co
mún para aceptar que el país moderno que· 
estamos construyendo, no puede depender d e  

· la agricultura arcaica q u e  en muchos secto
res nos 11a c.aracterizado, y que .sería p erpe
tuada con el restablecimiento del proteccio
nismo a ultranza. Es esencial enc01ürar una 
solución intermedia entre la irre.sponsabÜi
dad de una apertura sú bita y m al planeada, 
como la que efectuó el actual Gobierno, y el 
populismo falaz de los que abogan po.r un 
111uevo cierre de nuestras fronteras comercia
les con la disculpa de proteger al agricultor. 

Proponemos entonces, una t:!Oncertación na
cional' entre el Gobierno y .  los productores 
agrícolas, que, al mi.smo tiempo que acepte 
la apertura en el campo como un proceso 
inevitable en, el mediano plazo, lleve consigo 
·fa implementación de mecanismos graduales 
de transformación y reconversión de su:s sec
tores más deprimidos y menos preparad0is pa
ra aj utarse al nuevo entorno. 

Esto quiere decir que una opción real en 
favor del c ampe.sinadó debe pa.sar por la eva
luación del mercado internacional, la iden
tificación dP los sectores en los cuales pode
müS competir ventaj osamente y un esfuerzo 
subsiguiente, y concertado, p ara dirigir los . 
recur::Sos y · programas hacia tales sectores, 
apoyando al tiempo aquellos que deban re- · 

. dirigir sus esfuerzos. 

No más bandazos. 
Lo primero. y más importante en este pro

ceso,. � que · el Gobierno nos diga, en defini
tiva, qµe es lo que pretende hacer, y termine 
.::on los . bandazos que nos han desconcertado 
.en los últimos tres años. Cualquier ·empresa-

. rio nos· ·.dlrá que lo primero que necesita del 
Uobierno, más que cualquier subsidio o ayuda, 

. - e.<> claridad . en las reglas del j up,go. Debemos 
saber a qué atenernos. Es inaudito que el mis
mo Gobierno qu e en i 990 nos dij o que la. aper
tura en el campo sería gradual, que de:spués. 

· �n 19-9í l::t d ecretó a ultranza. que en 1993 
empieza. a dar. reversa, hoy todávía no dé se
ñales· clarat: sobre su intención última. E n  
est.e sentid o , - e s  esencial concertar unos linea
mientos claros y bien definidos sobre cómo 
será: en el futuro; la política del Gobierno res
p ecto al campo. 

En -recientes- declaraciones a la prensa, el 
Presidente de la. SAC, César de Hart, decla.

_ raba : "El gran fonqo del problema e.s que n o  
ha�· politic�. sectorial. N o  hay concertación 
al interior del Qobierno y, entonces, cada me
dida que \Se produce es aislada y con tradic
t·nia . .. En solo diez días hubo prohibida im
portación, licencia previa y subsidios". 

Reco:n,versién . 
en vez de porteccionismo. 

En .principio, ()pina.mas que el campo, en 
todOiS sus sectores, debe estar suj eto también 
a la . competencia, la misma que enfrenta. el 
l esto de los sec.tores de la producción. La 
cuestión es cómo preparar al campesino para 
(JUe . . pueda· enfrent.arla con éxito. Ahí e!Stuvo 
la falla del presentr. Gobierno, que · se limitó 
a d.emetai· una apertura que situó a nuestros 
·indefensos · carÍ11pesinos en medio del hóstH y 

. poco trarn;parente mercado i nternacional 
. : agríc·ola:·. · 

Sus .quej as· so nmuy vá1idas. Es cierto. Los 
prodüctores : de.f campo colombiano ,tüvieron 
que enfrentar, de súbito, los subsidios, trabas 
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al comercio· y demás "trucos sucios" ,que otros 
paises utiiizan pa.ra ar.iuntalar sus sectores 
agrícolas. 

,Se ha dicho que .el campo colombiano n o  
puede ·salir a competir s i n  q u e  se acaben esos 
subsidios en otros países, o incluso, que aquí 
deberíamos intentar la implantación de me:.. 
canismo.s similares. Tales propuestas sólo 
pueden mostrar ignorancia acerca de la rea
lida.d de la economía agrícola mundial. Pri
mero, en el sentido de que si nos quedamos 
esperando a que terminen todos los subsidios 
agrícolas del mundo podemos .seguir esperan
do para si empre. Po rotro lado, intentar igua
lar los billonarios subsidios que los· países 
industriales dan a sus agricultores, .es pro 
puesta totalmente irreal, descabellada. No 
podemos enfrentarnos en una guerra de teso
rérías con Europa o Estados Unidos. Nunca 
podríamos igualarlos. 

En resu�idas cuentas, debemos a.costum
br.arnos a la idea de que eventualmente sal
dremos a competir en un mercado agrícola 
mundial permanentemente alterado por di
versos factores externos, q ue no dan muestras 
de de.sapa recer en el corto plazo. Puede que no 
nos guste, p ero eso es lo que enfrentamos. 

· Escojamos ganadores. 

En el mediano plazo, pues, debemos acep
tar que n os será muy dificil competir en al
gunos ru bros de la agricultura, en donde 
nunca podremos producir con los baj os cos
tos de otras naciones. No podemos pretender 
que los colombiano.s produzcamos de todo . En 
una época de internacionalización, l a  ilusión 

· dél autoabast:ecimiento total es sólo eso, una 
costosa quim era. 

Lo que debemos hacer, · y estamos apenas a 
. .tiempo para comenzar, es proporcionarle al

ternativas reales a los agricultores que even
tualmente vean a su.s s e ctores de1splazados 
por la competencia externa. No ha . habido 
m H.yor . esfuerzo gubernamental en este sen
tido. Y decisiones cortoplazis.tas, coino las de 
suspender temporalmente algunas importa
ciones, si bien le.s dan un necesa1;io respiro 

. temporal a los agricultores beneficiados, pue
den estarle dando, e n  el . l argo plazo la. señal 
equi•vocada . 

Los agricultores debe::i. contar con incenti
vos para buscar la actividad m á1s conveniente 
para el bienestar económico del país, y re
cordemos, na.da incita más a · la ineficiencia 
que los mercados p1:otegidos. No debemos 
confundir medidas coyunturales y temporales, 
como las de los mecanismos antidumping o 
de salvaguardia, con proteccionismo a largo 
plazo. En ese orden de ideas, 1proponenios 
que a través de un caneen.so nacional, se ex
plore, y se acuerde, cuanto necesita, en tér
minos de tiempo y recursos, la a.g.r�cultura 
nacional para reconvertirse y prepararse para 
una entrada definitiva, en relativa. igualdad 
de condiciones, al mercado internrucional. Los 
agricultores colombianos de hoy, no pueden, 
y no tendrían por que competir contra toda 
la serie de subsidios y alteraciones externas 
que afectan al mercado internacional. Pero 
tampoco pueden pretender aventaj ar en com
petitividad a todos los p aí:ses en todos los ren
glones. 

Por eso, y aceptando que el Ubre j uego del 
m ercado debe eventualmente señalarnos los 
sectores en los que tenemos ventaj a·s compa
rativas, es decir, quienes son lo.s ganadores, 
tenemos que ·prepararnos a ayudar a los per- · 
dedores. D eben contar con medidas de salva
gua·r:dia, qué 1por un tiempo limitado y nunca 
inde.findo, les den el tiempo de reconvertirse. 
Necesitan, eso -sí, toda la -ayuda del Gobierno 
en términos de acsesoría técnica y financiera, 
que les p e.rmita moverse de acuerdo con · las 
nueva"s necesidadea· del ·  mercado . . 

Así, y sólo · a-sí,  con tará- la soGiedad colom
biana con todas las ventaj as de ·un esquema 
aperturista. 

P.ígim.· B 

Los agricultores ya están. harto.s de 1os- baF, 
dazos oficiales, de la auseacia_ de interlocum
res estatales confiables y estables. Les han 
dicho demasiadas m entiras acerca de las in
tenciones oficiales en esi. e proceso de aper
tura, cuando ellos tendrían que ser los .mti.s 
enterados. 

Es por eso que pedimos para los empresarioo 
y trabaj adores del campo, definiciones y· cla
ridad. No les hacemos un bien prometiéndoles 
un proteccionismo indefir:.iclo que no estamos 
en capacidad de mantener en el largo plazo. 
Y por eso, expedir, come proponen alguno3, 
leyes que prohiban i ndi':criminadamente la 
importación de alimento.s, no constituye en 1a. 
panacea para nadie. 

Pero, por supuesto, t2 -n�oco ayudamos a. 
los campesinos decretanó ·.• una a.pertura total 
que nadie les consultó, r:.i los preparó para 
enfrentar. Debemos ayu( ar los a aj usta:rse al 
nuevo OElen, Con todos l.JS recursos que sean 
necesarios, confiados en ciue esta vez no bu.s
eamos proteger un pa,sa �;o insostenible, sino 
construir un futuro viabk l:iara todos -los cam
p esinos, y r.n gen era!,  psxa todos los colom
bianos. 

F;; bio Valencia Cossfo, 
Senado!t". 

La Presidencia cow;ede el uso de !a 
pal abra a la honorable Senadora M ad:a 
Isabel Cruz Velasco. 

Palabras de la honor2 1:!Ie S ena�fora 
María Isa lu� l Cruz V elasco: 

Con la venia de fa· Presidencia, hace 
uso de la palabra la b morable Senad�ra 
María Isabel Cruz Velasco, quien maní.
fiesta: 

Gra.cias, señor Preside�1te; yo quiero apla.m
dir al honorable Senador Jo,selito. Guem·a ri¡ue 
haya tomR dO las riendas de este deba.te en 
un m omento tan dificil c' el' sector agrópecúa
rio a n i1vel, y hoy precisamente · en--ia ·camisi6n 
Tercera del Senado tuvimos la visita de lm. 
hombre eX'traordinario como es el . d oclxix 
E duardo Sarmiento ant� una invitación ge
nerosa que le hubiese hecho el Senador Víctor 
Renán Barco y realmente nos dejó aún· m:lii..'ii 
alarmados de la situación de nuestro pa.is 3f 
muy especialmente poi: los efectos de la apel'
tura. económica, él decía que con un mínimo 
de importaciones lógicamente l"os precios c8J�711 
en el sector agrícola y que afectan lógica
mente a nuestros camp2sinos, que la indÚ.«
tria aguanta un poco m�\.s, esta es una ·sitú21,
ción m ejor que el sector agrícola y que tas 
aj ustes son muchísimo más lentos, la ape1r- · 
tura h a  traído un despl8.zamiento de los sec 
tores de alto valor agTegado, la industria y 1a 
agricultura crer:en por debaj o de la pobla;ci.ón., 
es decir, .que cada vez que nuestra pobla·C<iém. 
crece, la agricultura dec :ece en este país ,· P.OO 
dio a ' Conocer unos dat os muy importantes 
como por ej emplo, la economía ·a.gricol::i, · d.e 
un país como Japón es subsidiada alireclecim.· 
de un 100%,  la d e  los Estados Unidos en un 
60 % y ·  la Europea en u n  20%, nosotros esta 
mos muy lej os de esas cifras y lógicamente he 
creído yo, que ya es el momento de pemmx 
en e.sos aj ustes a. nivel de los subsidios aun{j_cie 
siempre he notado que· a'l Gobierno Nacim1al 
n o  le gusta mucho este tipo de aj ustes, decia 
también el doctor sarmrento que el país hil 
perdido en el último semestre alrededor tie 
43.000 empleos a nivel nacional, esta es m11a, 
cifra también preocupante de la situ"actdin 
que afecta a i:vmbos sectores, no solame1itte 
agrícola sino ·también el industrial, y ·por fü

-timo, · señor · Presidente·, me :ha preocupaólo 
muchísimo que en la. Comisión Tercera dd 
Senad o se ha dado una gran batalla para ·Qim� 
saliera adelante e'l proyecto de ley sobre e-i 
seguro agropecuario y hoy uno de los ponen.:. 
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tes como fue l a  Senadora María Izquierdo nos 
·hizo \Saber.que en el Presupuesto Nacional que 
hemos empezado a estudiar no existe el más 
.mínimo rubro ·para apoyar dentro del Pre
.supuesto Naicional esa ley de la República que 

tanto le debe servir a sectores .desfavorecidos 
.del agro colombiano cuando tiene alguna ca

lamidad, entonces yo quiero aprovechar la 
oportuntdaid del señor Ministro d e  Hacienda 
y del señor Ministr.o de Agricultura para que 
tomen cair.tas •en e'l a.sunto y dediquen las par
tidas necesarias .para sacar esta ley 'COn que 
tanta.s luchas y ·con tanto esmero se sacó en 
l a  Comisión Tercera del Senado, el honora-ble 
Senaidor Luis Guillermo Vélez. 

Con la venia de la Presidencia y del Orador, 
interpela el honorable Senador Luis Gui
llermo Vélez Trnjillo : 

Señor Presidente, yo quiero solamente ha
cer una brevísima consideración en torno a 
lo que es la agricultura internacionalmente 
y lo que ésta va a representar para nuestra 
economía o está representando nuestra eco
nomía como pie ; en fa co:nstancia que había 
leído el honorable Senador Valencia Cossio 
para hacer esta reflexión, yo recuerdo haber 
leído en un libro de sociología de Oxford al 
tratar el tema de subdesarrollo, que decía 
que el subdesarrollo había nacido en agosto 
de 1848, para mí fue una tremenda sorpresa 
porque yo no sabía que el subdesarrollo, el 
que creía, hasta entonces, como un mero 
concepto, podía ser una cosa tan concreta 
que · pudiera tener onomástico y se le pu
diera celebrar o deplorar e·se onomástico, 
bien que las velas se prendieran en el norte 
o _en el stir del globo terráqueo, pero seguí 
leyendo y ví una cosa sorpresiva, decía el 
sociólogo que en ese mes, ese año del siglo 
pasado, precisamente se liquidaba la compa
ñía de indias orientales inglesa y se daba 
fu11damento a lo que posteriormente cons
tituyó 1a colonia de la India dentro de la 
época victoriana y en esa fecha, precisamen
te, habían los ingleses quemado los telares 
hindúes .y en consecuencia le habían dicho 
a . esa .nueva colonia que ellos deberían pro
dudr el algodón y el de fibra larga, además, 
que. era muy importante, lJero que no podían 
.manufacturarlo, que eso lo harían ellos en 
Manchester, que eso lo harían ellos en sus 
gra11des centros .fabriles, y �n ese entonces, 
d ic;e , el libro, y ahí entendí lo del onomástico 
que .allí nació el subdesarrollo, porque vino 
la división del · trabajo internacional, en la 
cual dividió los países que llamamos hoy del 
-norte .o los países .ricos o desarrollados asu
mieron la manufactura y asignaron a los 
.países .subdesarrollados la próducción mera 
y -simple de las matedas primas, .pero e1f

. .tonces · ahora yo .me encontraba áquí una 
gran .perplejidad, .porque veo que se . está 
a cercando otra fecha también digna de ono

. rniistkos, esa fecha va a ser · la de la reunión 
del próximo GATT, de la próxima Ro11da de 
·Uruguay, dentro de las conversaciones del 
. GA'í'T, porque allí ,probablemente si los paí
ses t;uropeos no bajan los subsidios, no incor
.poran le sector agropecuario dentro de . ese 
acuerdo de tarifas .y de ai;anceles, entonces 
se' .va a crear una nueva sitJ,rnción donde .ya 
n9sotros no vamos a hacer · ni siquiera los 
productores de materia prima, _porque esas 
materias primas de origen agropecuario nos 
las van a imponer de los mism

.
os países 

australes o boreales, vamos a ser simple
mente unos países que vamos . ·a llegar a una 
etapa de retroceso tal, que termin2.remos 
siendo unos países de industria extractiva y 
probablemente de algunos minerales precio
sos como las esmeraldas. 

Pero aquí no volveremos a producir cerea
les porque no tenemos la luminosidad que 
tienen las tierras del norte, las tierras del 
.sur extremo, entonces aquí no podremos se-
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guir produciendo oleaginosas, entonces aquí 
no podremos seguir produciendo absoluta
mente ningún producto de tipo agropecuario 
porque a través de los subsidios y de las 
investigaciones técnicas de las cuales noso
tros estamos privados, van a irse también 
ya como la manufactura a Jos países del 
norte y a los países del sur en las zonas 
boreales. Y o veo que a nosotros nos está 
pasando una cosa gravísima, que el único 
patrimonio que tenemos en nuestra economía 
cierto que es el que se origina en el sector 
agropecuario, en el sector primario, como Jo 
denomina, va a quedar ampliamente expues
to a todos estos problemas internacionales, 
a estos vaivenes, a estos subsidios y nosotros 
vamos a quedar reducidos absolutamente a 
cruzarnos de brazos, porque no tenemos ab
solutamente en la misma forma, ninguna 
forma de reemplazar ese trabaj o, nosotros 
no hemos tenido éxito con el turismo, a pesar 
de los esfuerzos no hemos tenido éxito con 
los servicios o no somos competitivos ni con 
la banca ni con los servicios ele la informática 
de la tecnología moderna, es apenas elemen
tal, nosotros en la manufactura tenemos tre
mendos problemas estructurales y natural
mente en los otros sectores de la economía 
distintos a los que tienen origen en el sector 
agropecuario, no tenemos ningún porvenir. 

Es cierto, todo el mundo lo sabe, nadie lo 
ignora, que nuestra balanza cambiaría vive 
hoy de dos cosas : de una realidad que es el 
l avado de los dólares y de una expectativa 
qu e son los dólares de Cusiana ; el sector 
agropecuario ha decaído rotundamente, yo 
no soy de los que creo que la apertura eco
nómica sea la causante de todos Jos males 
agropecuarios, porque la apertura económica 
no es la culpable del problema bananero, 
porque la apertura económica no es la cul
pable de la crisis de las flores, porque la 
apertura económica no es l a  culpable del 
problema cafetero, es un problema de pre
cios internacionales y del flagelo de la broca, 
porque la apertura tampoco es la causante 
del problema del tabaco, el problema del ta
baco tiene un problema muy claro . en los 
impuestos, que como se sabe se· están co
brando y no hacen competitivo el cigarrillo 
colombiano con el contrabandeado, especial
mente de marcas norteamericanas la apertura 
yo no creo que necesariamente lá apertura 
sea la culpable así en el arroz y probable
mente, probablemente en el sector avícola, 
digo probablemente porque si bien es cierto 
que le crea competenciá al producto final, 
la verdad es que también le da la ventaj a ele 
importar insumos como el sorgo y las olea
ginosas para el p1:oducto de los alimentos 
concentrados, pero Jo que sí creo es que a 
través de esa apertura, mal llevada desde 
e! punto de vista del manej o cambiario, va
m os a hacer una internacionalización de la 
. economía de pronto desfavorable, punto .nú
mero i'. 

Punto número 2, que de pronto estemos 
haciendo malas negociaciones, precisamente 
con los países que nos estamos integrando 
y no estemos haciendo las reservas debidas 
en ciertos productos y por consecuencia es
temos entregando unos sectores de la pro
ducción agropecuaria que nos perjudican. 
Por ej emplo, en el caso de Venezuela, e s  
digno d e  alabar, y o  personalmente creo que 
es una de las más grandes realizaciones de 
la historia contemporánea de Colombia y 
muy particularmente de este Gobierno, del 
Presidente Gaviria, haber logrado impulsar 
!a integración con Venezuela, esa integra
ción comercial es supremamente importante 
y crea un mito en la hi stol'ia ele nuestro sub
continente, ni Venezuela ni Colombia tienen 
In madurez suficiente para tratar los proble
m as políticos como los de las limitaciones 
d el área marina y submarina y desde Juego 
los problemas de inmigración y los problemas 
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de las vertientes de agua, pero si se logra 
la intervención como lo ha planteado Gaviria 
y como la ha planteado ,el s eñor Wiinistro de 
Hacienda, tendremos uno de los éxitos más 
rotundos y más monumentales en la histoi:ia 
contemporánea ele Colombia . Eso no excusa 
para que desde luego ese éxito se construya 
desde la mejor manera, que no haya que 
pisar y romper todas las coyunturas y que 
se puedan hacer unas negociaciones mucho 
m ej ores, para no tener que entregar sectores 
como el arroz, para no entregar otro tipo . de 
sectores que desde luego vHn a producir en 
nuestra economía campesina un desempleo, 
de manera que yo sí le doy suprema impor
tancia para j uzgar el tema del campo no h ay 
absolutamente ninguna duda que los subsi
dios extranj eros que ya la Senadora M:xda 
Isabel Cruz Velasco y que los enumeró y 
que son probablemente más altos, según h 
Revista de Economía, en el famoso artículo 
Grotec, esos subsidios naturalmente nos tie
nen que estar ahogando y si nosotros le 
hacemos .apertura para que entren los sub
sidios y nos entre una leche supersubsidiada, 
por ejemplo, pues naturalmente vamos a te
ner dificultades y si nosotros vamos a enti·e
gar posiciones en las negociaciones con 
Venezuela y con Ecuador y en las que se esta
ban planeando, no sé en qué banco, el -famoso 
G-3, el grupo donde se incluye a México, 
pues entonces, naturalmente, nosotros vamos 
i;i, quedar asfixiados, quiero decir finalmente, 
que declaro, como lo .he dicho en muchas 
ocasiones, en muchísimas ocasiones, que la 
agricultura en Colombia es irreemplazable, ;es  
completamente irreemplazable y que l a  fic
ción de los dólares provenientes de .Cusiana 
y de cualquier otro recurso minero de · esta 
naturaleza, solamente nos traerán alivio tem
poral en nuestra balanza cambiaría para im
portar productos probablemente suntuarios, 
los mil millones de dólares que están pro
duciendo, cifras redondas, en la exportación 
de petróleo y dos o tres mil que serán el día 
de mañana, no van a representar desde el 
punto de vista social , apsolutamente nada 
distinto a tener nna disponibilidad para se
guir importando artículos de luj o y de con
sumo durable, como el caso de los automoto
res, por ejemplo, ele mmiera que tenemos .que 
ser muy claros y probaplemente no j u:z;gar 
estos temas del campo qentro de la .idea un 
poco demagógica y quej9sa y populista · de 
la gran pobreza carnpe�ina, .que desde lu�go 
.es una realidad y por eso se presta _a que: se 
d istorsione y. que con ella .Se pincele en fo1�ma 
.dramática. Nosotros te11emos que estucfü1,rla 
. en términos económicos ,para ver cómo t;le
;vamos nuestra capacidad ,pro\].uctiva y no �10S 
exponemos de buenas a· ;primeras ante .un 
mundo que está completm;nente montado :So
bre rieles artificiales, sobre Jos grandes s�1b
sidios y que quieren arreq�tamos a nosotros 
.Jos países del tercer mu:µdo, _a los pob:i;.es, 
a los d·e1 sur, nos quiere11 ,arrebatar el úrüco 
producto que nosotros tt;n_�:rqos que es el .pro
.dueto proveniente de Ja ,_gran labranza _de 
nuestro sector agropee:uar�o. Muchas gracjas, 
señor Presidente, muchas ,gracias honorable 
Senadora. 

Con la venia de la Presidencia y del Oradcor, 
interpela el honorable Senador Jorge Elié
cer Lozano Gaitán : 

La verdad es que lo que se ha dicho aquí 
en este debate, es que se pueden escribir 
bibliotecas completas respecto al sector agro
pecuario, de las diferentes quej as que le h an 
pi·esentado al Gobierno Nacional, pero .yo 
personalmente tengo que decir aquí. a .mi 
querido ex profesor, señor doctor Ministro 
de Hacienda, doctor Hommes, y al señor 
Ministro de Agricultura, que oj alá no se 
vaya a cúmplir el vaticinio de nuestra Sena
dora Regina Once, en fa cual ·ha dicho, · es 
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üno más de Ios debates y es una burla más 
para el Senado de la República, pero yo sí 
tengo que decirles aquí que no es una burla 
más para el Senado de la República, sino 
para los campesinos de Colombia, el Senador 
Güerra de la Espriella hizo una muy buena 
exposición, como lo hizo el Senador Sojo y 
como todos los que intervinieron, como el 
Senador Valencia Cossio y todos los citantes, 
claro que yo he visto que aquí no han inter
venido otros citantes, porque les da miedo 
ele· que les quiten las cuotas burocráticas que 
tiehen en los diferentes ministerios, pero no 
podía· y me iría con la conciencia totalmente 
intranquila en no aportarle algo o no inter
veúir' en algo en este debate, cuando se está 
ti;atando lo del 90% del pueblo colombiano, 
y· aquí decía el Senador' Pfaano, hablando 
de la economía campesina, palabra· que es 
n1úy bonita y que está en varios folletos es
critos por el Ministerio de Agricultura, ¿ y  
en qué consiste la economía campesina ? La 
economía campesina precisamente consiste 
e:ii hacer economía' con los campesinos, pero 
ti'asládense ustedeS' a la Secretaría de Agri
cultura de los diferentes departamentos y 
all.� también existe la palabra de "Economía 
Campesina", pero trasládense a los munici
pios y nadie está haciendo economía campe
sfo.a porque no gozan de una moto para tras
ladarse- a una vereda de una hora o media 
hora de · distancia, mucho menos -para las 
ve1;edas de dos o tres horas de distancia, 
pero yo a los Senadores quisiera decirles en 
e$ta tarde de que nosotros no podemos ha
blar de café, no podemos hablar de un solo 
producto sino que tenemos que hablar de 
todos los campesinos, porque lo que decía 
acá un Senador que me antecedió, todo el 
mundo quiere hablar del sector agrícola res
pecto· del sector cafetero ; no señores, tan 
campesino es el cafetero como los que tam
biéÍ1· trabajan la ganadería ó como también -
trabajan el tabaco, o como también trabajan 
okos productos, o como lo decía el Senador 
Avendaño respeffo al platano ; yo quiero de
cirle aquí a los Seüadores que si ustedes se 
han preguntado qué ·es un peque�o. producto!, 
pues un pequeño produ�tor lo faene .l a  CaJ a 
Agtaria dizque con 6 millones 400 mil pesos, 
seffores si un peq " "ñf) productor es un éam
pes1no que goza c.lc - ·· na miserable vivienda, 
peió que alwra en este siglo no �e .habla sino 
de millones y una miserable v1v1encla vale 
más- de 5 ó 6 millones de pesos,. entonces 
eso· es un peqüeño productor, pero un: peque:. 
ño · productor aq'üí en términos reales es e'l 
que cultiva: dos, ti·es, cuatro, cinco hectáre1:1;s 
V .esa·s 4 Ó· 5 hectáreas aquí valen 10, 12 ml-' 
Íloúeií' de"· pesos y esos pequeños 'productores 
tienen un tractor viej o y una' zorra o un
cn:rr·o�mula como· llaman 16s campesinos y · '  . 
valen otros dos millones de pesos Y. eso sum� 
más de 20: millóües de pesos, como sé lo de
mtJst'ramos los S'éÚ·etarios de A:gricultu-ra a1 
sefü:n; G'Efrente de la Caj a Agraria hace más 
dE' túi. añó,. en· qué le· dijimos que un· pequeño 
p1'óducfor válfa más· de 20 m'illonés, de pe.sos,: 
eri' .. téfrninos· reales· y él lo acepto, pero el 
pe.q\1éñó productor sigue_  allá en las . manos 
de: la Caja 4grarfa con 6 millon.es de pesos 
y és así eri' la cual' no le han podido refinan
ciái.; los créditos a los campesii:i.'ós aquí en 
todb el . país, aquí sfguen burlliridóse a'e los 
campesinos, pero burlándose en una forma 
iróilica porque fambién se bm:lan de noso
tros; señórés Senadores, cuando en un . mo
na.cho bien; grande - de· la . gran prensa sale; 
la'. éconoriií.á · va- riiúy bien, _ 60 mil miilones 
de; g-anancfa:s, en los· bancos y en el otro · mo
naclio, término seg:uido,- $ 300 mil · pesos. l.e 
va.n1os a financiar a los· pequeños campesi• 
u o.s.;- :  s_ecfiorefü aquí el- e:xc Presidente del Se
nado Tito Rueda Guarín le decía müy bien· 
ahieñor Ministro· de Ag1;icultura que un- ter
nero· valía 300 mil pesos, claro, aquJ én Co
lombia vale 300 mil pesos porque aunqúe 

Viernes 3 de septiembre de 1993 

lo crean ó no, aquí el campesino ha venido 
mej orando su ganadería; pero qué respuesta 
nos da el señor Ministro·de Agricultura cuan
do en el Departamento de Carnes del ICA 
encontramos importacióll ' de ganado del Ecua
dor de 180 dólares, ganados _ vacunos de 2 
años y medio y a mí se me hace raro que aquí 
el Senador Víctor Renán Barco y el Senador 
lTribe; grandes ganaderos; no hayan podido 
deci:r eso, que aquí un bovino de 2 años y 
medio vale 400 mil pesos, pero traído del 
Ecuador vale 180 mil · pesb.s y vayan a las 
estadísticas del ICA al ' Departámento de 
Cai.·nes, aquí en la 32 con 13 y lo comprueban 
qlie son más de mil reses fas que han impor
tado .con esos precios. 

Señor Ministro de Agricultura, ¿ no ser.á 
que el Ecuador tarhbié� .está lavando dóla
res ? ¿ No será . que en el Ecuador también es 
si,ib�idiada la ganadería ?  �ues yo sí quiero 
decirle aquí a los honorables Senadores . y a 
los señores Ministros citados, no hablemos 
níás de paz, porque la· paz no la hacen sino 
los campesinos, pero_ los campesinos no hacen 
la paz con hambre, los campesinos no podrán 
estar nunca de parte del Gobierno cuando 
los señores esos, guenilleros, le ofrecen suel
dós de 600 mil y 700 niil '.pesos a las familias 
que lés den uno o dos campesinos para que 
vayan a militar con ellos, y resulta que el 
Gobierno no le ofrece a través de la Caja 
Ag-raria a donde no se .lo ha quitado, sino 
que el señor gerente ·ni siquiera los deja en
trar a .su· despacho. Yo termino en esta tarde 
porque sé que ya nuestro gran Presidente 
está mirando el reloj, diciéndoles que- de la 
única forma en que nosotros pudimos salir 
avantes es trabajando con el sector agrario, 
como lo decía el Senador que me antecedió, 
aquí el sector agrícola es primordial y es 
base importante; así saquemos proyectos de 
seguridad social adelante, así saq'[femos to
das - las leyes· adelante, pero mientras tengá.
mos a los campesinos muriéndose de hambre, 
mielitras que tengamos a lüs" campesinos 
ofreciendo a sus hijos para que se prostitu
yan para poder subsistir, habrá violen�ia, 
no habrá paz, porque siempre habrá violen
cia, porque es el resentimiento que todos los 
dfas están sufriendo los padres de familia 
que viven en el campo: Muchas gracias, 

Con- la venia de la P:resid�ncia y del Orador, 
interpela el honoráble Senador Luis Fer
ñaiido Lóndoño Capurro : 

Muchas gracias, séñor Presidente, honó
rableS' Senadores, yo qüiei'o referirme a esfo 
debate en primer lugar para llamar la aten
ción� respetuosamente; a mis distinguidos 
colégás sobre la neces1c;lad de. adelantarlo con 
altura y con respeto ppr fos señores Minis
tros. H'e eséuchado a algunos Senadores re
firieifr1ose en términos)io muy corteses con 
el _Miíl.istro de Hacienda; a ofros quizás. con 
un cflterio político, mtw. político por ciert.o, 
me parece que estos debates se deben ade
lailtar · coh cabeza fría, con' .franquilidad, iden., 
tificar · realmente cuáles son lqs problemas 
de1' séctor agropecua_rio� porque el debate que 
he' tenido oportunidad .de escuchar tiene un 
gran fondo .político, además se ha ventilado · 
cori: un criterio político.: en los medios de co
municación y yo creo. qüe de esa manera no 
llega.mos a conclusiones importantes,- es de-

. cir que -impliq�ien soluci.ónes reales a los pro., 
bleinas que afectan al sector agropecuario 
cofombiano.· Quisiera . así, señor Ministro de 
Háciéñda, muy brevement'e, referirme a un 
aspecto que me parece que vale la . pena que· 
el Gobierno lo tenga en cuenta- y es el- · rela
cionado con la apertura. 

Sobre- la apertura se · ha hablado mucho
en: la: Comisión Tercera d el Senado; hemós 
tenido. debate� importantes, . ahí eI· ·Gobierno· 

· ha·. adquiridó compromlsos de rectificat la
polífica agropecuaria, algo se ha hecho, pero 
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yo creo · que' falta mucho por hacer todavía; 
se: habla de la apertura gradual y selectiva, 
pero no se menciona el término armónica ; 
yo creo que lo que ha faltado es armonía 
en la apertura, ¿ por qué ? Porque la aper
tura en sí :i;io creo que haya sido el gran 
factor de perturbación para el sector agro
pecuarfo éolombiano, lo que pasa· es . qüe hay 
que ver cómo se ha desarrollado el proceso 
de apertura · y tiene que estar en armoní::i, 
con fas polít'icas dentro de un proceso de 
apertura que en materia agropecuaria des
arrollan otros países con los cuales tenemos 
acuerdos de lfore comercio o siinpleinehte 
comercio. Debe haber armóhía en la pólítica 
cambiaria, en la política crediticia, en la 
política de comercio exterior fundamental
mepte·; es decir, que si en otros países s e  
reevalúán las monedas y nosotros .reevalu_a
nios el peso no hay armonfa. en la políftca' 
cambiaria y por lo tanto se generá· uña dis:. 
torsión que afecta notoriamente al secto� 
agropecuario ' estimulando las impbI'.tác�<füe_s 
de · pfodüctoS' alimenticios y desestimulañüo 
las- exportácfones · de- ni.lestrós· productos agro:. 
pecuarios; . 

Sí, en· ótros paíS�s hay crédito de foníeritQ, 
·hay créditos' sübsidiados, para estiftiula.r fa 
producción agropecuaria y en· Colombia el' cré
dito' es caro; mhcho más caro que· ei crédito, 
extérho, es- él crédito en nuestro país; se· 
genera una· disforsióh que· naqie puede· dis� 
cutir, porque es· una realidad de a puñó, el · 
crédito de fómertto· existe en los paísés coli 
los cuales ténemos acüerdos de· libre córrier
ció; el resto de los países del' Grupo Andino 
tiene crédito de fom�nto del sector agrope
cuario, inclusive Chile, que ha sido modelo 
pál'a el proceso · de a perfora en nuestro- P(l.ÍS
Y si co1hparari:ios el costo de nuestro créaito 
pái.·a la producción y comer<;ialización d.e pr9-
dúctos agropecuarios con el crédito comercial 
dé los EE.UU. es much9 más ba:r:ato e:hdeü:.. 
darse ep. dólares para . la comércializaciqn y 
la· producción agropecuaria, . que endeudarse 
en pesos, hay un diferencial muy importan
te que obviamente también genera . una gran 
diStorsió:i;i en, cuanto a la política agropecua
ria� se refiere frente al resto del mundo. 

C_onsid�ro de igual manera que-::-la polÍÜca 
de éoin-ercfo exterior tiene qúe - ser- armónica 
mientras qúe Venezuela adelanta . acuerdo� de alcáricé p_arcial co.n países ·del- . Cono Sur 
con· C.entroaniérica ofreciendo condiciones· es
peciales para los productos .de. esos países, a 
firi de comprarles :productos que· ofrecen· esos 
páíses ; y con Colombia tiene un · acuerdo . de 
liBre GOmercio eso genera una distorsión · ell" 
perj_uic;io de - Colombia, en perjuicio de la 
posición colombiana y es lo· que -ha sucedido 
como.bien lo_ sabe el.Ministro de Agricultura-, . 
co_h diferentes productos, el azúcar,, por- ejem
plo, para poner un solo ejemp!O". Entonces 
debe haber arníoñía en la política· de com�r-

. cio ' exterior,. en· los aranceles,- los · aranceles 
nó .son iguales para todos los· productos·  agro� 
pecuarios- en el . Grupo· Andino;· porque le 
h einc:>s. dado ventajas- especi;iles · aL E�uR'dor: 
y a Bolivia, lo· cual- también· ha · geñeradó'· una· 
distorsión, lo cual· ·ha estimulado· la> perfora'--· 
ción- de aranceles: En· materia; arancefaria� .. 
pues· también - es· iifdispens·wble que hayát á:r
monía� en- lá- política· de comercio·· exterior. · 
Y .creo que en cuanto a las,fr�,rnjas-de .. precio� 
se .refüfre vále la pena , que- el señ0r Ministro 
de: A,griculturá . siga insistiendo en, la·, necesi'-' 
da:d de-armonizarlas,--porque-los, sistenuis· de 
fra,.njas�de -precios -no son iguales-y ·esto' tam
bién .g:enera. una -distorsión.- Por; Jo .. t;:i;nto, .  se
ñoi- Presidente- y honorables- Senadores¡ yo 
creo"que- .no debemos' cuestionar· la· apertura'· 
per; se-,-, porque . la; apertura- es buena paJ.·a' el 
país,- la- -internacionalfz·acíón de fa. economía· 
es , conveniente,· es- uh, - proceso iri·eversiblé, 
inelusive· candidatos·- q:ué· han: cuestionado·  IR' 
política, económica del1 6obfürno;: han· mhni'-· 
f estado públicamente que la apertura eco-
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nómica .es una rea Hdad irreversible, pero sí 
debe armo11izarse la apertura en nuestro 
país con el resto del mundo, a fin de que es
temos en igualdarl de condiciones . con los 
países que también se han abierto al merca-:
d.o internacional. Muchas gracias, señor Pre-. 
s)dente. 

- La :PresidenciR ofrece el uso de la pa
labra al señor l\'Tinistro de Agricultura, 
doctor José Antcnio O campo Gaviria. 

Palabras del · señ or Ministro 
. de Agricultuw.,  'e,loctor 
José Antonio Ocampo Gaviria: 

· Con la ven:i;::¡ de la Presidencia, hace 
uso de· la palabrn el señor Ministro de 
Aericultura, doctor José· Antonio Ocam
uo Gaviria. 

Muchas gracias señoT Presidente. 
Dado el tiempo disponible y necesidad de 

permitir la interw'nción del señor Ministro de 
Hacienda, voy a tratar de ir rápidamente so
bre las respuesta!';, planteándolas dentro del 
contexto general c1 e la política que hemos ve
nido adelantando en los últimos meses. 

. .  El Gobierno N:i cional anunció y entregó a 
la comisión de· alto nivel, que creó en su debi
do momento, un plan de reactivación del sec
tor a.gropecuario, a mediados del mes rle ma
yo y desde entonces, hemos venido ej ecutan
do ese programa , elaborando otras normas 
que no _han sido todavía expedidas y qué 
desarrollan adicionalmente los planteamientos 
y la s propuestas r¡ue ahí se presentaban. 

Yo quiero referirme rápidamente a los dos 
bfoques de medida que se incluyeron en el plan 
de reactivación y a lo que hemos hecho hasta 
eI !!"Omento. El p!an de reactivación tiene dos 
grandes componelites, unas medidas de corto 
plazo orientadas, según ahí _se ·planteó, a au
mentar la estabilidad '  del sector agropecua- · 
rio �r unas medida <i de largo plazo a hacer sos
tenible cualquier esfuerzo de reactivación y 
a permitir un dei::arrollo más sano del sector 
a.!i1ropeéuário en un contexto de apertura eco-
nómica. 

· 

Las medidas de reactivación mencionaría, 
en primer término, él incremento de los pre
cios mínimos de garantía, decretado una se
ma.n.a después de yo h aber asumido el cargo 
de Jv1inistro de A �ricultura, e1 20 de abril y, 
posteriormente el uso que hemos hecho del 
meeanismo de los precios de intervención que 
es un meca-qisriw _alternativo que cuenta el 
Ministerio , de Avriculttfra y el Idema, para 
inte1'.venir en las <'.O!'lechas nacionales, ese me
canismo se · }la n tilizado para el ·arroz y el 
algodón y estamos estudiando la posibilidad 
de adontarlo para la cosecha de Rórgo rle al
JTUl'lOS de !Os departamentos de la Costa Atlán
tica. . Seguhd6 componente de este paauete de 
me(liilas, fas merlidas de ajuste en las nor
mas <le · comercio exterior en esta materia 
esta hJecíinos predos mínimos de importación 
para 47 renglone;::; para 47 productos que cons
tituyen virtualm ente los p1;incipales pro!luc
tos de importarión del sector agropecuario con 
vista a evitar la práctica de snbfaéturaCión 
que se han encontrado en varios de ellos. 

Se disminuyéron . los . aranceles .de los p1a
g-uiciclas y se eliminaron para los principios 
acth·os. previo acuerdo con _ los productores 
ne tra!'!Jadar esta medida, los beneficios de es
ta m edida a los · uroductores ; se han hecho 
varios ajuste� a las normas de competencia 
dPRJeaI entre Jai'1 cuales vo resaltaría el con
i::iderar como prueba suficiente de subsidio 
Jas publicacfone." internacionales más conoci
da.o: en m ateria cJe subsidios a gropecuarios. 

Se ha venir1o Pfaborando un estatuto para 
rn llJ:P. 1'1aJvaQ'uarr1ia s. entre los cuales hav 
acuerdo - pai·a establecer una nórma que pe1�- · 
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mite considerar como amenaza de pérjuicio 
- al sector, la caída fuerte de los precios inter

nacionales correspondientes y por lo tanto 
instaurar una demanda o un proceso de sal
vaguardia bajo esta circunstancia. 

- Esta medida será aplicada a productos que 
no hacen parte de las �franjas de precio, dado 
que las franj as de precio ya están protegidas 
automáticamente contra ba.ias de precios in
ternacionales a través .del sistema de los so-
bre aranceles. - . . . En uno de los últimos Consejos de Comercio 
Exterior, se trasladaron Ia: licencia previa 4 · 
posiciones arancelarias correspondientes a 
trozos de pollo y 14 posiciones arancelarias 
que cubren tóda la gama de .productos de 
leche. además se determinó en ese consejo 
que las cuotas en este Ristema de licencias 
sería cero lo cual lo convierte en un sistema 
de prohibida importación. 

FinalmPnte se adoptó la decisión de mante".' 
ner- el CER para productos a.Q"ropecuarios Y 
se están estudiando algunos ajustes en ma
teria de CER para algunos productos indi
viduales. 
' Terr.ero : En r:riatei.·ia r1 e ne!!üciaciones in-

. ternacionales, auiero mencionar en primer 
término que está virtualmente concluido el 
pi·oceso ele armonización ele franjas en el Gru
po Andino. la sem ana entrante en una re
unión ele Viceministro� ele Agricultura en 
Cartagena, la 4:;1 o 5? reunión de su género 
en los últim os dos meses creo que vamos a 
clár fin a este proceso, va la metodología de 
las fran.ias eRtá acorclacla. están discutiéndose 
solamente dos tipos ele normas, en primer lu
gar el núm ero el e iranias que va a haber, 
porque varios países insisten en divi dir lo ' que 
nosot.ros tenemos a veces en una sola franja 
y cuál es la canticlacl ele productos derivados, 
ele esos prorluctos 11ásico:; aue quedarán jn-
clui rlos en el si Rterna de frani as. . 

Fuera de ello, dehirlo a las dificultades que 
se han ten,ido en algunos reng-lones con los- -
pa�ses vecinos· como resultado del proéeso· de 
integración, h emos negoci ado un par de acuer
dos con el Gobier110 ele Venezuela, que ffr- · · 
maron los señores Presirlentes la semana pa
sada. uno que regula el comercio del arroz, 
por interés nuestro y otro aue regula el co
merr.io de ·pana nor interés de Venezuela. 

El Clfa de mañana voy a viajar a la ciudad 
de Quito. donde nos vamos a entrevif:�tar con 
el Ministro de Agricultura del Ecuador, para · 
discutir otros te:rri as ele interés bilah�ral. en
tre ello8 algunos de los -que se han planteado 
en el día de hoy como pasa con el plátano 
que ha venido entrando del Ecuador. 

En materia de convenios Rectoi·iales, -com:. 
plementarios con las ·medidas adoptadas 'y  
quiero qecir]e al honorable Senador citante, 
Laureano Cerón, aue la política en materia 
de cebarla y de trigo, es mantener los con
venios de absorción existentes, esta misma 
semana me reuní con el Presidente de Bava
ria y con el Fenalce, nara eRtablecer nueva
mente la intención clel Gobierno de que se 
renueve el  convenio el e la cebada con lo cual 
eRtos dos cultivos, aue son dos cereales cla
ves dentro de la prorlucción, van a q uedar 
cobi.iados por ese principio, fuera de eso des
de hace unas 3 semanas venimos negociando 
con Fenalce, con la Ancli y con Fenavi un con
venio de absorción a e sorgo como paso pre
vio a algunas medidas ele revisión ele las 
franjas córresponclientes al sorgo. 

En otras materiaR hemos h echo una Rerie 
d e·- acuerdos sectorial es específicos adicfona
les dentro de las cuales yo destacaría. el con
venio de arroz para el manejo il e la cosecha 
en - curso que se hizo entre el Ministerio; .el 
Idema, Fed earroz y las agremiaciones indus
triales correspondientes eme permitio esta
blecer unos precios de· intervención que se 
aplir.an durl!nte la cos_echa. . 

E ste convenio. ad emás, está apareado con 
eJ Convenio de Venezuela. que busca ureci
sam ente evitar · que durante el ·pico de iá é6- · 
secha la entrada de afroz venezolano, va,Y?-
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a impedir la aplicación plena del acuerdo. ·En 
materia de algodón el Gobierno expidió en días 
pasados un decreto por medio del cua1l 1s:e ex
tiende el mecanismo del fondo de estabiliza- · 
ción a las compraventas internas, pero de- · 
bido al . atraso legal que tuvimos en la apli· · 
cación legal de esa norma, establecimos un ' 
acuerdo con. las agremiaciones algod_oneraE , · 
por medio del cual el Idema entraría a com
prar la cosecha algodonera del interior del 
país con un sobreprecio equivalente aproxi - , 
madamente a .lo que habíamos estimado qm..i: . 
sería el beneficio que en el corto plazo repre
sentaría el fondo de estabilización ·de pre - . 
cios del algodón, es decir un beneficio por to- . 
nelada de fibra. 

Fuera de eso en materia sectorial, . yo dirfa · 
que estamos trabajando en otra serie de · 
convenios . sectoriales más de pequeños pro- · 
ductores, entre ellos alguna norma sobre ta- · 
baco, sobre cacao y sobre fique que son treR 
productos duramente afectados · por la crisfa 
en los últimos años. 

En quinto término estamos ej ecutando un 
plan de choque tecnológico, previa la identi-· 
ficación por parte del ICA, a. nivel regional _ 
deJos principales obstáculos tecnológicos qw" 
tenían soluciones conocidas para los produc
tos más afectados por la crisi!'l ,  se hizo un 
plan de difusión rápido de tecn01 n ·da que vie .• 
ne aplicando el ICA, en conjuni.� con el Minis 
terio de ApTicuJtura . 

Hemos adoptado otra serie de medidas en 
materi a de com ercialización, y sobre todo en 
fomento de la Bolsa Nacional Agropecuaria . 
dentro de las cuales destacaría la elimina,dón 
de la retención en la fuente para operacio
nes aue se hag-an a través de la Bolsa Na
cional Agropecuaria, que ha generado un. e_fec

. to muy benéfico sobre fa:s operaciones de 
boJ¡:¡as como se nuede ratificar con los dato.s 
de Jos últimos días. 

Ert sexto lugar en materta de crédito y 
seguro agropecuari.o. mencionaría en prime" 
término q ue está lista una vez sancionada 
]a ley del SeQ"urO agropecuario,  Ja capitaliza
ción · de la Ca.ia Agraria, ya rme la ley dP 
se¡.rnro agropecuario inclnvó Ja norma - que 
permite aue el Gohierno Na<'ional asuma fo; · 
carga pensiona} el e  Ja Caj a A2.Tária, que ern 
unó ele lós elementos que se había acordado 
con el Ministerio de Hacie11rla, así cjüe espe- . 
ramos aue ·una ile las próximaq semanas ·se · 
pueda ya formalizar la canit.afü :�ción de - fa" -
Caja: A�raria por noventa mil Jn_illones qe pe
sos por parte del Ministerio de Hacienda. 

Hemós expedido cerca de 10 d ecretos de re'
financi aciones, estamos estudianélo otros, en
tre ellos · uno sobre el cual hablamos la 
sem ana pasada · en Santa Marta con los pe
q ueños bananeros ilel Magdalena. que amplía 
digamos los beneficios de medidas dec refi-
nanciación · a  esos urorluctores. . 

·En materia de la Cai a AgTaria, específi
camente, en esta semana después de ; discu
tirlo en 3 j untas rlirectivas aprobamos una 
nüeva norma de refinanciación ele . las obliga
ciones ele la: Ca.ia Agraria de los deudores mo
rosos de la Caia Agraria, norma que . esta
bl�ce tres rangos de deudores ' y. establece 
beneficios oue van. en el caso ne los pequeños 
deudores. hasta el 100 % de los intereses de 
mo:i:a . condonados :  el sistema básicamente. 
pues m ás tarde podríamos elaborar sobre ellos 
si ·el tiemno nos lo permite establecer básica- · 
mente tres grupos y tres rangos de deudores. : 
un. rango_ de �len dores ne menos de tres mi.llo-
nes de pesos de capital, un raniro de 3 y 1() 
millones rle pesos y un rango entre 10 y 50 
millones de pesos. . ' 

Pa.rá esos rangos se establece un sistema da 
connonarión ele intereses moratorios_ que de
pende del tam año del deudor mucho más ge
náoso el sistema con los pequeños deudores 
y ·depende además del pago . que deseen ha-. 
cer los pror!uctores dentro d.el proceso <;le re
financiación . 

Esta medicla. además va acompañada con · 
el establecimiento del sistema. de la Libreta. 
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Agraria, nuevamente, pai·a los deudores bue
nos de la Caja Agraria, pata aquellas perso
nas que han cumplido sus obligaciones duran
te los dos últimos años críticos se les va a 
dar un sistema de crédito rotatorio automá
tico que reducirá considerablemente los cos
tos correspondientes a trámites para los deu-

- dores. 
En materia del seguro agropecuario que la 

ley fue solamente sancionada el día de ayer, 
hemos . comenzado y� a trabajar, entre otras 
cosas con la asesoría del sistema español que 
tiene uno de los sistemas agropecuarios más 
sólidos del mundo y esperamos cumplir es
trictamente con las normas de la ley que nos 
_establece, que debemos elaborar las normas 
·sobre seguros · agropecuarios dentro de un 
año, después de sancionada l� ley. 

En séptimo Jugar, en materia de comercia
lización yo quisiera destacar la actividad in
tensa del Idema en las cosechas actuales, no 
'solamente en arroz y en algodón, sino en mu
chos otros productos. de economía campesina 
como el fríjol por ejemplo, un producto en 
el cual el Idema ha venido interviniendo muy 
activamente en las cosechas que han aumen
tado considerablemente en ese renglón pero 

. también en maíz y en todos los otros produc
- tos que son competencia del Instituto. 

Finalmente, en materia de las medidas de 
corto plazo, está ya elaborado y estamos ha
ciendo el inventario final de proyectos para 
ejecutar lo que hemos denominado el Plan 
de Emergencia qe Empleo Rural. 

Este plan de emergencia se va a aplicar en 
70 municipios que después de un análisis_ de
tallado que se hizo para todo el país encon
traron que eran los municipios más afectados 
por la crisis agropecuaria, son municipios al
godoneros, son municipios que han sido afec
tados por la broca del café, por la caída del 
algodón; en fin, por los principales cultivos 
críticos qu·e fueron analizados detalladamente 
por el tabaco en fin sorgo, todos los princi
pales productos que han tenido una crisis se
vera en los últimos años, identificamos 70 
municipios y para ellos se va a hacer un plan 
especial que significa por una parte la agili
zación de todos los proyectos DRI y PNR ya 
identificados y por otra la identificación de 
nuevos proyectos para ejecutar en . esos mu
nicipios y además ejecutarlos con el mayor 
contenido de- mario de obra. 

El segund conjunto de medidas, se refie
re al mejoramiento y sostenimiento de com;..· 
petitividad sectorial en el . largo plazo, en es
ta materia el Ministerio viene trabajando en 
los siguientes frentes, primero en l_a poljtica . 
de generación y transferencia de tecnología, . dentro _del . cual primero menciéma:i;ía fa _ej e-
éución de la reforma institucional que crea a 
Corpoica y sobre este punto, ya que ha sido 
señaiado por algunos Senadores, yo quiero dar 

· absoluta claridad sobre la intención -dél Go
bierno de seguir aportando recursos · que 
financien hasta el cien por ciento 'de la inves
tigación correspondiente al cultivo de peque.:
ñqs Productores, sin embargo, el sil'!'tema de 
éorporaciones mixtas de investigación en la 
cual participan, no solamente, el Gobierno si
no el sector privado a través de sus gremios 
las univ�rsidades, muchas universidaqes del 
país y las regiones a través de los • represen- . 
fantes de los gobernadores y de los alcaldes, 
en un sistema. que realmente permite articu
lar, en forma mucho más estrecha, la investi
gación tecnológica en el sector agropecuario 
con las necesidades de los productores y con 
las necesidades de las regiones del paíS. 

Ningún centro del ICA se va a cerrar, ni 
ninguna regional va a desaparecer, todas van 
i ser trasladadas a Corpoica, dentro , de . la 
política de modernización que ahí se adoptó 
y el Gobierno _ Nacional va a aportar 21 . 000 
millones de pesos el año entrante, un creci
miento considerable en . relación con 15-. 000 
millones de pesos destinados. es·pecíficamente 
a creación Y. difusión de tecnología. 
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En materia de difusión de tecnología está 
habitualmente . listo para su aprobación por 
parte del Banco Mundial el crédito que finan
cia el sistema transferencia de tecnología 

· agropecuaria el CITAC, que va a permitir am
pliar considerablemente los proyectos de in
vestigación aplicada a nivel regional y el fi
nanciamiento de las Unidades Municipales de 
Asistencia Técnica, Umatas. . 

En segundo lugar, en materia de adecua
ción de tierras el Gobierno Nacional viene 
ejecutando, ya en escala significativa, el pro
yecto de pequeños riegos del Himat, con cer
ca de 100 proyectos en vías de ejecución du
rante el presente año y una cuantía similar 
para el año entrante, además se autorizó, por 
parte del Banco Mundial, que los recursos 

. de este crédito pudieran destinarse a unos 
3 o 4 proyectos de tamaño mediano que se 
ejecutarán el próximo año. 

Fuera de eso se vienen ejecutando otra s�
rie de proyectos más· pequeños entre los cua
.les yo destacaría los proyectos de reservorios 
de aguas en fincas campesinas que se han di
señado con Corpocebada, que se van a ejecu
tar con Corpotrigo y esperamos ej ecutarlo 
igualmente en las fincas tabacaleras de zo-
nas campesinas. · · 

Finalmente, en materia de riego el Gobier
no está. dando los trámites finales de dos cré
ditos de grandes proyectos de riego que son 
los créditos para los distritos de' Ariari y el 
Alto Chicamocha y además está dando los 
trámite finales. del crédito del BIC que espe
ramos que se apruebe antes de finalizar este 
Gobierno y que nos permita comenzar la eje
cueión · de unos 4 o 5 grandes distritos de _ 
riego antes de finalizar el Gobierno. 

Sobre modernización de la comercializa
ción venimos . trabajando- en otra serie de 
iniciativas, en esta materia debo confesar que 
tenemos algunas ideas más crudas, estamos 
elaborando un documento que se va a con
vertir· en un documento Conpes en donde se 
diseñan los principales instrumentos en esta 
materia. 

. Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador 
Eduardo Pizano de Narváez. 
Gracias. Una pregunta : 
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chas otras medidas que viene adoptando el 
sector agropecuario. 

Señor Presidente, yo aunque veo unas 
interpelaciones, yo le solicitaría que diéramos 
el tiempo al señor Ministro de Hacienda para 

· que hiciera su i�tervención. 

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador 
José Guerra de la Espriella. 
Señor Ministro, pues para reconocer indu

dablemente la: cuestión que usted, ha hecho 
y el gran esfuerzo que en pocos meses viene 
haciendo para la reactivación, aunque sea 
parcial del sector agropecuario. 

. Es una simple pregunta que usted dej ó por 
fuera, dos temas el de la leche, no le dio res
puesta, al de la importación de carne tampoco 
y quizás algo que debe tener en cuenta, apa
rentemente se- aprobó, o se aprobó por parte 
del Gobierno Nacional unos créditos para lo's 
pózos profundos, le quiero comentª'r Ministro 
que personalmente he solicitado crédito y otra 
persona que yo conozco y los bancos están 
cerrados en esa materia, muchas gracias. 

Recobra el uso de la palabra el señor 
Ministro de Agricultura . 

. Bueno sobre leche yo mencioné la norma 
de prohibición temporal de las importaciones 
de todo tipo de leche que está vigente. 

Sobre carne, tal vez la inquietud a que us
ted se refiere a la posible importación de 
carne con Argentina, el Gerente del ICA des
mintió esa noticia. · 

Exactamente ya fue desmentida esa noti- · 

cia porque él como usted, bien sabe en Ar
gentina, existe aftosa tipo e, que no existe 
en Colombia y ese problema sanitario no es
tá resuelto. . 

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador 
Tito Edmundo Rueda Guarín. 

Yo quiero preguntarle, ¿si tiene conoci
miento sobre vencimiento y calidad . de la 
leche importa1da y cuánta importaron?, con
cretamente no creo que eso d�more un se
gundo. 

l Yo le había · mencionado, quizás en m1a 
charla personal a usted, sobre la importanci;:t. Recobra el u_so de· la palabra el señor 
de aceptar la mano de obra como contra- Ministro de AgriCultura. 
parti<la en .esos cré.ditos de riego, que en este En la -. respuesta- al cuestiOnario están las 
momento no se puede aceptar por disposición cuantías de importaciones de leche, honora-
def Banco Múndial, están en negociacione-s us- ble Senador. _ · · 
tecles con el Banco :M:undial o con el BIC, no · Durante el año 1992, se importar<;m 7 . 10� . 
recuerdo quién es el de ese crédito, ¿ pára qué toneladas y durante el primer semestre .1993, aceptan la mano de obra como contrapartida - _ se importaron . 4 . 913 toneladas de leche -en de los campesinos ? · · . · 

-
· polvo . El tema la calidad dé · 1a · 1eche es· 

Recobra el uso- de la palabra el señor - competencia del Ministerio de Salud_ Públi- -
· Ministro de Agricultura, doctor -ca, honorable · -Senador, desafortunadamente 

José Antonio Ocampo· Gaviria. - no - se hace chequeo en · frontera - · de la 
. calidad de la leche porque esa no es . _ una . . " Sí Senador, estamos en disc_usiones con el práctica qué hace el Ministerio de_ Salud 

.. Banco Mundial .para �sa posibilidad. - Pública, nosotros estamos solicitando como 
. ·· Honorables Senad9res, yo creo que todos parte de las medidas de sanidad - qué el 

los productos sobre los cuale0 se . nos· pre- Ministerio de Salud Pública: establezca una 
guntaba en los. cuestionarios es decir -sobre la fecha _de vencimiento mínima para la leche 
leche, sobre los_ pollos, .sobre el plátano, sobre importada, excepto si - es de países vecinos; 
el trigo, sobre la cebada, sobre el algodón Y miembros del Grupo Andino, esas so:µ las que 

- algunos otros sobre . Jos cuales se habló el día han entrado. · · 
-de hoy, como el caso del arroz, son· temas so-
bre los cuales se ha venido trabajando y en 
muchos casos, en casi todos estos productos 
tenemos medidas específicas qué ofrecer a 
los productores. _ 

Esto no quiere deeir que creamos que la 
crisis está resuelta, somos conscientes de la 
profundidad de la crisis que vive . él séctor 
agropecuario, pero a través de esta presenta
ción quise darles una relación suci�ita por el 
tiempo pero que muestra claramente que el 
Gobierno sí está haciendo y está tomando de
cisiones en materia del sector agropecuario y 
que esas decisiones se reflejan en decretos, 
se reflejan en resoluciones del Consejo Supe
rior ele Comercio Exterior, se reflejan en mu-

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador 
Tito Edmundo Rueda Guarín. 

Pero ya entraron todas. El problema es 
'¿ cuánto falta -por entrar, cuántas licencias 
han aprobado ? 

Recobra el uso de fa palabra e] señor 
· Ministro de Agricultura, doctor · 
J9sé Antonio Ocampo Gaviria.. 

Honorable Senador, es imposible saber si 
hay registros de importación que no han sido 
nacionalizados, pero debo decirle que la prácti� 



ca de revisar importaciones- ·previamente a 

la importación ·efectiva es una práctica que es 
de secundaria importancia en· la actualidad. 

Con- la venia de la .Presidencia y del· orador. 
internela el honorable Senador 
Juan

· 
Guillermo Angel Mejía. 

Gracias Presidente, le prometí ser muy 
breve. Me imagino _que el seño1� Ministro se 
estará ·reservando para otra ocasión para 
mencionar ·el tema del café, pero destaco que 
no lo mencionó ni una vez en su intervención. · 
Estoy seguro ·que va a intervenir porque ese 
es su fuerte, pero parece que no fuera del 
Ministerio de Agricultura, ni lo ha sido nun-
cL . _ 

Se me ocurrió una pregunta de lo que us
ted sí sábe, se había dicho que el Gobierno 
iba a comprar la leche en polvo para atender 
temas de bienestar familiar ¿ se está hacien
do o se va a hacer eso ? 

Recobra el uso d e  la palabra · el señor 
Ministro de Agricultura. 

Sobre su primera observación, yo le diría 
que aquí no hay ninguna pregunta sobre · el 
tema, pero -entonces por lo tanto no es objeto 
de la citación de hoy el tema cafetero. 

Sobre su segunda pregunta Senador, esta
mos discutiendo la posibilidad, pero desafor
tunadamente los recursos del Instituto de 
Bienestar Familiar están comprometidos en 
la actualidad. 

Con la venia de la Presidencia y del orador. 
interpela el honorable Senador 
Marco Tulio Padilla Guzmán. 

Gracias señor Ministro. Y o le voy a hablar 
solamente del renglón del arroz respecto a la 
agricultura. 

Aunque aquí hay algunos Senadores que 
dicen que el problema de la apertura eco
nómica no ha perjudicado al agro, al arroz sí, 
porque antes estábamos regular y ahora es-· 
tamos peor, ·estamos muy mal los arroceros, 
yo quiero, señor Ministro que el tiempo se 
nos está agotando y no vamos a poder ex
poner todo lo que nosotros estábamos pen
sando que se podía hacer aqui·esta noche. 

El Congreso de la República creó la Ley 101 
d e  1963, Fomento Arrocero y después la mo
dificó, en esa época era un centavo por cada 
kilo de arroz que produciera el país y después 
la modificó en el año 85 por un porcentaje. · 

El único Representante que se opuso en esa 
época fui yo, porque a esos se les había ve
nido dando un mal manejo a esos dineros,  se 
lé sigue dando un mal manejo, porque eso se 
creó para asistencia técnica, para co'ntro] de 
calidades, para multiplicación - de semillas se
ñor Ministro, y nosotros, hablo en el Tolima, 
estamos sembrando el R�22 hace más de 25'  
años, porque no han · producido ni el ICA ni 
ninguna entidad una semilJ:a nueva ; ahora sa
caron los orieicas-1 y los oricicas-3 que más o 
menos se comportan regularmente ; ¿ pero qué 
pasa que ese arroz para la trilla es malo cuan
do ese arroz da 8 ?, voy a hablar en términos 
para que m e  ·entiendan i 8 bultos de entero por 
u.no de cristal es algo que se alegra el moli
nero, cuando antes del bulto que era un bulto 
de partido por '40 de_ entero, lo que llamamos 
nosotros excelso o ·  supremo, de manera,- pw�s 
que yo sí le quiero reclamar, señor Ministro, 
de que esa· ley _se haga cumplir. 

En ese entonces el Ministro Gustavo Castro 
Guerrero, me prometió que en su i·eglamenta
ción sería preciso para que las plantas se in
virtieran en asistencia a los agricultores, asís-_ .  
tencia gratuita. . 

¿ Qué ofiéina . de Fedearroz en el país, le 
presta a un agricultor asistencia gratuita ?, el 
agricultor tiene que pagade al agrónomo más 
de mil. pesos p or h ectárea -y esa plata era para 
eso. ·Yo le . dejo la inquietud, señor lYlinistro, · 
porque si eso no está pi·estando el servicio pa- · 
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ra la cual se creó, yo le pediría que: u st�.cl,Je . .  
pidiera al Congreso que quitara esaJey:, para. 
no seguir sacándole una plata al agricultor .en
las circunstancias tan difíciles en que nos en-
contramos, muchas gracias. 

-

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador 
Mario Laserna Pinzón. 

Es simplemente pa1�a felicitar al señor Mi
nistro, por la forma factúal, por el tono con 
que ha dado sus explicaciones y ya que es
tamos en eso del tono de las cosas, pedirle al 
Senador Rueda, a quien yo había invitado a 
que fuera a ver unos toros bravos míos, que. 
más bien me permita traer unos toros a que 
lo vean a él aquí. Muchas gracias, señores Se
nadores. 

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador 
Fabio Valencia Cossio. 

Señor Ministro, aspiro que haya oído mi 
documento, pero le quiero hacer una pregun-

. ta, usted considera que el cierre parcial de las 
importaciones de la leche, sumado al grave 
contrabando que existe de este producto, so
luciona realmente el problema lechero, o us
ted cree, Ministro, que dentro del esquema de 
la apertura ¿ hasta cuándo se pueden tomar 
medidas proteccionistas como ésta, es decir 
el cierre definitivo, o cuándo se va a volver 
abrir ? 

Recobra el uso de la palabra el señor 
Ministro de Agricultura. 

El Gobierno ha anunciado desde un co
mienzo que la medida es una medida tempo
ral, mientras se reducen los _excedentes que 
hay en el mercado, debido, no solamente, vale 

· la pena resaltar a las importaciones, sino. 
también · al aumento de la producción do
méstica que ha habido en gran medida, como 
resultado de los cambios de las condiciones 
climatológicas, en relación con el año pasado. 
La medida fue tomada en forma provisional, 
mientras se absorve parcialmente en el mer
cado esos excedentes. 
Con la venia de la Presidencia y del orador, 

interpela el honorable Senador 
Fabio Valencia Cossio. 

¿ Cuál es la política de reconversión del Go
bierno o no le interesa plantear una recon
versión sobre sectores de la agricultura que 
realmente no están en capacidad, ni ahora ni 
van a estar, de competir en el mercado, qué 
ha h echo el Gobierno en relación con eso ? 

Recobra el uso de la palabra el señor 
Ministro de Agricultura. 

El Ministerio de Agricultura está trabajan
do en un plan de reconversión, h onorable Se
nador, pero todavía no tenemos listo ni era 
parte del cuestionario del día de hoy. 

La Presidencia ofrece el us.o de .la pa-. 
labra al señ or Ministro de Hacienda y 
Crédito Público, doctor Rudolf Hommes 
Rodríguez. 

Palabras del señor Ministro de Hacienda 
y Crédito Público� doctor 

. Rudolf Hommes Rodríguez: 

Con la venia de la Presidencia, hace 
uso de la palabra el señor Ministro de Ha--. 
rienda y Crédito Público, doctor Rudolf 
Hommes Rodríguez. 

-

, Gracias señor Presidente, quiero principiar· · 
por -agradecer al Senador Londoño Capurro, · 
su llamado ·a la cortesía, muchas gracias · 
Senador, lo mismo al S�nadQr Mario:Laserna. 
en el -mismo sentido. 
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. Antes de contestar las preguntas que me 

han. hecho, ·muy _brevemente, porque ya . me: 
. a_dvirtió el señor Presidente,. que . no gozo de 
mucho tiempo, quisiera plantearle al Senador 
Sojo algunas preguntas que yo no sé con
testar, el proverbial ternero del Senador Tito 
Rueda, cuesta más en Colombia que en los· 
Estados Unidos, yo no lo entiendo, vale más 
un ternero pues el precio del ternero 1o dio el 
Senador, pero en Estados Unidos vale mucho 
menos un ternero que acá, allá está subsidia-. 
do, la producción es mucho más rentable, en� 
tonces tampoco entiendo cómo sí la ganadería 
está en crisis se ha duplicado el precio del 
mismo proverbial ternero, en los últimos dos. 
años, en el mismo sentido i'.lor qué vale más 
la ti erra en Sogamoso o en Chiquinquirá si 
en el Valle de San Fernando en Colorado en 
donde se produce la mejor cebada del mundo,. 
aquí eI Senador Bonett me corrobora, que es 
probablemente en donde buena parte se im- -

porta la cebada que se trae acá, no entiendo 
por qué vale más la tierra acá que allá, si aquí 
está en crisis la cebada. 

La otra pregunta era la que hacía la Se
nadora Cruz, por qué puede subsidiar el Ja
pón el 20·% de la agricultura y nosotros no, 
esa sí Ia estábamos discutíendo allí con mi 
colega, el Ministro de Agricultura, porque en 
el Japón la agricultura es una parte minúscu
la de la economía y aquí es una parte suma
mente importante. Si nosotros nos pusiéra.-

. mos a subsidia,r la agricultura en un 20% no 
tendríamos con qué hacer carreteras, ni 
colegios, ni hospitales, ni nada por el estilo, 
de manera que esas cifras que traen aquí 
los académicos que las usan tan libremente 
hay que ponerlas en contexto, Senadora Cruz, , 
para que valga la pena hacer el d ebate. 

Qufría aclararle al Senador Sojo Zambrano 
cuál es el papel que yo consiclero que tiene el 
Ministro de Hacienda frente a Ios proyectos· 
de ley, uno tiene la obligación de mirarlos y. 

ver aquellas cosas, se cree · que no puede fi-: 
nanciar o no se pueden financiar o no son: 
prioritarias y por eso los objetamos a- tiempo .. 
Y o sé que no hay nada que acelere más un� 
proyecto de ley, que llegue una carta del Mi
nistro de Hacienda diciendo que objeta ó se 

opone algún tipo de gastos, eso inmediata-. 
mente entuiasma a !as personas y se vota 
mueho más rápidamente, de manera que eso. 

· simplemente tiene valor para el récord, para 

que quede en la historia, oportunamente el  
Ministro tuvo y cumplió con su deber. y ad-: 
virtió que era costoso ;  hay un error, sin 
embargo una apreciación del Senador Sojo, 

· el proyecto de ley de Seguro Agropecuario 
en la versión que presentó ante la Cámara· 
el doctor Alfonso Mattos Barrera, qüe hu-' 
biese sido por un experto en el tema que ' 
lamentablemente falleció en u n  accidente, es-:» 
lo estudiamos y lo apoyamos desde un inicio, . 
también, lástima que no esté Ja Senadora: 
María ,  Izquierdo, a quien apoyamos en la 
defensa y .en la ponencia deI proyecto de le.v 
y en realidad es un proyecto de ley· que me 
gusta, además debo recalcar que por inicia
tiva del ministerio, en ese mismo proyecto , 
se incluyó una provisión para poc;ler refinan-· 
ciar y recapitalizar a la Caja Agraria y es 
uno de los aspectos del proyecto de ley de 
Seguro de Cosechas o de Seguros Agropecua
rios que no ha sido resaltado y que vo he 
querido resaJtar, eso me lleva directamente: 
a la preguuta que nos hicieron o me hacen · 
para esta citación, la pregunta dice : 

· 

¿ Es cierto que el Gobierno Nacional defini
tivamente no quiere saber nada del sector 
agropecuario ? 

Bueno yo creo que e1 señor Ministro de · 
Agricultura se extendió sobre- los temas, yo·  
simplemente quiero resaltar los que han te- · 
nido intervención del Ministerio de Hacienda, · 

· la capitalización de la Ca_ja · Agraria, la Caja: 
Agraria- que ha tenido una . .  cap:italizáción que 
:fue en cierta forma inducida. por el Congreso 

. al discutir la _ ley, de presupuesto del año :  
pasado, que nosotros aceptamos. ese reto :r 
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nos hemos convertido en campeones de la 
capitalización -de la Caja, ya se han hecho 
capitalizaciones de 113 mil millones, se apro
piaron 31 mil millones para el 94, además 
estamos asumiendo costos laborales de la 
Caja por 40 .mil · millones adicionales, me 
promete el señor Gerente de la Caja que 
gracias a este esfuerzo financiero que ha 
hecho el Gobierno, por primera vez en la his
toria reciente, yo diría los últimos 15 años o 
20 inclusive, 20 si no estoy mal, la Caja va 
a dar utilidades el año entrante y de ahí po
dría volverse una entidad financiera autosos
tenida, también hemos sido instrumentales 
una mayor asignación de recursos para Fin
nagro se han apoyado a veces a regañadien
tas pero una vez se toma la decisión serán 

· apoyados todas las medidas del sector agro
pecuario en el Consejo de . Comisión Exterior 
el sector agxícola recibió todo el apoyo del 
Ministerio a pesar de las críticas, debo desta
car que no hay ningún otro sector en Colom-

� bia; excepto tal vez el de la iglesia que tiene 
un tratamiento ' tributario más, favorable que 
el de la agricultura, tiene un absoluto privi'
legio, quiero recordar además que por iniciá
tiva de este Gobierno se acabó, se eliminó, el 
impuesto a la propiedad, que da probable
mente el único impuesto que pagaban los 
agricultores, se ·han creado también, con el 
apoyo .del Ministerio, claro que con iniciativa 
del señor Ministro de Agricultura, los fondos 
de estabilización de precios, en fin no ha sido 
una política de negligencia frente al campo, 
creo que varios Senadores aquí han sido 
testigos del interés que yo he tenido perso- · 
nalmente en resolver el problema financiero 
del algodón y el del banano, sino que hay esa 
evidencia, y.o los invito a que citen a los gre
mios respectivos que pueden dar fe de ese 
interés. 

' 

La segunda pregunta creo que la ha resuel
to el Ministerio de Hacienda, ha tratado de 
ayudar y coadyuvar para que pongan en 
práctica todas l.as políticas que el Ministerio 
de Agricultura propone· una vez se lleve a 
cabo un dBbate y 0nos ponemos de acuerdo por 
supuesto, en las altas tasas de interés y los 
adelantes términos de intermediación finan
ciero, son políticás que han arruinado el cam
po colombiano qué piensa el Gobierno al 
respecto, también quisiera dejar muy breve 
constancia que durante este Gobierno y per
so,nalmente en ·la política del Ministerio de 
Hacienda y frente. al Banco de 1a República, 

. yo he siclo un adalí.d en las rebajas de interés, 
inclusive me ha valido un enfrentamiento con 
algunas agremiaciones del sector finánciero 
por decir que son ineficientes que tienen 
márgenes muy altos, eso lo sig·o sosteniendo 
y no tenemos una mejor tarjeta de presen
tación que mostrar cuál ha sido la trayectoria 
en las tasas de interés desde el año 91 para 
acá. 

Can la venia de ]a Presidencia y del orador, 
interne!a el honorahJe Senador José 
Guerra. de Ja Espriella. -

Al Senador ·Londoño Capurro, y quizás 
hacerle una pregunta también a Su Señoría, 
él hablaba de las tasas de interés en dólares 
que indudablemente está mucho más barata 

. que en PflSOS colombianos, tanto comercia:Ies 
como para la agricultura · y. para el sector 
agropecuario en general, pero yo ·la pregunta 
que m·e hago, señor Ministro, ¿ usted cree que 
un · campesino colombiano puede · endeudarse 
en dólares ? ¿ usted cree que un campesino 
colombiano. entendería siquiera la posibilidad · 

r: de tener un crédito en dólares ? Yo pienso que 
no y ío otro señor Ministro, es que realmente 
el Gobierno colombiano y sería una . gran 
medida que usted -tomaría deben estudiar 
dentro del contexto económico del país, · un 
crédito preferencial para poder competir en 
el ·exterior, de lo contrario por más buena fe 
que tenga el Gobierno Nacional hay la míni- . 

· ma seguridad que el sector . agropecuario 
pueda cpmpetir con este c:réditó tan ·costoso. · 

Viernes 3 de septiembre de 1993 

Recobra el uso de la palabra elseñor Ministro 
de Hacienda. 

· 

Senador, yo · no creo que un campesino 
colombiano pueda endeudarse .en dólares, sin 
embargo, como una nota de interés, un ve
cino mío vendió 5 novillas a un campesino 
cofombiano y le pa.gó en dólares, la pregunta 
.del Senador Londoño va más encaminada, 
porque está preocupado porque las autorida
des de1 Banco ele la República, quieren po
nerle un enc"aj e al endeudamiento en moneda 
extranjera eso lo anunció la doctora -María 
Mercedes l\fartínez en Cali que ha causado un 
revuelo, no es tan grande como parece el pro
blema, el problema es que las importaciones 
generalmente se hacen con crédito de corto 
plazo 6 a 12 meses y como el erédito externo 
es tmi''barato la gente se está demorando en 
los créditos, está yéndose de 18 meses hasta 
24 meses y los Bancos inclusive se están que
j ando de que les están refinanciando cartas 
de crédito, eso nos causa un problema mone
tario entonces el Banco está buscando la for
ma de limitar el crédito al plazo de 6 meses 
máximo ; máximo un año eso es todo lo que 
se está tratando de hacer; si estamos tratan
do de darle acceso a fos exportadores a las 
cóndiciones de crédito más baratas del mer
cado internacional, eso tiene todo sentido 
porque ellos se pueden endeudar en dólares 
no tien.en riesgo y les rebajaría considerable
mente los costos, · quisiera también en esto 

. hacer un pequeño comercial, de que creo que . 
si bien la apertura trae problemas para unos 
sectores, también en forma indiscriminada 
ha rebajado costos, creo que algunos de los 
señores ponentes hizo ese comentario, los cos
tos de insumos a pesar de los monopolios de 
.impoitáción que existen han sido rebajados · · 
en caso . de plaguicidas había problemas por
que el Ministerio de Salud no queríá dejar 
que se importaran sin un visto bueno previo, 
ahora . ya. llegamos a una lista convenida con 

' ellos de libre importación y los. demás de 
prohibida importación que va a facilitar mu
chísimo la importación pdvada de plaguicida 
en bienes de capital, si bien no se está invfr
tiendo tanto en el campo como yo quisiera, los 
bienes de capital se han reducido en términos 
reli;ttivos en forma apreciable. 

La apertura por supuesto, ha creado algu-
· nos problemas y yo estoy de acuerdo con el 
Senador Vélez, que destacó creo que fue el �
Senador Vélez, el arroz y los pollos probable
mente como los más vulnerables, el caso de la 
leche, pero ahí hemos reaccionado ; el señor 
Ministro ha tratado de hacer convenios con el . 
Ministro de Venezuela, para trancar las im
portaciones de arroz de allá. Con el pollo 
fuimos pues lo . más drásticos posibles -que 
pusimos una licencia previa con práctica; 

· prohibición para invertir lo mismo con la le
che en polvo. 

Ahora se me criticaba que yo había pedido 
al Consejo ·de Comercio Exterior que revir-

. tiera la medida del pollo, sí, porque en un 
mes creció 7% ·y fo que habí,amos convenido 
allí es que se mantenía la medida ,mientras 
no subiera el precio del pollo por encima del 
precio al consumidor ; yo quisiera recordarles 
que .  en el gabinete que, yo soy un.o de los 
pocos- Ministros que no tien.en una· responsa:. 
bilidad sectorial en cierta forma, me corres
ponde la protección del consumidor que nadie . 
más asume de manera· que . es por ese 
motivo, no por hacerle daño a los productores 

. de pollo sino proteger a los · 30 millones de 
colombfanos que consumen pollo, que yo tomé 
esa iniciativa. · · 

Recobra el·uso de la palabra el señor Ministro 
de · Hacienda, doctor · Rudolf Homrnes . 
Rodríguez. 

· Senador : -Y o le hecho y eso me valió una 
cierta pelea con ·mis colegas y hemos llegado 

. a  un acuerdo sobre mayor mesura en los :ajus• 
tes de ·s'ervicios ·públicos, sin: embargo; .  veo 

r:.- > � ·  � . , � � .  . , ": • ;  
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destacar también que el problema del costo 
ele servicios públicos en Colombia .es el de 
subsidios cruzados; n_osotros, teníamos cosas 
bastante distorsionadas como que la tarifa 
para usuarios comerciales, industriales, por 
ejemplo en Bogotá era 180% del costo incre'
mental o costo marginal del servicio de elec
tricidad mientras que para un usuario de 
clase media, como creía yo, está subsidiada 
en 'más del 50 %,  entonces eso hay que corre
girlo ; hay que subir'le a los usuarios de clase 
media y hay que baja.rle a los industriales, o 
si no no van a poder competir ; e.n ese proceso 

· estamos ·y eso va a crear unas ciertas presio-
nes inflacionarias; a mí no me gusta por 

· ejemplo que este mes el efecto grande que 
está ·viéndose en precios es la subida del gas, 
cocino'! y otros combustibles ; sin embargo 
era un ajuste necesario, finalmente para no 
alargarme hay una pregunta sobre si consi
dera el Ministro de Hacienda que el mante
nimiento de la figura en los · incrementos de 
los avalúos catastrales automáticos anual-

. mente, de conformidad a ,la inflación, es j usta 
y equitativa para un sector de la entidad pro_: 
ductiva ; está por debajo ele este· índice, yo 
pienso que los avalúos catastrales deben re
flejar el valor de bienes inmuebles, ya aquí . 
introdujimos en el estatuto de Bogotá una 
figura muy interesante que es la del autoa
valúo, eso quiere decir que los Concejos Mu
nicipales van a tener que bajar las tarifas 

· de impuestos y la pregunta se debió dirigii· 
más a los Concejos que a los técnicos que 
hacen el avalúo. · . · 

El avalúo · debe ser transparente y ha de 
-refleja el valor comercial de la tierra y los · 
impues_tos se deben j uzgar por cada institu'... 
ción responsable, los Concejos, las Asamble¡:ts 

.Y el Congreso para ver que tan equitativos 
son ; en mi concepto es que .se deben subir· 

' los avalúos al reflejar el valor. real y bajar 
considerablemente las tarifas del valo1� real 
y bajar considerablemente las tarifas del 
impuesto predial. · 

Con la venia de la Presidencia y del Orador, · 
interpela el honorable Senador Tito 
Edmundo Rueda Guarín. 

Es que en muchos sectores en lugar de 
tener un mayor precio en la tierra se ha 
devaluado y se ha devaluado por el problema 
de la violencia, entonces yo · no he visto el 
primer caso en que el aválúo catastral baje 

. sino que todos '  los años sube. . . 

Recobra el uso 'de la palabra el señor Ministro 
de Hacienda. 

Senador : Creo que en la mayoría de los· c1:1> 
sos en Colombia el avalúo catastral es uná 
fracción clel valor real ele la propiedad y aun 
cuando se ha bajá.do Ia . tierra en . valor ca'
tastral está muy por debajo deÍ valor comer
cial ; si ha bajado sería responsabilidad . del 
Codazzi, rebajar al avalúo. 

· 

· · 

Con la venia de la Presidencia y del Orador 
interpela el honorable Senador Eduardo · 
Pizano de Narváez. 

Gracias Ministro : Y o creo que el gran 
ausente de este debate agrícola es el Ministro 
de D efensa y ine parece que ese es uno de 
los temas que no se tocó y lo toca reciente
mente el Senador '.fito Rueda en la depresión 
·de los · precios de la tierra que están seria·
mente afectados con la violencia y me parece 
que el gran drama y yo sí .qui$iera tocai· ese 
punto, es el drama de la violencia ; en las 
áreas campesinas, el problema del algodón no · 

.so'la:ment'e el precio, es de ausenCia de uná. 
autoridad que · haga respetar el criterio d� 

·propiedad privada y la defensa de los bienes, 
y la integridad y de la vida de las. personas 
que. están en ·esas zonas del país" haciendo pa

. tria, cultfvando la· tierra y tratando d.e· produ
cir· algo·; y en ·ese sentido yo sí _quisiera dejar. 
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una constancia clara de . que el tema de la 
violencia, el  tema de los grupos guerrilleros, 
el tema de todas esas personas que de una 
forma u otra no ayudan a que en Colombia no 
podamos vivir en paz, son los grandes cau
santes de la crisis del sector agropecuario. 
Muchas gracias. · 

Con la venia de la . .  Presidencia y del Orador, 
· · interpela el honorable Senador Luis 

Guille1·mo Vélez . Trujillo. . · 

Señor. Ministro : Esto más bien con carác
ter informativo ; usted ha hecho mención a 
los precios de la tierra ; yo conocí unos- cua
dros que creo que eran oficiales, según los 
cuales la rentabilidad de casi la totalidad de 
los productos, con excepción tal vez del azú
car, habían bajado por motivo de la apertura ; 
yo mismo le hice una crítica a esos cuadros 
porque veía que entre los costos estaban los 
costos de la tierra y evidentemente los costüs 
de la tierra en · Colombia, yo no he podido 
saber por qué son más altos que en casi todas 
partes del mundo, lo que usted acaba de 

· mencionar haciendo comparaciones con tie
rras norteaméricanas, es rigurosamente cier
to y con tierras en otras partes aún del 

· continente, aún en . Argentnia, Uruguay. por 
ejemplo, para hablar de sitios agropecuarios, 
yo quiero preguntarle, probablemente usted 
ya ten·ga resuelto ese problema o usted ya ha 
e studiado ese asunto, ¿ por qué el precio de 
la tierra en Colombia es tan suprema.mente 
alto ? Cuando uno ve aparentemente una se
rie de factores que indicarían que deber-ían 
ser · baj os, primero l a  baj a .  rentabilidad del 
agro, segundo la violencia o se puede invertir 
el orden, no lo enumero en orden de impor
tancia ; · tercera, , la poca competitividad.: 
cuarta, el deseo-de abandonar la tierra e irse 
a .  las ciudades, el proceso de urbanización es 
evidente y muy computable estadísticamente, 
sin embargo, tener . tierras. 

· · No h ablemos del Valle del Cauca, no ha
blemos del Valle del Sinú ; hablemos de las 
tierras de la sabana de Bogotá, hablemos de 
las tierras del Magdalena Medio, del Tolima, 
del Huila, de_ la t;osta Atlántica, en distintas 
zonas del Sinú ; .  son tierras que realmente si 
se traducen a dólares, da una cifra verdade
ramente monumental, hasta el punto que, yo 
digo, que · por "ejemplo, para fijar la estruc
tura ·de · costos de la leche, yo creo que es 
totalmente imposible ; la leche es ·un producto 
marginal en la Sabana ; en términos genera- . 
les, seguramente no en su finca en Uba.té, 
pero en·otras partes sí, porque es una especie 
de subproducto de la recreación, es una es
pecie de subproducto del cultivo de ciertos 
cereales, etc. 

En la tierr� caliente también l a  leche es un 
subproducto, es un subproducto de la produc
ción de carne, porque son precisamente razas· 
cárnicas, que no lecheras, entonces allí, bus
car la .estructura de costos. de la leche, yo creo 
que es casi imposible, los promedios no dan 
y todo eso por el valor de la tierra ; en toces 
yo quisiera preguntarle con el más . sincero 
interés de ilustrarle, ¿ usted qué ha pensado ? 

. ¿ Por qué los precios de la tierra son tan 
caros ? 

Recobra el uso de la palabra ·el señor Ministro 
de Hacienda. . · 

· Creo Senador, que es la misma historia ; 
¿ Por qué él oro en una época valía tantó '?, 
porque la gente ahorraba ahí ; no aquí, la 
gente entre nosotros somos muy campesinos-, 
yo incluido, a pesar de que el doctor Sojo no 
me quiere admitir como tal ; nosotros ateso
rábamos en tierra ; entonces tiene un valor 
ádiciónal al de su capacidad para · producir ; 
el. oro no pr-0duce nada y vale, a la tierra le 

. pasa un poco lo mismo, está sobre evaluada en 
Colombia, me parece a mí, y no debería in
cluirse. 

Viernes 3 de septiÚnbre de 1993 

Con la venia de la Presidencia y del Orador, 
interpela el honorable· S�nador Tito 
Edmundo Rueda Guarín. 

A mí no me parece, fíjese, porque si en la 
región de Fundación se compra la hectárea de 
200 mil pesos, primero hace 7 años, valía 500 ; 
hoy vale a 200, eso qÜiere decir que él met-.co 
cuadrado vale a 20 pesos ; si una persona se 
deja de tomar una. cerveza, por cada cerveza . 
puede comprar 20 metros cuadrados 

Con la venia de la Presidencia y del Orador; · 
interpela el honorable Senador Luis · 
Guillermo Vélez Trujillo. 

Hay en esto del valor de la tierra ; yo tengo 
u:µa información que desde luego no la puedó 
respaldar en este momento con una estadís
tica ; parece que nunca, aquí está todavía el 
Ministro de Agricultura, creo que nunca en 
la historia de Colombia, por lo menos desde 
la ley de tierras, hasta acá había tantas ofer
tas de tierra al· Incora, parece que e$ un · 
fenómeno totalmente generalizado, me dice:µ 
que en el Cesar y aquí estará el Senador 
Araújo, por ejemplo, la oferta. es altísima, e,n 
el Huila, en . el Tolima, en Antioquia, en el 
Magdalena Medio, en casi todas . ll=ls partes 
de la Costa Atlántica están ofreciendo la to,. 
talidad de las tierras y no solamente las tié
nas o las incultas o las no explotadas o las 
estructuras e inclusive tierras . de riego pri:
vado, de riego con obra de ingeniería_ muy 
alta, como riego de gravedad, etc, me dicen 
que incluso hoy por hoy ya no existiría esa 
resistencia contra la reforma agraria que en 
un momento dado se le atribuyó a los llama-

- dos terratenientes que hoy preeisamente los 
dueños de la tierra son los que quieren qué 
compr.e el Incora para que asiente a los apar
ceros y yo no tengo la estadística, pero me 
informan que supremamente grande de ma
nera que hay ese atesoramfento probable
mente ya se está acabando. 

Valdría la pena señor Ministro, perdone· la 
discreción, pero valdría la pena que se hiciera 
un estudio de tipo económico desde luego con 
todas las conexiones que eso tenga sobre el 
valor de la tierra en Colombia qué está pa
sando con eso, eso está afectando totalmente 
cualquier estudio que se haga sobre la cues-

.._ tión agrícola usted lo sabe perfectamente. 

Con la venia de la Presidencia y del Orador, 
interpela el honorable· Senador Alvaro .. 
Uribe Vélez. 

Con la venia de la Presidencia, señor Mi
nistro, mire es como se ha venido manejando 
el avalúo catastral amarrado al costo. de vida 
es una estrategia muy apropiada para una 
economía (Je especulación con la tierra pero 
muy bien apropiada en la cual la tietra se 
vuelve un activo productivo, está muy bien 
castigar con los avalúos catastrales como se 
esta castigando aquellas tierras que están 
en el comercio especulativo, en· la compraven
ta inmobiliaria, pero eso ie está haciendo mu
cho daño a las· tierras qué no están en la com
praventa inmobiliaria sino en las actividades 
agropecuarias, quería hacerles ese comen
tario. 

Recobra el uso de la palabra el señor Ministro 
de Hacienda y Crédito Público. 

No, yo quería no un poco para no entrar · 
en ésa controversia, doctor Uribe, el hecho 
está como las tarifas de servicios públicos, 
mientras estén lejos de su valor real yo creo 
que hay que seguir ajustando los avalúos
catastrales cuando ya se aproximen ya hayan 
reflejado .el valor. comercial, ahora esa teoría 
que usted tiene, hay gente que piensa lo  
contrario, no por ejemplo, doctor Hernán 
Echavarría, en el otro lado de la opinión dice 
que una de las razones por las. cuales Colom
bia todavía es un país subdesarrollado porque 
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no háy suficientes impuestos a. la tierra, eso 
lo propongo en boca de don: Hernán y no infa 
sino es lo que él dice, y también es un punto 
de vista válido. · · 

Quería responderle al S.ehador · Pizano, yo 
no puedo r_e$po:rúler por las efectivi4ades del 
gasto militár, . pero el ga.sto ,militar . sí ha 
crecido en una forma bastante apreciada .e.n 
defensa y seguridad en � .presupuesfo del 94, 
tenemos .. gastos · q.ue són . _en términos reales . 
46% mái� altos- que lo$ del _91, nosótrós pasa":" 
níos. del_ gasto· d e. defe,nsa y de seguridad que 
era menos de 2 puntos d�l PI.I?· a· casi 2 .. 5 pijn
tos del PIE, en este Gohiernó ha habido un 
aumento mayor que med.fo pU:rito · de. PIE ei1 . 
seguridad y def e™'ª• sí doc�or Guerra. 

· 

. Con -lá venia: de la. Presid�ncia y dél Orador, 
interpela él honorable Senador José: 
Guerra de· Ia· Espriella� 

· No echen · en bolsillo roto lo dei problema 
de los avalúos catastrales porque como va el  
país vamos ·hasta · la confiscación total de la . 
propiedad, . usted· sabe muy bien que de lQs . 

· avalúos · catastrales depende el cálculo de ·fa 
renta presuntiva · y .  depende - también· . el 
cálculo para los, impuestos prediales, en _con:
secuencia, en la medida que el avahJ,o e!ltas."." .  
tral siga aumentancki como· lo dice el Senador .. 
Uribe Vélez, con lo "del · costo de vida aquí 
nadie va a poder tener un pedazo de tierra 
porque lo. va a tener que entregar, ál Gobier
no para poder pagar los .impuestos. En se
gundo término me agradan muchísimo los 
amores en que está con el Ministro de Agri
cultura realmente me voy sorprendido cosa 
que me agrada profundamente y sincer:ameú- · 
te le digo de acuerdo con la respuesta de :us
tedes veo que el sector agropecuario ancht 

· por las flores y no por las espiµas. 

Con la venia de la Presidencia y del Orador, 
· interpela el honorable Senador Gabriel · . 

l\foyuy Jacanamejoy. · 

Gracias señor Presidente. · Señor Ministro 
aquí uno llega a una conclµsión si es que eL 
Gobierno tiene la razón,. todos los discursos -
que pronunciamos, porque yo ta�bién parti:
cipé- y el doctor Anatolio también, rio tienen 
ningún sentido, o sea. que nosotros estamos 
equivocados. No sabe:i:nos en conclusión quién · 
tie!le .la ,razón, esa es la inquietud. Pero yo 
quería anotar lo sigu.iente : Está inüy bien . el . 

Ministro de Agricultura hizo úna · gran expd
s.ición, al parecer eso hace que el paí¡; esté 

bien, pero nosotros vamos a ver · y tiene algo 
relación con lo que . dijo el · S.enador Pfaano. 
Cada día más se está sémbra:rido coca ·y se . 
está sembrai1do amapola én el país, entonces 
¿ dónde quedan las medidas qirn usted señor · 
Ministro está expresando y las medidas que 
el Gobierno como Gobierno está tomando 
dentro del sector agríCola ? La verdad es que 
aquí · el Senado o los citantes quedaron siil 

. razón según la exposición del Gobierno. 

Con la venia de la PFesid.encia y del Orador, 
interpela el honorable Senador Fabio 
Valencia Cossio. 

· 

· Muy brevemente señor Ministro. Simple- · 
mente para decirle que después de escucharlo 
me queda la convicción absoluta de. que hay 
una gravísima contradicción entre lo que e s  
l a  política económica del Gobierno y l a  falta 
de política en el sector agropecuario. Y o 
quiero que quede� al menos de mi parte, una 
conclusión. Muchas gracias · señor Ministro. 

Recobra el uso de la palabra el señor Ministrn 
de Hacier.cla y Cl'édito �úblico.' 

- . 
Señor Presidente, no sería tan fuerte, pero

un poco le quería responder al Senador que 
en un proc�so dialéctico como el que se da 
acá, la verdad está en algún sitio de la mitad, 

· lo mismo le digo al Senador Fabio Valencia, · 
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yo creo que las cosas no son tan graves como 
las presentan nuestros críticos y tal vez no 
tan buenas como las presentamos nosotros. 
Muchas gracias. 

La Presidencia interviene para pre
guntar a la plenaria si consideran satis
factorias las explicaciones dadas por los 
señores Ministros, y ésta responde afir
mativamente ; los honorables Senadores · 
Tito Edmundo Rueda Guarín, José Rai
mundo Soja Zambrano y Fabio Valencia 
Cossio, dejan constancia de su inconfor
midad con las respuestas de los señores 
Ministros citados. 

Viernes 3 de septiembre de 1993 
.- -

Siendo las 8 :45 p . m. ,  y agotado e l tiem
po reglamentario, la Presidencia levanta 
la sesión y concova para el día martes 3 1  
de agosto d e  1 9 9 3 ,  a las 4 : 00 p . m. 

El Presidente, 
JORGE RAMON ELIAS NADER 

El Primer Vicepresidente, 
. ELIAS ANTONIO MATUS TORRES 
El Segundo Vicepresidente. 

DAR!O LONDOÑO CARDONA 

El Secretario General, 
PEDRO PUMAREJO VEGA 

P O - N E N C I A S  

PONENCIA _PARA PRIMER DEBATE 

al Pr_oyecto de ley J:!Úmero 37 de 1993, "por 
medio de la cual la Nación se vincula a la 
celebración de los 450 años de la fundación 
del .Municipio de Ten·erife en el Departamento 

del Mag,dalena". · 

Honorables .senadores : 

Por generosidad de la Presidente de la 
Comisión en aqueI _entonces, la .doctora 
Clara Pinillos, estudió el proyecto de ley 
mediante la cual la Nación .s e  asocia a la 
conmemoración de los 492 años de la fun- . 
dación de la ciudad de !bagué, habiendo pre
s enfado ponencia favorable la cual una vez 
aprobada en e.omisión pasó a Plenaria para 
su último debate. 

Por iniciativa . del Senador Alberto Santó:.. 
fimio y con el respaldo de otros ·senadores se 
presentó y aprobó en Plenaria una proposición 
ele nombrar una Comisión que estudie la 
constitucionalidad y legalidad de dicho pro
yecto y hasta tanto no se le  dará el último 
debate. -

·Con esos antecedentes, al recibir del señor 
Presidente de la Comisión el doctor José . 
Ramón Navarro Moj ica, el Proyecto de .ley 

_ número 37 d.e 1993, "por medio de la cual la 
Nación se vincula a .. la · celebración de Jos 450 
años de la fundación del Municipio de . Tene
rife en el Departamento del Magdalena", 
proyecto muy similar al que se encuentra a 
espera del informe de la Comisión Accidental 
nombrada por el Presidente del Senado ( Con
memoración de los 490 años de la fundación 
de !bagué) en - forma inde,pendiente ha .ade
lantado algunas averiguaciones relacionadas 
coµ. lo que haya pasado con otros proyectos 
afines al presente y he encontrado algunos . 

conceptos de la Corte Constitucional los que 
me permito adj untar y a la vez comentarlos 
de la siguiente manera : 

-con m otivo de las obj eciones presidenciales 
al proyecto de ley que conmemoró los 450 
años de Marmato, Caldas, la Corte Constitu
cional abordó por primera vez el estudio 
de una obj eción echando abaj o la negafiva 
de1 primer mandatario para firmar la ley 
mediante la cual la Nación s e  asoció a la 
celebración de los 4'50 años del Municipio de 
Marmato, paldas. 

Cuatro años d espués d el cumpleaños de la 
población caidense, el alto tribunal respaldó 
el . proyec.to presentado en el Congreso de la 
República que permitió sancionar la amplia
ción de .las redies del acueducto del muni
cipio y la ej ecución de otras obras. 

En el análisis d e · 1egalidad, la Corte·  esta- · 
bleció que el proyecto de ley es constitu-

. cional, toda vez que las obras a realizar se 
ajustan al carácter de inversión social que 
contempla el numeral 29 del artículo 359 d e  
l a  nueva Carta Política. 

La Sala Plena de · 1a Corporación acogió el 
concépto del Procurador, que pidió la exe- · .  
quibHidad· del proyecto ·de ley y · aunque 

respaldó gran parte de la ponencia presen
tada por el Magistrado Simón Rodríguez, se 
apartó de su conclusión. 

. La ponencia presentada por el Presidente 
de la Corte advertía que los aportes que debe 
dar el Gobierno para las obras en Marmato, 
se podrá considerar como rentas nacionales, 
de destinación específica. 

Sin embargo, la Sala Plena de . la Corte 
encontró que la construcción del acueducto 
y las vías, así como las demás obras, hacen 
parte de los planes de inversión social del 
Gobierno que se hacen realidad con parte 
del Presupuesto de Gastos. 
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Al dar vía libre a la ley de honores para 
Marmato, el actual Tribunal reiteró que la 
revisión de obj eciones presidenciales es "un 
control previo mixto a la constitucionalidad" 
en el que participa el Presidente y define 
j urídicamente la propia Corte. 

Con estos antecedentes y observando la 
viabilidad del proyecto me permito hacer un 
breve comentario teniendo como referencia la 
iniciativa, presentada ante la Comisión Cuar
ta de la honorable Cámara de Representantes, 
por el señor Ministro de Desarrollo Eco
nómico, doctor Luis Alberto Moreno Mej ía, 
en asocio del honorable Representante Micael · 
Cotes Mejía, y habiéndose rendido ponencia 
favorable en el primero y segundo debate, 
dicho proyecto de ley, fue aprobado por una
nimidad, así : 

a) En Comisión el día 18 de j unio de 1993 ; 
b) En sesión plenaria, el día 28 de j ulio 

de 1993. 
En la exposición de motivos, presentada 

por sus autores, se hace ostensible la impor
tancia histórica y los merecim!•entos que este 
importante Municipio . de Tenerife, pertene
ciente al Departamento del Magdalena, le  ha 
legado a la Nación colombiana y lo que fue 
más importante la emancipación española, 
en las distintas gestas y acciones relaciona-

. d aS con nuestra Independencia, amén de 
reconocer el aporte al Derecho Internacional 
Público, con la existencia de la Casa del Per
dón o Fuerte de los Ballestas, que se con
virtió en el primer eslabón del Derecho de 
Asilo. 

En consecuencia. y al decir de sus autores, 
"cuatrocientos cincuenta años, es un tramo 
de . historia que deben festejarse con g·ene
rosidad y. grandeza, y que el Gobierno Nacio
nal empeñado en devolverle toda su impor
tancia a los municipios y en reconocer los 
esfuerzos que hacen nuestras provincias por 
la· preservación d e  la paz y el progreso;  con 
este proyecto de ley, se busca hacer j usticia 
a una región que se ha mantenido al margen 
de la intervención del Gobierno Central, en 
procura de darle solución a sus múltiples 
necesidades. 

De otra parte y para que no sean ilusorias 
estas aspiraciones sentidas de los habitantes 
dél Municipio de Tenerife, el Gobierno Nacio
nal, podrá proponer la apropiación de lo.s 
recursos en la Ley de Presupuesto del año 
inmediatamente siguiente a la aprobación de 
esta ley, dentro del proyecto respectivo y de 
acuerdo al programa que corresponda según 
su naturaleza, para adelantar obras de com
petencia del Gobierno Nacional. 

En
. 

consecuencia con lo anterior presento 
ponencia . favorable, solicitando comedida
mente a los colegas de la Comisión Cuarta, 
se proceda en esta instancia legislativa a 
darle· respaldo a esta iniciativa con nuestra 
aprobación. 

Cordialmente, 
Laureano Cerón Leyton 

Senador de la República. 
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C -A M A RA D E  R E P R E S E N TA N T E S  

P O N E N C I A S  

PONENCIA PARA SEGUNDO DEBATE 

al Proyecto de >ley número 272 Cámara de 1993, 
"por la cual se crea una Cuota d.e Fomento". 

-Honorables Representantes : 

Cumplo eón la obligación de rendir ponen
cia para segÚndo debate, al Proyecto de_ ley 
272 Cámara de 1993, "por la cual se crea una 
Cuota de Fomento". Dicho proyecto fue pre- -
sentado ante la Secretaría General de la 
honorable Cámara de Representantes, por 
el honorable Representante, doctor Germán 
Huertas Combariza y se radicó baj o el nú-
mero 272 Cámara 1993 . 

-

C ontenido del proyecto. 

Este proyecto de ley, fundamental para el 
sector campesino colombiano, en especial 
aquel de menores ingresos, consta de cuatro 
( 4) artículos. 

En el primero de ellos,- se e.stablece la cuota 
de fomento para las leguminosas del grano, 
incrementándose el Fondo de Fomento Ce
realista con 1as mismas. Un segundo artículo, 
define el porcentaj e de la cu9ta de fomento 
sobre el kilogramo vendido de leguminosfüs. 
El tercer artículo hace alusión a la Ley 67 - de 
1983, como marco de referencia y -la adminis
tración . de la cuota en cuestión por parte de 

· la Federación Nacional de Cultivadores de Ce- -
reales, "Fena1ce". El último artículo establece 
la- vigencia de la ley. -

Importancia del proyecto. 

La criSis c;lel sector agropecuario colombia
no es complej a y críttca, por los diversos 
factores que en ella influyen. Pero su agudi.:. 
zación en los últimos años, ha sido tan grave 
y notoria que el Congreso habitualmente se 
ha dedicaao a estudiar con pr·eocupación el 
tema, en_ sus diferentes Comisiones, tanto en · 
el Senado como en la Cámara de Represen-

- tantes. -
Hay crisis por productos, por las cosechas, 

por los precios; por el acceso a _  subsidios; por 
coyunturas sociales en el agro nacional que 
degeneran en violencia, por la posesión de la 

. tierra, por la estructura de los' mercados in
ternos y externos, etc. Ahora, el sector agrícola 
de clima frío tiene su propia crisis. Esta se 
ha venido acentuando, en forma por demás 
acelerada y afecta de una manera directa a 
los cultivadores de trigo, cebada, avena y 
maíz, p;roductos éstos que ocupan gran parte 
de fa extensión cultivable de los Departamen
tos de Boyacá, Cundinamarca, Nariño, y al
gunas regiones de Norte de . Satander, San
tf'.nder y Antioquia. 

En estas zonas el- arraigo minifundista sigue
siendo la constante de la composición en l a  
tenencia de l a  tierra. Solamente e n  los culti-' 
vos de trigo y cebada, en los Departamentos 
referidos, estos se encuentran repartidos en 
38.000 predios, que a su turno están _ clasifi
cados de la siguiente manera : 

� 30.500 predios tienen una extensión me
n01� de 3 ]::lectáreas. 

- 4.300 predios pasan cie las 6 hectáreas, 
sin ,exceper las_ 6 -has. 

- 2.200 predios'se  ubican entre 6 hectáreas 
y 10 hectáreas. 

- 760 predios tienen más de 10 has., sin 
alcanzar siquiera - fas 30 .has. 

Estos datos corroboran la tipificación de un 
sistema netamente minifundista, que es po-

sible únicamente porque a él dedica su tra
baj o la familia campesina, que logra obtener 
de tales cultivos una economía simple de 
subsistencia. Baj o tal esquema y para lograr 
en alguna medida de modernización y susti
tución de este sistema productivo, con e� pro
pósito de mej orar los niveles de ingreso, se 
han efectuado convenios entre el gremio que 

, representa los cultivadores y la agroindustria, 
que procesa la cebada y el trigo. 

La agroindustria del sector, consciente del 
enorme problema social, que implicaría eli
minar este proceso productivo, ha acordado 
con el consentimiento del Gobierno, un me
canismo moderado en la aplicación de la 

º apertura dé mercados, con el objeto de lograr 
el mej oramiento de las Calidades de estos ce
reales ; estableciendo -canales de comercializa
ción óptimos y asegurando su precio, para 
garantizar en lo posible, la estabilidad eco
nómica de las familias campesinas. 

Por otra parte estos pactos o convenios in
volucran el desarrollo de programas de in
vestigación aplicada y transferencia de tec� 
nología, para otorgar a los cultivadores de 
cebada y trigo, sobre todo en aquellas regiones 
o zonas marginales, en donde no se facilita 
implementar un cambio acelerado en fa mo
dernización- de los cultivos, otras opciones que 
tengan viabilidad económica y técnica, como 
son las leguminosas de grano, que represen
tan una excelente alternativa, pues además 
de mejorar la dieta proteínica de los campe
sinos colombianos, logra la posibilidad de 
entrar a sustituir importaciones que hoy se 
deben hacer con un .costo de divisas signifi
cativo, US$ 54.000.000 _anuales aproximada
mente, básicamente representados en lente
j as, garvanzos y aún en fríj ol. 

Este cambio en las siembras tradicionales 
en zonas de clima frío, impUcan asegurar la 
inversión en investigaciones de nuevos ma
teriales, transferencia de tecnología, para que 
su cultivo sea cada- día más eficiente y que 
los sistemas de comercialización se conviertan 
en mecanismos ágiles y oportunos, benefician

. do tanto al productor como al qonsumidor 
final. 

La experiencia colombiana en la implemen
tación y manejo del sistema de las llamadas 
'"cuotas parafiscales", ha sido esencial para 
afianzar la agricultura en los campos de la 
investigación, transferencia de tecnología y 
mercadeo. Es así como el Fondo Nacional del 
Café, el Fondo de Fomento Arrocero, Cerealis
ta, Cacaotero y Panelero, son muestras signi
ficativas del esquema referido y sus bondades. 

En la actualidad, la Federación Nacional 
de Cultivadores de Cereales, "F'enalce", ha 
sido el  organismo que adelanta los programas 
de modernización y diversificación de cultiws 
con la agroindustria procesadora de trigo y 
cebada, mediante convenios temporales,_ re
quiriéndose que estos programas se pro
long·uen en · el tiempo, asegurando así su 
permanencia, circunstancia que debe asociar
.se a la amplia y vasta experiencia que este 
gremio tiene en el manejo de las cuotas para
fiscales, ya que desde 1966 administra la 
cuota de fomento cerealista y es conveniente 
aprovechar tal vivienda para tener la certeza 
de la mejor inversión de la ·cuota de fomento 
de leguminosas, cultivos que adicionalmente 
son efectuados por los cerealistas, en la ro-
tación de los mismos y en la traducción de 
un manejo económico y eficiente de los ce
reales. Por tal motivo, en el parágrafo único 
del artículo tercero del presente proyecto de 
ley, se -establece que la administración de la 

cuota de leguminosas, la contratará el -Go
bierno · Nacional, a través del Ministerio de 
Agricultura, COJ;l la Federación Nacional de 
Cultivadores de Cereales "Fenal,ce". 

De igual - forma, "Fenalce" es una entidad 
gremial con una cobertura nacional, que 
cuenta con una infraestructura técnica y 
administrativa eficientes, lo cual evita desviar 
los recursos del Fondo en cuestión, hacia el 
establecimiento de nuevos gastos de tipo ad
ministrativo y de personal. 

Así mismo - 10.s cultivadores 'de leguminosas 
téndrán una representación gremial a nivel 
nacional, asegurando para ellos la disponibi-
lidad de una infraestructura. técnica para el 
desarrollo investigativo, transferencia de tec
nología, factores estos básicos para el progre
s_o sostenido de los cultivos en mención:-

Cabe anotar que las crisis de los cultivos de 
cereales en tierra fría, se  ha visto seriamente 
acentuada por_ el · desmonte irracional del 
único productor' de semillas certificadas, Cre
semillas de la Caj a Agraria, privando asi a 
los agricultores de su má,s importante insumo ; 
limitando con ello no sólo su modernización, 
sino anulando de un todo los magníficos re
sultados _de la investigación en cereales me
nores realizada - por el ICA y la Universidad 
Nacional, deficiencia ésta que únicamente 
podría resolverse con el apoyo de los conve
nios suscritos con la agroindustria del trigo 
y la cebada. 

.Del mismo modo, para .las leguminosas de 
grano, se  hace indispensable comprometer no 
sólo a la investigación sino la permanencia 
de los nuevos materiales que de su aGción se 
deriven. 

De las leguminosas. 

La,s leguminosas de grano- a que hacemos 
relació1i en la presente ponencia, tienen al
gunas ventajas de tipo comparativo sobre 
otros cultivos similares. Se ha comprobado 

. 'que algunos de estos cultivo_s pueden ser una 
solución viable -para hacer rotación con los 
cereales. En los climas fríos, el garvanzo, el 
haba, la lentej a, la arvej a y el fríj ol y el clima 
de trópico, la soya. La rotación en los cultivos 
reduce los costos _ en el tratamiento de enfer
medades y plagas, afec·ciones de éstas que son 
más usuales, cüando _ no hay rotación de los 
cultivos. 

El incremento de cultivos de leguminosas, 
reduce la necesidad de importarlas. Hasta 
.1992, la importancia de leguminosas de gra

. no, se .ubicó alrededor de las 90.000 toneladas 
año, por un valor aproximado a los 27 mi� 
llones de dólares . De ahí en adelante su 

· importación que incrementó en 60 mil tonela
das, siendo hoy en día su volumen de 150.000 
toneladas, con un costo que oscila en los 50 
millones de dólares. 

En su consumo, vale la pena resaltar su 
valor nutricionál. Las leguminosas por sus 
costos, resulta ser una proteína más barata 
que la carne roj a, inac,cesible casi siempre 
pai:a la mayoría de ios sectores económicos 
populares del país. 

Masificar el consumo elevaría notoriamente 
el índice nutricional de los colombianos, pues 
se reemplazarían otros alimentos menos nu
tritivos y sí más costosos, beneficiando de 
manera especial al sector infantil, mermando 
sustancialmente los efectos síquicos y físicos, 
secuela de los grados de desnutrición. 

Finalmente, el 'cultivó de las leguminosas 
trae una ventaj a de tipo social importante. 
Su cultivo genera tres veces má.s empleo que 
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los otros cultivos semejantes, pues requiere 
·1ie uso· intensi'vo de la mano de obta, pór las 
.mismas caract�rísticas de su producción. Así 
mismo, · 1as estructuras rri.inifundistas, tan 
arraigadas en vastas zonas de la Naciün, ten
drían una opción de mejorar su condición 
.socio-económica, y no estar al abandono de 
la mano del Estado, como en realidad hoy 
.se encuentran estos compatriotas, ha:eedores 
anónimos de un país que ha olvidado el campo. 

Antecedentes legislativ-0s. 

A pesar de la preocupación de los diferentes 
gobiernos por sacar avante el sector agrícola, 
no ha sido suficiente la legislación respecti
.va. Sin embargo el tema que nos ocupa, parece 
.ser que las normas han funcionado de forma 
aceptable. No obstante, hasta que no se im
plemente un sistema nacional de reforma 
agraria, que consulte efectivamente las ne
cesidades de los diferentes . ..sectores rurales y 
del establecimiento de un nuevo marco legal 
para el agro colombiano, este sufrirá las im
provisaciones de los gQbernantes de turno. ' . -
' En lo que res·pecta á la.s cuotas de fomento 
:cerealista, veamos esquemáticamente la evo
lución de · 1a legislación sobre la.s mismas. 

Ley 51 de 1966. 

Esta ley estableció una. cuota cerealista 
con destino al fomento de la producción de 
trigo, maíz y cebada . Consístía en la .suma de 
($ 0.01) un centavo por cada kilo de trigo, 

maíz, cebada y cereales menores producidos 
€11 el territor1o nacional, y era percibida, como 
hasta la fecha lo ha sido, por parte de la Fe
deración Nacional de Cultivadores de Cereales 
"Fena1ce". 

Pecreto 530 de 1967. 

Este Decreto, reglamentó la Ley 51  de 1966 
y definió quiénes debían pagar cuota de fo
mento, su forma de recaudo y mecanismos de 
eontrol para su adecuado manej o. 

Así mi.Smo, estableció un Consej o  de Fo.: 
mento Cerealista, encargado de la orientación 
y vigilancia de los programas que la Federa
ción efectúa con los recursos provenientes de 
la cuota de fomento cerealista . .  

De igual manera, se . reglamentó el control 
fiscal de los manejos e inversiones de la cuota 
de fomento cerealista por parte de la Contra
loría General. de la República. 

Ley 67 ele Ul83. 

Esta ley implementó un medio por ciento 
(0.5%) oorrio nueva ·cuota de fomento arro- · 
cero, por {:ada kilo de arroz producido y un 
tres cuartos por .ciento (0.75%)  como cuota 
de fomento cerealista por cada kilo de trigo, 
ceba�a;_ avena, maíz -y sorgo, vendidos. 

Por otra parte, implementó un tres (3%) 
sobre el  precio de venta de cada kilo de cacao 
·ae producción nacional. 

La ley, creó la cuenta especial "Fondo Na
_ ·cional de Arroz, Fondo Nacional Cerealista y 

Fondo Nacional de Cacao'', para manej ar el 
producto de las cuotas de fomento. 

Igualmente, enmarcó los obj etivos para el 
uso de los recursos de cada fondo, su recaudo, 
su inclusión en el Presupuesto Nacional, el 
plan de inversiones y gastos, su administra
ción· y la vigilancia administrativa y control 
fiscal, al igual que el manej o de los activos 
de los fondos. 

· Decreto 1.000 de 1984. 

Este Decreto reglamentó parcialmente a la · 
Ley 67 de 1983, definiendo quiénes están obli
gados a efectuar el recaudo de las cuotas de 
fomento arrocero, cacaotero y cerealista;  las 
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referencias para liquidar el precio de venta ; la 
inherencia del Incomex para autorizar expor
taciones de los granos. 

También, definió la forma de inversión de 
Tecursos, él control y seguimiento de los pro
gramas y proyectos por parte de la Oficina 
de Planeamiento der Sector Agropecuario, 
OPSA . 

Como observamos, ha sido un desarrollo le
gislativo coherente, que indudablemente con 
la inclusión del presente proyecto de ley, do
tará de nuevos mecanismos legales a un am
plio sector de la economía productiva agrícola 
eolombiana. 

-Constitucionalidad. 

. El presente proyecto de ley tiene como 
sustento varios artículos de la Constitución 
Nacional, en l-0s · que se reconocen que el 
Fomento a la Agricultura, tiene su espacio 
propiq en ·el Estado Social de Derecho. 

Artículo 64, C. N. "Es deber del Estado pro
.mover el acceso progresivo a la propiedad de 
la tierra de los trabaj adores agrarios, en for
ma individual o asociativa, a los servicios de 
educación, salud, vivienda, seguridad social, 
recreación, crédito, comunicaciones, comercia
lización de los productos, asistencia técnica y 
empresarial, con el fin d e  mejorar el ingreso 
y la calidad de vida de l-0s campesinos". 

Artículo 85, c. N. "La producción de alimen
_tos gozará de · 1a · especial protección del Es
tado. Para tal ' efecto, otorgará prioridad al 
desarrollo integral de las actividades agrícolas , ,: 
'pecuarias, . pesqueras, forestales y agroindus
iriales, as! como támbién a construcción de 
obras de infraestructura física y adecuación 
de tierras. · 

De igual manera, el Estado promoverá la 
investigación y la transferencia de tecnología 
para la producción de alimentos y materias 
primas de origen agropecuario, con el propósi
to de incrementar la productividad". 

Artículo 66, c. N. "Las disposiciones que se 
dicten en- materia crediticia podrán regla
mentar las condiciones especiales d·e1 crédito 
agropecuario, teniendo en cuenta los sitios de 
las cosechas y de los precios como también 
Ios· riesgos inherentes a la actividad y las ca
lamiqades ambientales". Dentro de este con
texto constitucional, las cuotas y fondos de 
fomento "entre ellos, el Cerealero y Legumi
nosas", son instituciones válidas para el logro 
de las metas s.ociales, .estipuladas en la Carta 
Constitucional. · 

De la parafiscalidad. 

Es la misma Constitución la que consagra; 
la figura de la Parafiscalidad, así :  

Artículo 150, C .  N. "Corresponde al Congreso 
hacer las leyes. Por medio de ellas ejerce las 
siguientés funciones : 

. . . . . . . . . . . . . . • . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
Numeral 12. Establecer contribuciones fis

cales y, excepcionalmente, contri·buciones pa
rafiscales en los casos y baj o las. condiciones 
que establezca la ley". 

Artículo 338, C. N. "En tiempo de paz, sola
mente el Congreso, las Asambleas Depar
tamentales y los Coiicejos Distritales y Muni
cipales podrán imponer contribuciones fisca
les o parafiscales . . .  " .  

Esta figura, tiene como característica bási
ca, la de ser un medio extraído en forma 
obligatoria de un sector de la economía na
cional, para ser invertido en forma exclusiva 
en el propio sector, conforme lo disponga una 
ley de la República. 

Es así como la cuota de fomento para las 
leguminosas, cumple sin obj eción alguna, con 
las especificaciones anotadas, puesto que se  
trata de un recurso obligatorio por expreso 
mandato legal, proveniente de un sector eco
nómico como el de los cereales y leguminosas 
y con el propósito de ser inv:erttdo .en su pro·· 
pio _ beneficio y requerimientos. 

· 
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Por lo expresado podemos concluir que el 
proyecto es viable constitucionalmente y 
cumple con las normas dictadas en la misma 
<;;arta Magna. 

Conclusión. 

La. anterior exposición, conduce a proponer, 
que por tratarse de un · proyecto de significa
tiva importancia para a.segurar la subsistencia 
y el mejoramiento . social de miles de campe
sinos, típicamente minifundistas, .especial,. 
mente en las regiones con clima frío, tendrá 
un gran efecto en garantizar la especial aten
ción y protección que el Estado debe dar a 

Ja· producción de alimentos. Por las razones 
expuestas, propongo dé.se segundo debate al 

.Proyecto ·de ley número 272 Cámara 1993, "por 
la cual se crea una Cuota de Fomento". 

Iván Leonidas Name Vásquez 
Ponente. 

PLIEGO DE MODIFICACIONES 

Título . .  Queda el título del texto original. 
Artículo 19 Queda el texto original. 
Artículo 29 Queda el texto original. 
Artículo 39 Queda el texto original. 
Parágrafo. Queda el texto original. 
Articulo 49 (Nuevo) .  La presente ley rige a 

partir de la fecha de su expedición. 

Iván Leonidas Name Vásquez 
Ponente. 

Santafé de Bogotá; D. C., 18 de julio de 1993. 

. COMISION QUINTA CONSTITUCÍONAL PERl\1ÁNENTE 
CAMARA DE REPRESENTANTÉS 

Autorizamos el presente informe,. 

El Presidentf,, · 
Germán Huertas Combariza. 

El V icepresidente, 
Franco Safaza.r BucheIH. 

El Secretario General, 
Alberto Zuleta Guerrero. 

TEXTO DEL PROYECTO DE LEY 
NUMERO 272 DE 1993 CAMARA 

(Aprobado en primer debate) 

PROYECTO DE LEY NUMERO 272 DE 199l 
C.M\!IARA 

(Modificado ) 

":por la cual ·se crea una Cuota de Fomento". 

El Congreso d·e Colombia, 

D E C R E T A :  

Artículo 19 Establecer la .cuota de Fomento 
sobre la .pi·oducción nacional de leguminosas 
de grano, la cual incrementará el Fondo de 
Fomento Cerealista, el cual se denominará en 
adelante Fondo de Fomento Cerealista y de . 
Leguminosas. 

· Articulo 29 La Cuota de Fomento sobre 
las leguminosas será dos cuartos por ciento 
(0.50%J del precio de venta de cada kilogramo 
de las leguminosas de grano. 

Artículo 39 La causaci�n, recaudo, natura
leza y administración de la Cuota de Fornen to 
de Leguminosas se regirá por la Ley 66 de 
1983 y las normas que la adicionan. 

Parágrafo. La administración de la Cuota 
de Leguminosas la contratará . el Gobierno 
Nacional por intermedio del Ministerio de . 
Agricultura con la Federación Nacional de 
Cultivadores de Cereales. 

Artículo 49 La presente Iey rige a partir de 
la fecha de su expefüción. 

Iván_ Leonidas Name Vásquez: 
Ponente. 
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COMISION QUINTA CONSTITUCIONAL P�RMANENTE 
CAMARA DE REPRESENTANTES 

Santafé de Bogotá, D. c., 18 de julio de 1993. 
El presente texto fue aprobado en la sesión del día -

junio 18 de 1993. con la asistencia de los miembros 
de esta Comisión-y que constituyeron quórum decisorio, 
preguntada la Comisión si aprobaba se le diera a este 
proyecto de ley segundo debate, respondió afirmati- · 
vamente. Finalmente se designó como ponente para 
segun:do debate al honorable _ Representante Iván _ 
-Leonidas Name Vásquez. 

-

Autorizamos el presente informe, 

El Presidente, 
Ge!'mán Huertas Combariza. 

El Vicepresidente, 
Franco Salazar Buchelll. 

�1 Secretario General. 
Alberto Zuleta Guerrero. 

PONENCIA PARA SEGUNDO DEBATE 

al Proyecto de ley número 167 de 1992 
Cámara, "por medio de la cual se aprueba 
el Acuerdo sobre C.A.B. Internacional" 
(Comm_onwealth Agricultura] Bureaux) , 

hecho en Londres el 8_ de julio de 1986. 

La señora Canciller, doctora Noemí Sanín 
de Rubio, presentó al honorable Congreso de 
la República, el Proyecto de ley número 167, 
"por la cual se aprueba el Acuerdo sobre C.:A.B 
Internacional ( Commonwealth Agricultural 

- iBureaux ) " ,  hecho· en -Londres el 8 de j ulio de 
11986. 

Desde tiempos. inmemoriables nuestra Re
pública se ha dis tinguido por tener en su ha
ber económico el serlo incuest_ionable de se-r 
un paí_s de extensa ['iqueza agrícola. 

Finalizado eL dominio de 'la Córona Espa
ñola, los criollos republicanos decidieron abo

·carse a la producción agrícola primero, y pe
cuaria, después, en el entendido de que allí 
se encontraba la riqueza. 
· La explotación y producción - tabaquea:a 
lentamente se convirtió en la espina dorsal de -
lo que sería el éj e principal de l a  economía 
de la· naciente ·Repúl:füca, compartiendo su 

.importancia, desde luego, con la producción 
caca:otera, de quina, cebada, trigo y algodón, 
eritre otras. · 

_ La dinámica internacional de aquelia época 
o en términos modernos, el orden internacio.:. 
nal, favorecía ·como el que más, el fluj o per
manente de nuestras mercaderías hacia los 
mercados externos, beneficiando con e'llo la -
gradual transformación de la naciente es-_ 
tructura productiva colombiana. 

Es cierta aquella opinión en que se e:xiplica 
a los j óvenes estudiantes de economía, el pro
.ceso de construcción e iniserción de nuestro 
aiparato productivo a las corrientes illlterna
cionales de comercio ;  se dice y enseña, que al  
abrirnos al  comerci_o mundial, también reci-
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bimos las idea.s de las distintas corrientes de 
pensamiento rvigentes, señalándose .con ello, 
como no sólo el fluj o económico contribuyó a 
modificar el débil andamiaj e productivo na
cional, sinó a su vez, la fuerte incidencia que 
las ideas económicas de la época tuvieu.'on so
bre la orientación de la.s mentes más lúcidas -
de entonces, de lo que sería el porvenir de la 
futura industria colombiana. 

. El 1ibera1ismo económico de primera ·fase, 
para seüalar el cumpUmiento estricto de las 
dO'ctrinas de Smith y Ricardo, dibuj aTon · el 
mapa económico de mitad del siglo XIX, oca
sionando - con ello la furiosa e.s:tampida de la 
llamada "Reforma Liberal" de los años cin
cuenta. 

'l'al decálogo no sólo reinterpretó 1as melo
días ing·lesas de los primeros años de la Re
volución Industrial, isino que entonó las notas 
musicales dei capi talismo eX!portaidor inglés, 
sin los instrumentos adecuados. Me refiero 
desde luego, al .hecho de que en el país 'Se 1a,pli
caron los compases de las ventajas compaTa
tivas, ignorando totalmente la calidad de los 
músicos locales. 

De esta forma los colombia,nos detuvimos 
los pasos iniciales de la producción manufac
turera, y nos especializamos en el cultivo 
agrícola. No sin antes asegurarnos que el 
ideario _ económico liberal, el cual convocaba 
a la liberación comercial, la competencia y el 
retiro del Estado del control de la - economía 
en favor del "Nouvelle" sector privado, cum
pliera con isus obj etivos. 

Así, la manufaoturera artesanal pasó a me
}or vida, sin mayores dolientes que sus ins
piradores, y la producción agraria extensiva 
enarboló las banderas de · ser el sector pTO
ductivo de mayor seguridad y menor ·riesgo en 
el país. _ 

-

De hecho, tal regocij o ho se habría dado de 
_no contar con una ·coyuntura internaieional 
favorable a nuestros intereses, y porque no, a 
�Ols intereses del país de ma:yor relieve inter
nacional de la época, el -Reino Unido; 
- Algo similrur ocurrió con · 1a producción ca
fetera. Coh la diferencia de que el capita'lismo 
expansionista de los Estados Unidos hacia fi
)1ales · del siglb XIX, dis.eñó una estrategia 
comercial hrucia Colombia que involucraba 
�aidemás de la agTiculitura, sectores sensibl'es 
'.de nuestra economía, .como el sector energé
•tico. 

De tal suerte que los capitales de tos Esta
dos Unidos se dirigieron además de incenti•var 
la producción, a proptci1ar la c6:mercialización 
no sólo del cafe y e1 banano, sino :también de 
productos como el petróleo y el carbón. 

De esta manera, el sector estrella de la eco
nomía de la · época, enriqueció el panorama 
próductivo na;cional, afiai'Ízamos con ello el 
liderazgo local, a la vez que evidenciaba la 
creciente dependencia internacional. 
_ _  No . ol:ls_t;mte, 'lQs profundo� ires y venire� 
de una economía mundo en permanente_cam� 
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bio, los -cimientos de nuestro futuro aparato 
productivo hecharon raíces en la producción 
agraria, a ta'1 punto que a pesar de las serias 
fa'lel'.).cia.s s ectorial es ocUJrridas _ en . el presente 
siglo, el sector agrícola continúa siendo u n  
renglón importante para e l  creci:miento eco
nómico, Sin importaT los dUr.üS envates ·que la 
ignorancia de los gobiernos de 1turno, propi
cien sobre su dinámica interna. 

Así las cosws, avizorando ·un panorama in
ternacional tal vez más rígido que los ante
riores, en el cual la competencia c omercial' y 
el proteccionismo- agrícola subsidiádo de los 
países industTiaies, amenaza con la estabili
dad económica de gran parte de los cultiva
dores del llamado tercer mundo, entre ellos 
Colombia ;  -cualquier política que gire en rede,. 
dor de favorecer al cultivador nacional, debe 
ser. considerada prioritaria, más aün si casi 
la totalidad de nuestras ven1tais externas son 
productos bá.sic9s originarios de este sector. 

Por lo anterior, honorables colegas de la 
Cámara de fü�presentarrtes, les iso1icito de ma
nera respetuosa se sirvan aprobar en segundo 
debate el Proyecto de ley número 167 de 1992, 
"por medio de la cual se aprueba el Acuerdo 
isobre C . A . B. Internaicional ( Commonwalth 
Agricultura! Bürea ux) ", realizado en Londres 
·el 8 de j ulio de 1986. 

De los honorables ' Representantes. 

Re.spetuosaillien'te, 

Rafael Camargo Santos, Representante a 
la Cámaria AD-M19 Norte de Santandel),". _ 

CAMARA DE REPRESENTANTES -

COMISION SEG"•JNDA CONST!TUCIONAI. PERMANENTE 

_ Santafé de Bogotá, D. C . . 31 de agosto de 1993. 
Auto.rizamos el presente informe. 

El Presidente Comisión Segunda. 
Jaime Fernando Escrucería _Gutiér.rez: · · : 

: _l _____ c_o_N_T_E_N_r1_n __ º ___ __;_�J _ 
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